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ВЛАСТЬ Владимир Путин
исключил приватизацию
Сбербанка в ближайшее время

Срочный вклад 
президента

Татьяна Замахина

НА ЭКОНОМИЧЕСКОМ сове-
щании с участием президента ре-
шилась судьба Сбербанка. При-
ватизировать его преждевремен-
но, заявил Владимир Путин. 

«На следующей неделе мы бу-
дем обсуждать планы приватиза-
ции, в том числе на текущий 
год», — сказал президент. Он от-
метил, что есть мнение и о том, 
что необходимо приватизиро-
вать и ряд финансовых учрежде-
ний». Ранее обсудить вопрос при-
ватизации крупнейших россий-
ских госбанков — Сбербанка 
и ВТБ — предложил глава Минэко-
номразвития России Алексей 
Улюкаев. По его оценке, это по-
зволит улучшить ситуацию с ка-
питализацией отечественной 
банковской системы.

Владимир Путин спросил по 
этому поводу мнение у главы Бан-

ка России Эльвиры Набиуллиной 
(доля ЦБ в уставном капитале 
Сбербанка составляет 50% +1 ак-
ция). «Центробанк у нас ключе-
вой акционер ведущего банка 
страны — Сбербанка», — напом-
нил президент. «Мы считаем, что 
приватизация части пакета акций 
Сбербанка — это сейчас вопрос 
преждевременный», — заявила 
глава ЦБ. Она отметила, что дове-
рие вкладчиков к банку основы-
вается на том, «что там есть 
контрольный пакет государства». 
Владимир Путин согласился 
с этой позицией, добавив, что 
в ближайшей перспективе этот 
вопрос подниматься не будет. 

Хоть Сбербанк в план не вой-
дет, но приватизация все равно 
будет довольно масштабной. Как 
заявил глава минфина Антон Си-
луанов, министерство рассчиты-
вает получить от приватизации 
1 триллион рублей за два года.

ПЛАНЫ Совет экспертов «РГ» 
проанализировал идеи
спасения экономики

Генеральная 
перепланировка

Игорь Зубков

НА ЭТОЙ неделе правительст-
во может окончательно опреде-
литься с антикризисным пла-
ном на 2016 год. Опросив экс-
пертов, «РГ» проанализировала 
стратегию стабилизации эконо-
мики. 

В плане-2015 ключевой была 
поддержка банковской систе-
мы. Сейчас, похоже, первое ме-
сто займут не банки, хотя точеч-
ные меры могут быть и на этот 
раз. Наверняка отдельный 
пункт снова будет посвящен 
Внешэкономбанку, у которого 
обострились проблемы с капи-
талом. Будут меры по поддержке 
ключевых отраслей промыш-
ленности, которые называли 
в правительстве и Кремле ранее. 

Это транспортное машиностро-
ение, жилищное строительство, 
автопром и легкая промышлен-
ность. У них неутешительные 
результаты по итогам 2015 года. 
Выпуск грузовых вагонов упал 
почти в 2 раза, легковых автомо-
билей — на 28 процентов, оде-
жды — на 21 процент, объемы 
строительства сократились 
на 7 процентов. В итоге авто-
пром, строительство и машино-
строение дали негативный им-
пульс по цепочке «смежникам». 
В плане будут пункты и по сель-
скому хозяйству. Оно подросло 
на три процента, но могло бы 
и больше, учитывая лавиноо-
бразное выпадение импорта 
за счет слабого рубля 
и эмбарго на поставки 
продовольствия.
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Громкое дело Государство берет под особый контроль
деятельность коллекторов

Чувство долга 
отказало

Ариадна Рокоссовская

П
родюсеру специальных 
выпусков польского теле-
канала TVP Мареку Чунке-

вичу, уволенному за то, что он из-
винился за поведение тележурна-
листки этого канала во время ин-
тервью с министром культуры РФ 
Владимиром Мединским, предло-
жили работу в «Российско-поль-
ском центре диалога и согласия». 
Об этом «РГ» сообщил директор 
центра Юрий Бондаренко.

Интервью журналистки TVP 
Марии Пшеломец с российским 
министром состоялось еще 27 ян-
варя — в Международный день па-
мяти жертв Холокоста, поэтому 
неудивительно, что разговор шел 
в основном об истории. До этого 
Владимир Мединский возложил 
венки к кургану памяти в Собибо-
ре, где во время Второй мировой 
войны располагался нацистский 

концентрационный лагерь смерти 
и были убиты 250 тысяч евреев из 
Польши и других европейских 
стран. Лагерь прекратил сущест-
вование после восстания узников, 
возглавленного советским офице-
ром Александром Печерским. 
«Это — самое правильное место 
для того, чтобы вспомнить о траге-
дии войны. Если Освенцим-Ауш-
виц, где проходят основные меро-
приятия, связанные с этой траги-
ческой датой и трагическими со-
бытиями, это место общего стра-

дания, то Собибор — место общей 
борьбы и общего мужества», — 
рассказывал Мединский. На во-
прос ведущей, известна ли в Рос-
сии история восстания в Соби-
боре, Мединский начал объя-
снять, что в Советском Союзе ее 
не слишком пропагандировали. 
Во-первых, потому что это был 
мононациональный лагерь, где 
уничтожали только евреев, а ин-
тернациональное государство Со-
ветский Союз всегда деликатно 
относилось к национальным те-

мам, а во-вторых, «как мы знаем, 
большую часть охраны Собибора 
составляли не только немцы, но 
и украинские националисты из 
Западной Украины, и это были 
коллеги тех, кого сейчас восхваля-
ет украинская власть…» Докон-
чить эту мысль ведущая не позво-
лила, но позднее Мединский пояс-
нил: «Это играло большую роль, 
потому что почему лагерь охраня-
ют украинцы — не укладывалось 
в концепцию советской пропаган-
ды». «И, в-третьих, вы знаете, что 
большинство сбежавших узников 
Собибора были пойманы либо 
польскими коллаборациониста-
ми, либо местным населением 
и уничтожены», — сказал министр 
и снова был прерван  ведущей. 
«Толп польских коллаборациони-
стов там не было, знаете ли, пан 
министр, я тоже исто-
рик», — заявила  Мария 
Пшеломец. 

Владислав Куликов

С
трашное происшест-
в и е  в   Ул ья н о в с к е 
взволновало без преу-
величения всю стра-
ну — от простых людей 

до высших должностных лиц. 
Коллектор поджег квартиру дол-
жника, и в том огне едва не погиб 
двухлетний малыш. 

Ребенок чудом выжил, но обо-
жжено около 40 процентов тела 
и ожоги, вероятно, останутся на 
всю жизнь. 

Как сообщила «РГ» офици-
альный представитель Генпро-
куратуры Марина Гриднева, Ге-
неральный прокурор Юрий Чай-
ка взял под личный контроль си-
туацию, связанную с деятель-
ностью коллекторов в стране. 
А спикер Совета Федерации Ва-

лентина Матвиенко призвала 
ускорить принятие закона о кол-
лекторской деятельности, а пока 
приостановить работу коллек-
торов. 

Горе в Ульяновске — не случай-
ность и не выходка безумца-оди-
ночки: коллекторское сообщест-
во давно переступило черту. 
Раньше коллекторы только капа-

ли нам на нервы, для чего разра-
батывали все более изощренные 
способы. Но в ходе поиска новых 
форм, похоже, забыли вовремя 
остановиться. Теперь они готовы 
сжигать и убивать нас, причем за 
очень небольшие деньги. 

В Ульяновске цена жизни ока-
залась не выше 40 тысяч рублей. 
Для нормального человека — 

одна слезинка ребенка дороже 
в миллионы раз. Но, может быть, 
при наборе в коллекторские 
агентства у людей удаляют ка-
кие-то важные человеческие ка-
чества? Или их главарям прихо-
дится просеивать массу кандида-
тов, чтобы специально собрать 
команду извергов без стыда и со-
вести?

Как бы то ни было, результат 
налицо: за долг дедушки искалече-
на жизнь ребенка. Как сообщает-
ся, изначально 56-летний мест-
ный житель, дедушка пострадав-
шего малыша, взял в долг 4 тысячи 
рублей. Это был так называемый 
микрокредит — деньги 
даются быстро, но под 
дикие проценты.

СКАНДАЛ На польском телевидении одерживает верх
примитивная русофобия

Мария — тот еще историк

2
Наблюдателей с избира-
тельных участков можно 

будет удалять только 

по решению суда

3
Центробанк не исключил 
повышения ключевой

ставки

4
Торренты начинают терять 

аудиторию

5
Вступают в силу законы, 

регламенты, инструкции: 

об индексации пенсий, кре-

дитных ставках, продаже 

невостребованных земель, 

химической безопасности 

мебели

7
В Москве наградили луч-

ших журналистов страны

12
Интернет-такси оговорят 
в законе

14
Елена Веснина выиграла 

Australian Open в миксте, 

а Новак Джокович —

у мужчин

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ЦЕРКОВЬ

Жертвами коллекторов становятся 
не только должники, но и члены их 
семей, в том числе — дети.

«Золотой орел»
против ожиданий 
достался картине 
«Про любовь»
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Австралийский доллар  53,4851
Азербайджанский манат  46,9592
Армянский драм**  15,3727
Белорусский рубль****  36,0971
Болгарский лев  41,8787
Бразильский реал  18,4644

Венгерский форинт**  26,1469
Вон Республики Корея***  62,5472
Датская крона  10,9744
Доллар США  75,1723
Евро  81,9077
Индийская рупия*  11,0678

Казахстанский тенге**  20,6961
Канадский доллар  53,7060
Киргизский сом**  99,0543
Китайский юань  11,4277
Молдавский лей*  36,8041
Новый туркменский манат  22,1193

Норвежская крона*  87,1452
Польский злотый  18,3957
Румынский лей  18,0369
СДР  103,9189
Сингапурский доллар  52,8452
Таджикский сомони*  95,7975

Турецкая лира  25,3464
Узбекский сум***  26,7422
Украинская гривна*  29,5954
Фунт стерлингов  107,9700
Чешская крона*  30,3041
Шведская крона*  88,2511

Швейцарский франк  73,8359
Южноафриканский рэнд*  46,6839
Японская иена**  62,2236

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 30.01.16 
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Акцент

 На польском ТВ продюсера 
уволили за извинения
перед министром из России

Акцент

 Раньше коллекторы просто 
капали на нервы, теперь они 
угрожают, бросают кирпичи 
в окна и поджигают дома
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АРМИЯ Военные готовятся 
к постоянной службе 
в Арктике

Защита с Севера

Иван Петров

СТРОИТЕЛЬСТВО объектов Минобороны России для 
круглогодичной службы на арктических островах Ко-
тельный и Земля Александры подходит к концу. Об этом 
сообщил министр обороны Сергей Шойгу.

По его словам, на островах создаются все необходи-
мые условия для жизнедеятельности военнослужащих: 
так, завершается возведение уникальных администра-
тивно-жилых комплексов, предназначенных для кругло-
годичного несения службы воинскими подразделения-
ми. Шойгу напомнил, что строительство военных объек-
тов идет на архипелагах Земля Франца-Иосифа, Новая 
Земля, Северная Земля и Новосибирские острова. Он до-
бавил, что также формируется разветвленная инфра-
структура материально-технического обеспечения. При 
этом большое значение отводится экологической без-
опасности, утилизации отходов и очистке Арктики. 28 
января стало известно, что почти полтысячи старых зда-
ний предстоит снести с помощью взрывов на Централь-
ном ядерном полигоне на Новой Земле в ходе экологиче-
ской уборки в Арктике. Об этом сообщил представитель 
12-го главного управления минобороны, полковник 
Дмитрий Козлов.

— Предстоит утилизировать и снести 426 зданий, со-
брать и вывезти более 20 тысяч тонн металлического 
лома, сотни тысяч кубических метров различного мусо-
ра и рекультивировать десятки гектаров загрязненных 
площадей, — заявил Козлов.

По его словам, для этих целей на полигон доставлено 
более 30 тонн инженерных боеприпасов и взрывчатых 
веществ. Также для работ на Новой Земле был сформиро-
ван отряд ликвидации экологического ущерба численно-
стью более сотни военнослужащих.

«В 2016 году мы планируем вывезти с полигона 2 ты-
сячи тонн лома металлов, рекультивировать 11,5 га тер-
ритории и утилизировать 149 зданий и сооружений», — 
добавил военный.

На коллегии военного ведомства Шойгу также рас-
сказал о том, что новая армия ВВС и ПВО, созданная на 
Северном флоте, усилит российский контроль над воз-
душным пространством в Арктике. «Особое внимание 
уделяется усилению системы контроля воздушной об-
становки в Арктической зоне. С этой целью в декабре 
2015 года сформирована 45-я армия ВВС и ПВО Север-
ного флота», — сказал он.

Министр напомнил, что на боевое дежурство засту-
пили радиотехнические части и зенитный ракетный 
полк, оснащенный комплексами С-300.

КОНФЛИКТ ВКС России 
не залетали в Турцию

Невидимая 
угроза

Иван Егоров

МИНОБОРОНЫ России опровергло заявления Анкары 
о якобы имевшем вчера место нарушении российским 
военным самолетом Су-34 турецкого воздушного про-
странства.

Официальный представитель военного ведомства ге-
нерал-майор Игорь Конашенков назвал эти высказыва-
ния голословной пропагандой.

Ранее в субботу МИД Турции заявил, что военный са-
молет РФ накануне нарушил турецкую границу.

— Вчера 29 января 2016 года принадлежащий ВКС РФ 
один Су-34 нарушил турецкое воздушное пространство. 
Перед нарушением турецкие радиолокационные стан-
ции неоднократно по-русски и по-английски предупре-
ждали российский самолет», — утверждал турецкий 
МИД.

Турецкое внешнеполитическое ведомство также от-
метило, что 29 января вечером в министерство был при-
глашен посол РФ, где ему был высказан жесткий протест 
и осуждение» в связи с произошедшим.

— Никаких нарушений воздушного пространства Тур-
ции самолетами российской авиагруппы в Сирийской 
Арабской Республике не было. Заявления турецкой сто-
роны о якобы факте нарушения российским самолетом 
Су-34 воздушного пространства — голословная пропа-
ганда, — заявил Игорь Конашенков. — Уверен, что даже ту-
рецкие специалисты ПВО знают, что радиолокационные 
станции (радары), осуществляющие контроль воздушно-
го пространства, могут фиксировать лишь высоту, курс и 
скорость объекта в воздухе.

По его словам, ни один из подобных радаров не спосо-
бен установить тип и государственную принадлежность 
воздушного объекта — России или возглавляемой США 
так называемой «антиигиловской коалиции». Как отме-
тил официальный представитель российского военного 
ведомства, это возможно только с помощью «прямого 
визуального контакта с другого самолета, которого не 
было».

— Говорить же всерьез о том, что с помощью этих рада-
ров кто-то кого-то еще и предупреждал на «русском и ан-
глийском языках», могут лишь безграмотные пропаган-
дисты, насмотревшиеся голливудских боевиков. Со сво-
ей стороны, можем категорично заявить, что ни россий-
скими средствами ПВО в Сирии, ни сирийскими РЛС 
контроля воздушного пространства, никаких наруше-
ний сирийско-турецкой границы не зафиксировано. Не 
говоря о том, что каких-либо голосовых контактов ту-
рецкой стороны с нашими пилотами уже давно нет, — за-
ключил российский генерал.

Вчера же агентство Anadolu сообщило, что на авиаба-
зах ВВС Турции, объявлен повышенный, «оранжевый», 
уровень тревоги. Это предполагает полную готовность 
ко всему и немедленный ответ пилотов на угрозы без со-
гласования с командованием.

ТРАНСПОРТ До 15 февраля российские грузовики 
должны вернуться с территории  Польши

Без права на проезд
Ульяна Вылегжанина,
 Татьяна Шадрина

Н
а сегодня (1 февраля) на-
мечен очередной раунд 
переговоров между Рос-

сией и Польшей о продлении 
двухсторонних разрешений на 
грузоперевозки, срок которых 
истек 31 января 2016 года.

Пока транспортным ведомст-
вам двух стран удалось только 
договориться о завершении до-
ставки грузов и возвращении на 
родину до 15 февраля.

Проблема, напомним, возни-
кла из-за того что транспортные 
ведомства России и Польши не 
смогли договориться о количест-
ве разрешений для своих пере-
возчиков на 2016 год. В России 
были приняты новые норматив-
ные акты, повышающие контр-
оль иностранных перевозок, в 
том числе это касается транспор-
тировки грузов из третьих стран. 
Таким образом, законодательно 
устраняются пробелы, которые 
позволяли недобросовестным 
иностранным перевозчикам про-
возить грузы под прикрытием 
льготного двустороннего режи-
ма. И это, полагают эксперты, 
стало для Польши раздражаю-
щим фактором. 

Минтранс России считает, что 
польская сторона в разрез с су-
ществующим соглашением пред-
лагает считать все грузы, идущие 
с их территории — грузами еди-
ной Европы. Однако действую-
щее соглашение между странами 
было подписано в 1996 году, ког-
да не было Евросоюза, напомнил 

в беседе с «РГ» замглавы мин-
транса Николай Асаул. «К сожа-
лению, бывает, что груз из другой 
страны ввозят в Польшу просто 
меняя документы и дальше он 
значится как польский груз», — 
пояснил Николай Асаул.

Теперь, с появлением закона о 
контроле за перевозками, у Ро-
странснадзора и таможенной 
службы есть полномочия четко 
идентифицировать виды пере-
возки или груза. Польша же в уль-
тимативной форме требует отме-
ны закона, не соглашаясь на тра-
диционный обмен разрешения-
ми на право проезда перевозчи-
ков. В результате грузовое авто-
сообщение с Польшей может 
быть приостановлено. Наши пе-
ревозчики вынуждены искать 
альтернативные маршруты, ста-
вить грузовики на паромы и вез-
ти из Германии в Латвию или 
Финляндию. А это дорого.

«Польша является самым 
кратчайшим путем для доставки 
грузов из основных стран эк-
спортеров и импортеров в Евро-
пе. Отсутствие договоренности с 
Россией по проезду через Поль-

шу создает проблемы, в том чи-
сле и для польских перевозчиков. 
Они крайне обеспокоены ситуа-
цией», — сказал замминистра. 

 В Минтрансе России готовы об-
суждать изменения соглашения, 
но на это может уйти около года. 
«Нельзя ставить ультиматумы и 
блокировать перевозки, пытаясь 
отстоять свою позицию. Пока пе-
ревозчики работают, транспор-
тные власти параллельно пусть пи-
шут новые правила игры», — наста-
ивает Асаул. Тем временем рос-
сийские перевозчики требуют со-
кратить количество разрешений 
для перевозчиков из других стран, 
тогда как Польша настаивает на 
выдаче 65 тысячи 700 разрешений 
на проезд по России, что в 2,5 раза 
больше чем в прошлом году.

Есть еще один выход. Тран-
спортные власти России готовы 
к диалогу с Евросоюзом об отка-
зе от национальных разрешений 
с каждой отдельной страной ЕС 
на грузовые автоперевозки. Вза-
мен можно рассмотреть воз-
можность грузовых перевозок 
между ЕС и  Евразийским сою-
зом, отметил Николай Асаул. 

ДУМА

Депутаты 
упорядочили 
работу 

наблюдателей 
на выборах

ГОЛОС 
НЕ ПРОДАЕТСЯ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила поправки к 
законопроекту от КПРФ, сокра-
щающие число наблюдателей от 
одной партии на одном избира-
тельном участке с пяти до двух и 
вводящие исключительно судеб-
ный порядок их удаления с 
участков. В ЦИК РФ считают, что 
инициатива будет работать про-
тив подкупа электората. 
СПИКЕР Госдумы Сергей На-
рышкин считает, что решение ог-
раничить число наблюдателей на 
избирательных участках от пар-
тии или кандидата двумя пред-
ставителями является оптималь-
ным. «Учитывая большое коли-
чество и политических партий, и 
одномандатников, которые смо-
гут принять участие в выборах, 
сразу нужно представить, что не 
должно быть неограниченного 
количества людей, которые бу-
дут на одном избирательном 
участке. Ну, это может просто по-
мешать такому свободному воле-
изъявлению. Поэтому вот выбра-
но такое, я бы сказал, оптималь-
ное число наблюдателей со сто-
роны каждой политической пар-
тии и каждого кандидата: два че-
ловека», — сказал Нарышкин в 
интервью ведущему программы 
«Вести в субботу» на канале 
«Россия 1» Сергею Брилеву.

Ко второму чтению законо-
проект видоизменили депутаты-
единороссы Владимир Плигин 
(глава профильного комитета) и 
Дмитрий Вяткин (замглавы ко-
митета). По словам последнего, 
количество назначаемых наблю-
дателей с 5 до 2 человек предло-
жено сократить с учетом того, 
что «у нас 14 партий могут 
участвовать в выборах депута-
тов Государственной Думы без 
сбора подписей».

Вяткин обратил внимание 
«протестующих» коллег на то, 
что собрать пять наблюдателей у 
многих партий все равно обычно 
не получается: «как показывает 
практика, многие партии стал-
киваются с недостатком людей 
(для наблюдения)». «Два наблю-
дателя вполне достаточно», — 
уверен депутат.

В поправках от профильного 
комитета есть и другая ключевая 
новелла, которую также одобри-
ла Госдума. Речь о разрешении 
удалять наблюдателей с избира-
тельного участка только по ре-
шению суда. Помимо этого зако-
нопроектом разрешается бес-
препятственная фото- и видеосъ-
емка на избирательном участке.

Зампред Центризбиркома РФ 
Леонид Ивлев считает, что одо-
бренные Госдумой поправки оп-
тимальны для всех участников 
избирательного процесса. «Фак-
тически, этот новый закон ста-
вит эмбарго на скупку голосов», 
— сказал он, отвечая на вопрос 
«Интерфакса». При этом Ивлев 
привел в пример муниципальные 
выборы в Подмосковье, когда от 
кандидата на избирательный 
участок приходили 100—150 на-
блюдателей. «Человек приходил, 
показывал направление, где на-
писано, что он наблюдатель, и по-
быв на участке 15 минут, уходил. 
Затем ему на смену приходил 
другой, — рассказал Ивлев. — И 
люди получали деньги, якобы, за 
наблюдение. Но это было не на-
блюдение, а самая настоящая 
скупка голосов». Таким образом, 
по мнению заместителя главы ве-
домства, законодательные нова-
ции являются «мощным препят-
ствием для использования «чер-
ных технологий» на выборах». 

Другим важным моментом он 
считает и то, что впервые за всю 
историю выборов в нашей стра-
не удаление наблюдателей будет 
не по самоуправству комиссий, 
а только по решению суда.

Депутаты на пленарном засе-
дании разбирались и с часовыми 
поясами. В ответ на жалобы на-
селения поддержаны поправки о 
переводе часов в марте в Астра-
ханской и Сахалинской областях 
на час вперед. А вот нашумевший 
законопроект об объявлении 31 
декабря выходным поддержку не 
получил — авторы из ЛДПР не 
представили необходимые обо-
снования.

Кремль Глава минпромторга представил президенту план поддержки 
промышленности

Льготы для экспортера

Татьяна Замахина 

К
ак правительство со-
бирается поддержи-
в а т ь  п р о м ы ш л е н -
ность и «продвигать» 
ее продукцию не толь-

ко внутри страны, но и за рубе-
жом, президенту рассказал гла-
ва Минпромторга России Денис 
Мантуров.

Ослабление рубля и активная 
поддержка экспорта — эти факто-
ры привели к тому, что Россия 
продает все больше товаров за 
рубеж. В прошлом году удалось 
нарастить поставки промышлен-
ной продукции на экспорт на 
10%, доложил Мантуров. И те-
перь правительство РФ приняло 
принципиальное решение о про-
длении мер поддержки компа-
ний- экспортеров. Эти средства 
идут через Внешэкономбанк, 
Росэксимбанк.

Предприятия, чтобы полу-
чить поддержку, должны будут 
рассчитывать не только на рос-
сийского, но и на зарубежного 
покупателя. «Мы ставим условие 
для инвесторов, что проекты так-
же будут ориентированы на раз-
работку и производство высоко-
технологичной продукции, эк-
спортно ориентированной», — за-
явил министр.

А поддержка будет сущест-
венной. В частности, чтобы по-
мочь регионам активнее разви-
вать промышленность, власти 
используют механизм специ-
альных инвестиционных кон-
трактов. По словам министра, 
инвесторы смогут получать 
льготы как из федерального 
бюджета, так и из регионально-
го.  Это будет мотивировать 
предприятия покупать новое 
оборудование.

Меньше чем за год эффектив-
ным инструментом для поддер-
жки важной отрасли экономики 
стал и Фонд развития промыш-
ленности, рассказал также ми-
нистр. Через него наши предпри-
ятия берут льготные займы. Под-
держаны уже 74 проекта в сфере 
машиностроения, фармацевти-
ки, медицины, радиоэлектрони-
ки, создания новых материалов. 
А ведь это не только новая про-

дукция и налоги в бюджет, но и 
рабочие места — их удастся со-
здать более 10 тысяч.

«В этом году совместно с Цен-
тральным банком мы запускаем 
новую программу с фондом, ко-
торый будет обеспечивать льгот-
ный лизинг, что крайне важно 
для модернизации предприятий 
среднего, малого бизнеса», — до-
бавил глава минпромторга.

И, наверное, самое главное — 
это сохранение условий ведения 
бизнеса на десять лет вперед, 
считает Мантуров. Но и бизнес 
должен будет взять на себя обяза-
тельства — вложить в тот или 
иной проект не менее 750 милли-
онов рублей.

Необходима программа раз-
вития промышленности на годы 
вперед, сказал Владимир Путин, 
— до 2030-го. Кабмин уже начал 
разработку такой стратегии, ска-
зал его собеседник. В этом доку-

менте будут «системные меры 
поддержки для того, чтобы наши 
предприятия и их продукция 
были конкурентоспособны на 
глобальных рынках».

Господдержка коснется не 
только производства, но и спро-
са. Например, это поможет ав-
торынку РФ реализовать 600—
625 тыс. автомобилей в 2016 
году, заявил министр. На эти 

цели будет направлено 50 млрд 
рублей. В кабмине собираются 
не только поддержать отрасль 
«на плаву», но и заложить осно-
вы для возобновления роста 
производства российских авто-
мобилей.

Президент в беседе с Денисом 
Мантуровым выяснял, как поддер-
жать отечественных производите-
лей-экспортеров.

Акцент

 В Минтрансе России готовы 
обсуждать новые правила 
игры, но без блокировки 
автоперевозок

Акцент

 В 2015 году удалось нарастить 
экспорт промышленной 
продукции на 10%

Одобренные 
законодательные 
новации препятст-
вуют «черным 
технологиям» 
на выборах

Деловой завтрак

Валерий Владимирович Фокин
Художественный руководитель Александринского театра, 
режиссер, народный артист России

СВОИ ВОПРОСЫ ВАЛЕРИЮ ВЛАДИМИРОВИЧУ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 ФЕВРА-

ЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 
(звонки бесплатные из всех регионов России) или уже сейчас 
по электронной почте:  zavtrak@rg.ru,  а  также по факсу: 
8-499-257-58-92.
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Кремль ждет объяснений от высшего руководства США из-за беспрецедентных 

обвинений в адрес президента России Владимира Путина. Об этом сообщил 

журналистам пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков, комменти-

руя неподкрепленные доказательствами обвинения в коррупции в адрес рос-

сийского руководства со стороны официальных лиц США. По его мнению, по-

добные голословные заявления имеют цель разыграть «карту Путина» в пред-

выборной борьбе как в самих США, так и в России. «Мы считаем это заявление 

возмутительным и оскорбительным», — сказал Песков. 

МЕЖДУ ТЕМ
Глава Чувашии Михаил Игнатьев сообщил президенту России о 
сложностях, которые испытывает концерн «Тракторные заво"
ды» — крупнейший в России производитель тракторов. На встрече 
с главой государства он заверил, что региональные власти помо"
гут предприятию в реструктуризации и создании условий для орга"
низации электротехнического кластера. В целом же Чувашская Ре"
спублика в прошлом году сработала по оптимистическому сцена"
рию, доходы бюджета, несмотря на кризис, выросли, сказал глава 
региона.

МИГРАЦИЯ В Москве стало меньше 
работников-нелегалов

Мигранты 
доходнее нефти 

Сергей Жуков 

БЮДЖЕТ Москвы на продаже 
трудовых патентов заработал в 
2015 году 11 млрд руб. Это боль-
ше, чем налоговые поступления 
от нефтяных компаний, посту-
пивших в столицу, сообщил мэр 
города Сергей Собянин, посетив 
новое здание многофункцио-
нального миграционного центра. 

Год назад в России заработало 
новое законодательство о трудо-
вой миграции: вместо квот на тру-
доустройство были введены па-
тенты. Тогда же в Троицком адми-
нистративном округе, недалеко 
от деревни Сахарово, открылся 
миграционный центр. Первое 
время он ютился в нескольких 
временных помещениях — доку-
менты принимали в одном корпу-
се, в другом снимали отпечатки 
пальцев и проводили медосмотр, 
а в третьем выдавали уже готовые 
патенты. Теперь центр имеет по-
стоянную «прописку» в едином 
комплексе, который мэр назвал 
самым крупным в стране. 

— Центр предоставляет весь 
комплекс услуг для мигранта по 
сдаче экзаменов и медицинскому 
освидетельствованию, — отметил 
Собянин. — Важно, что услуги 

здесь оказываются по минималь-
ным ценам. Это позволило легали-
зовать достаточно большое число 
мигрантов — в 2015 году доходы от 
них оказались больше, чем доходы 
некоторых нефтяных компаний. 

По словам главы ФМС Конс-
тантина Ромодановского, за 
прошлый год в бюджеты РФ па-
тенты принесли более 33 млрд 
руб. В этом году каждую неделю в 
бюджет поступало порядка 800 
млн руб., и практически полови-
ну получает Москва». Появление 
патентов, добавил Собянин, по-
зволило столице избавиться от 
посредников, помогавших миг-
рантам. В день центр способен 
принять до 7,5 тысячи человек. 
Работает он ежедневно с 8.00 до 
20.00, добраться можно от метро 
«Аннино». Особое место в работе 
центра занимает медицинский 
комплекс. Современное обору-
дование и собственная лаборато-
рия помогают делать все необхо-
димые обследования в макси-
мально сжатые сроки. Только с 
врачебным заключением миг-
рант может получить разреше-
ние на работу. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

КСТАТИ
Стоимость патента каждый регион определяет самостоятельно. 
Например, в Москве он стоит 4,2 тысячи рублей. Срок, на который 
выдается разрешение на работу, решает сам мигрант — от 1 до 12 
месяцев с возможностью продления еще на год. 
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Г
лава российского каби-
нета министров провел 
переговоры со своим 
финским коллегой Юхой 
С и п и л я .  В ст р еч и  н а 

уровне правительств двух стран 
по причинам охлаждения отно-
шений между Россией и Европой 
не проводились давно. По этим 
же причинам главными темами 
подобных переговоров становят-
ся перспективы дальнейшего со-
трудничества в условиях взаим-
ных санкций и преодоление раз-
ногласий для дальнейшего воз-
вращения к полноценному раз-
витию партнерства.

Результатом обмена санкция-
ми стало естественное падение 
товарооборота между государст-
вами — на 40%. Когда отношения 
смогут вернуться на прежний 
уровень, Дмитрий Медведев по-
советовал поинтересоваться в 
ЕС. «Не мы их испортили, не мы 
эту кашу заварили. Мы готовы их 
восстановить в полном объеме, — 
заявил он по итогам встречи. — 
Главное, чтобы это услышали все 
наши партнеры, в том числе те, 
которые заседают в Брюсселе».

Но санкции не затронули 
крупные стратегические проек-
ты, как строительство в Финлян-
дии атомной электростанции 
«Ханхикиви-1». Или прокладку 
газопровода «Северный по-
ток-2». «Речь идет именно о ком-
мерческом проекте, кто бы как 
ни пытался его трактовать», — 
считает Дмитрий Медведев.

— Финляндия исходит из того, 
что Европейская комиссия даст 
юридическую оценку вот этого 
проекта. Для Финляндии он явля-
ется именно коммерческим про-
ектом, — подтвердил премьер-ми-
нистр Сипиля.

Международная повестка 
встречи не обошлась без сирий-
ского вопроса и миграционных 
проблем стран Евросоюза. В стра-
нах Скандинавии почему-то осо-
бенно настороженно относятся к 
тем беженцам с Ближнего Восто-
ка, которые приезжают из России. 
Даже существует мнение, что это 
осознанная политика Москвы. 

— То, что происходит, является 
результатом отнюдь не политики 
России, а целого ряда обстоя-
тельств, в том числе близорукой 
миграционной политики Евросо-
юза, — ответил на это Дмитрий 
Медведев. — И заложником этого 
стала Финляндия. Но, конечно, 
ничего бы этого не произошло, 
если бы на Ближнем Востоке не 

случилось тех событий, которые 
привели к детонации общей си-
туации в целом ряде стран.

Премьер-министр России 
обратил внимание, что такого 
рода миграция представляет опа-
сность и для Российской Федера-
ции. «Поэтому разговоры о том, 
что это часть нашей внешней по-
литики или что это организован-
ная  история,  —  это  просто 
чушь»,— заявил он. И обратил 
внимание, что из России в Фин-
ляндию мигрантов приехало не 
более тысячи, а с территории той 
же Швеции — 30 тысяч.

У Москвы к Хельсинки есть 
более конкретный и не менее се-
рьезный вопрос. Как известно, 
Финляндия одобрила экстради-
цию в США граждан России Алек-
сандра Сергеева и Максима Се-
наха, которых в Штатах обвиня-
ют в совершении преступлений в 
сфере информационно-комму-
никационных технологий.

Для прессы премьер-министр 
Финляндии сказал дежурные и 
общие для подобных случаев сло-
ва. «Финляндия решает такие во-
просы в соответствии с двусто-
ронними и международными со-
глашениями и конвенциями, ко-
торые являются обязательными 
для нас», — отметил он.

Дмитрий Медведев подчер-
кнул определенную странность в 
том, как используются подобные 
двусторонние соглашения. «До-
говор о выдаче и договор о право-
вой помощи связывают не только 
Финляндскую Республику и Сое-
диненные Штаты Америки, но 
есть соглашение между Россий-
ской Федерацией и также Соеди-
ненными Штатами Америки, — 
напомнил он. — Почему-то амери-
канцы по поводу конкретных 
граждан к нам не обращались, 
если они считают их преступни-
ками, а решили вытащить их из 
третьей страны».

По словам Медведева,  это от-
ражает общий подход американ-
ского правосудия, которое счита-
ет себя глобальным. «Это без-
нравственно и похоже на между-
народную преступную деятель-
ность», - считает он.

Более того, инкриминируе-
мые россиянам преступления не 
относятся к числу тяжких, но по 
американским законам за них 
могут быть назначены сроки на-
казания, превышающие сто лет. 
«Так что даже с точки зрения гу-
манитарной выдачи в Соединен-
ные Штаты Америки не может 
считаться, на наш взгляд, во вся-
ком случае, вполне оправдан-
ной», — сказал Медведев.

Игорь Зубков

Ц
ентральный банк готовит 
почву для возможного по-
вышения ключевой ставки. 

Он дал это понять в комментарии 
к принятому в пятницу решению 
не снижать процент.

Решение сохранить ставку 
сейчас было ожидаемым, но в 
пресс-релизе по итогам заседа-
ния совета директоров появи-
лась оговорка: «В случае усиле-
ния инфляционных рисков Банк 
России не исключает ужесточе-
ния денежно-кредитной полити-
ки». До этого, в октябре и декаб-
ре, ЦБ под давлением со стороны 
бизнеса давал прямо противопо-
ложный сигнал о том, что он го-
тов снизить ставку. 

Что изменилось? Упала цена 
на нефть, а за ней рубль, через 
импорт это неизбежно отразит-
ся на ценах. «Сохраняющийся 
избыток предложения на рынке 
нефти, замедление роста китай-
ской экономики, а также повы-
шение процентной ставки ФРС 
США привели к еще большему 
падению нефтяных цен, — объя-
сняют в ЦБ. В свою очередь это 
вызвало ослабление нацвалют и 
снижение цен финансовых ак-
тивов стран с формирующими-
ся рынками, в том числе и Рос-
сии». 

На фоне волатильности рубля 
начала этого года Банк России 
должен быть готов действовать в 
обе стороны — и снижать, и по-
вышать ставку, для этого он ме-
няет риторику, считает главный 
экономист Евразийского банка 
развития Ярослав Лисоволик. 
«Это не значит, что на следую-
щих заседаниях, в марте и конце 
апреля, он непременно ставку 
повысит, но если такая необхо-
димость появится, поле для ма-
невра у Банка России должно 
быть свободным», — отмечает 

эксперт. По его словам, сниже-
ние ставки в течение этого года 
все еще вполне вероятно, по-
скольку инфляция будет замед-
ляться. 

Фактически в последние ме-
сяцы уже началось неявное уже-
сточение денежно-кредитной 
политики через снижение объе-
мов рефинансирования коммер-
ческих банков, говорит завкафе-
дрой фондового рынка и финан-
сового инжиниринга РАНХиГС, 
экс-зампред ЦБ Константин Ко-
рищенко. С точки зрения цено-
вой стабильности, эффект при-
мерно тот же, что и от повыше-
ния ключевой ставки, главное, 

чтобы это не привело к пробле-
мам с ликвидностью у банков. 

Волатильность курса, выз-
ванная  перепадами цен  на 
нефть, создает избыточный ин-
фляционный фон и становится 
хронической проблемой для по-
литики ЦБ. Сейчас совет дирек-
торов ЦБ впервые допустил, что 
среднесрочная цель по инфля-
ции (4 процента к концу 2017 
года) может быть не выполнена. 

Достичь этого ориентира ЦБ 
в намеченные сроки будет очень 
сложно, признает Ярослав Лисо-
волик. Одних усилий со стороны 
регулятора мало, важна жесткая 
бюджетная политика — государ-
ство сейчас не может тратить 
много. Если же сохранится не-

благоприятная конъюнктура на 
товары российского экспорта, 
ЦБ сможет только смягчить си-
туацию, но уложиться в сроки 
снижения инфляции не сумеет. 
Коридор от 40 до 50 долларов за 
баррель был бы достаточно ком-
фортен, но важен не столько 
уровень цен, сколько их динами-
ка — резкие скачки отражаются 
на валютном курсе, а через него 
переходят в цены. 

Между тем за неполный ян-
варь цены выросли уже на 0,7 
процента. Это в пять раз мень-
ше, чем год назад. По расчетам 
Банка России, в ближайшие 12 
месяцев они вырастут менее чем 

на 7 процентов, а в первом квар-
тале — на 8—9 процентов по отно-
шению к аналогичному периоду 
прошлого года. Во втором квар-
тале годовая инфляция может 
ускориться, но потом возобно-
вится тенденция к ее торможе-
нию.

У ЦБ не осталось сомнений, 
что рецессия продолжится еще 
как минимум год. Падение цен 
на нефть вызовет более сущест-
венное сокращение ВВП, чем 
предусматривал базовый вари-
ант прогноза на этот год (минус 
0,5—1 процент). «Темп прироста 
ВВП выйдет в положительную 
область в 2017 году, но будет 
низким», — следует из расче-
тов ЦБ.

ПЛАНЫ Минфин предложил 
спасать проблемные банки 
за счет богатых вкладчиков

Клиентам сделают 
«стрижку»

Роман Маркелов 

М И Н И СТ Е Р СТ В О  финансов 
может вынести на обсуждение в 
правительство возможность вве-
дения процедуры «стрижки» де-
позитов физлиц на сумму свыше 
100 миллионов рублей. По задум-
ке ведомства, в плюсе должны 
оказаться и вкладчики, и про-
блемные банки.

По оценке экспертов «РГ», 
«стрижка» может влить в банки 
дополнительные 100—200 милли-
ардов рублей.

Механизм, предложенный 
минфином, в международной 
практике известен как bail-in. 
При превышении порога объема 
депозита, установленного зако-
ном, «излишек» могут пустить 
на санацию банка путем конвер-
тации требований кредиторов 
третьей очереди в субординиро-
ванные займы или уставной ка-
питал. По словам замминистра 
финансов РФ Алексея Моисеева, 
bail-in рассматривается как один 
из вариантов работы с россий-
скими банками, которые уже 
оказались в предбанкротном по-
ложении. «В ситуации, когда 
банк оказался неплатежеспособ-
ным, его можно либо обанкро-
тить, либо отдать на санацию 
другому банку, либо выделить 
часть активов и пассивов и тоже 
продать другому банку. Если 
спроса со стороны других банков 
нет, банк банкротится, все гра-
ждане получают только 1,4 мил-
лиона рублей, а юрлица, если у 
банка недостаточно активов, не 
получают ничего», — рассказал 
Алексей Моисеев. В минфине 
рассчитывают, что новый меха-
низм позволит юрлицам и вла-
дельцам крупных депозитов не 
ниже 100 миллионов рублей 

стать акционерами и через не-
сколько лет после финансового 
оздоровления вернуть деньги.

Позже помощник министра 
финансов Светлана Никитина 
уточнила, что bail-in рассматри-
вается как дополнительная под-
держка вкладчиков и банков. При 
этом работающих кредитных ор-
ганизаций он касаться не будет — 
речь только о санируемых бан-
ках.

О введении механизма bail-in 
в России заговорили в 2015 году. 
В ЦБ отмечали, что такую схему 
можно считать перспективной, 
если целью ставится оздоровле-
ние. По словам первого зампреда 
ЦБ Алексея Симановского, меха-
низм позволит сохранить кре-
дитные организации, у которых 
возникли небольшие проблемы с 
капиталом, а также снимет с бюд-
жета часть нагрузки.

Точно оценить количество 
VIP-вкладчиков со счетами от 
100 миллионов рублей, которые 
в принудительном порядке могут 
стать кредиторами банков, не 
представляется возможным. По 
словам доцента факультета фи-
нансов и банковского дела РАН-
ХиГС при президенте РФ Василия 
Якимкина, в любом банке най-
дется «десяток-другой» таких 
вкладчиков, которые зачастую 
хорошо знакомы с руководством 
кредитной организации, в кото-
рой держат деньги. «Теоретиче-
ски применение механизма bail-
in к их счетам позволила бы до-
полнить капитал проблемных 
банков на 100—200 миллиардов 
рублей», — полагает Василий 
Якимкин. По оценке собеседника 
«РГ», проблемы, связанные с не-
достаточностью капитала, сей-
час испытывают более 200 рос-
сийских банков.

СЛЕДСТВИЕ Пожар в здании, 
где жили мигранты, 
может оказаться 
поджогом

Сгорели заживо

Иван Егоров

ДВЕНАДЦАТЬ человек, в том числе годовалый ребенок, 
погибли во время пожара в швейном цеху на Стромынке 
в ночь с субботы на воскресенье.

Первоначально сообщалось, что по факту пожара сле-
дователями СКР было возбуждено уголовное дело по ста-
тье «убийство двух и более лиц», однако позже его пере-
квалифицировали на «умышленное уничтожение иму-
щества, повлекшее по неосторожности смерть».

Мэр Москвы Сергей Собянин после гибели 12 чело-
век поручил МЧС и миграционной службе проверить 
промзоны для выявления проживания нелегальных миг-
рантов и соблюдение правил пожарной безопасности.

Пожар произошел около 22.00 в субботу на улице Ст-
ромынка, дом 25. Возгорание было потушено в 00.55. 
При разборе завалов спасатели обнаружили 12 тел. 
Предварительно установлено, что погибшие были миг-
рантами из Средней Азии, которые шили в этом здании 
одеяла и подушки и здесь же и жили. Одному из мигран-
тов удалось спастись. По словам официального предста-
вителя столичного главка СКР Юлии Ивановой, во время 
проведения дополнительного осмотра места происшест-
вия следователям удалось обнаружить в прилегающем 
помещении выжившего мужчину. Рабочего осмотрели 
врачи «скорой помощи», после чего доставили в следст-
венный отдел для опроса.

В свою очередь, как сообщила официальный предста-
витель прокуратуры Москвы Елена Россохина, прокура-
тура Восточного округа проводит проверку в связи с по-
жаром. По ее словам, в ходе проверки будет дана оценка 
действиям сотрудников подразделений ГУ МЧС, отдела 
УФМС и территориального подразделения полиции. По 
итогам проверки при наличии оснований будут приняты 
меры прокурорского реагирования.  Как отметила Россо-
хина, ход и результаты проверки находятся лично на 
контроле прокурора Москвы Владимира Чурикова. 

ПОДДЕРЖКА У легпрома 
появится свой банк

Все по форме 

Татьяна Зыкова 

МИНПРОМТОРГ поддержит деньгами производителей 
школьной формы для учеников начальных классов. И со-
здаст специальный отраслевой банк для предприятий 
легкой промышленности.

Эти и другие меры предусмотрены в программе под-
держки легпрома на 2016 год. Она утверждена прави-
тельством. Ключевые положения документа «РГ» про-
комментировал замминистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. 

Виктор Леонидович, что самое интересное в программе 
для производителей? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: В первую очередь финансовая поддержка в 
объеме 800 миллионов рублей. Компании получат доступ 
к дешевым кредитам. 

Кроме того, в 2016 году у легкой промышленности по-
явится свой отраслевой банк. Наиболее действенной ме-
рой поддержки, по мнению самих производителей, явля-
ются субсидии на компенсацию части затрат по креди-
там на оборотные средства. Сейчас министерство гото-
вит механизмы для упрощенного доступа к таким креди-
там — для пополнения оборотных средств и на инвести-
ционные цели. 

Впервые появляется понятие «монолот». Что оно означает? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Ситуация с госзакупками складывается так, 
что российские производители перевязочных средств не 
могут напрямую участвовать в торгах. Их продукция яв-
ляется одной из составных частей лота, заявленного на 
конкурс — например, торгуется марля и таблетки, послед-
ние запатентованы и производятся за рубежом. Наши 
производители вынуждены перепродавать свою марлю 
тем, кто выигрывает конкурс в соответствии с техниче-
ским заданием.

Пользуясь монопольным правом, иностранная ком-
пания выигрывает лот, по которому поставляет 10 про-
центов своих изделий, а остальную часть закупает у рос-
сийских производителей и перепродает по завышенным 
ценам. При этом оте-
чественные перевя-
зочные средства 
превосходят по ка-
честву импортные 
аналоги. Если бы за-
купки осуществля-
лись напрямую у 
российского произ-
водителя, то эконо-
мия бюджета соста-
вила бы от 20 до 40 
процентов от стои-
мости закупки. Решить проблему может создание моно-
лотов в части закупки медицинских изделий ватно-мар-
левой группы.

А как подержите российские камвольные комбинаты, 
которые тоже сегодня оказались в сложной ситуации? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Будем субсидировать затраты швейникам 
на производство школьной формы для начальных классов 
из безопасных для здоровья материалов.

Ожидаемый эффект — мотивировать швейные фабри-
ки приобретать наши шерстяные ткани. По расчетам, это 
приведет к росту производства отечественного камволя 
до 2 миллионов метров в год.

Полиция, генералитет, сотрудники МВД России будут 
обеспечиваться тоже форменной одеждой из тонких 
шерстяных тканей отечественного производства. Закуп-
ки будут долгосрочными — в течение 3-х лет пятилетней 
потребности тканей по фиксированной цене. Бюджет на 
этом сэкономит около 3 миллиардов рублей. 

С чем связаны поправки в закон о развитии малого и 
среднего предпринимательства, которые предлагает 
минпромторг? 
ВИКТОР ЕВТУХОВ: Все предприятия легкой промышленности 
должны перейти в разряд малых и средних предприятий 
без ограничений по численности работников. 

Это нужно, чтобы распространить поддержку Феде-
ральной корпорации по развитию малого и среднего 
бизнеса (доступ к льготным кредитам) на легпром. Сей-
час они имеют выручку, сопоставимую с выручкой МСБ, 
но не могут воспользоваться возможностями корпора-
ции, на многих из них занято более 250 человек.

ТРАНСПОРТ

Станцию 
метро 
«Саларьево» 
запустят 
в феврале

ДОРОГА 
В НОВУЮ 
МОСКВУ 

Александр Мелешенко

СТАНЦИЮ метро «Саларьево» 
Сокольнической линии столич-
ного метро запустят в течение 
ближайших недель. Об этом со-
общил в ходе традиционного 
субботнего объезда по стройкам 
Москвы заммэра по вопросам 
градостроительной политики и 
строительства Марат Хуснул-
лин. По его словам, вот уже в те-
чение месяца до Саларьево хо-
дят поезда без пассажиров. Это 
проводится так называемая об-
катка. Готовность станции Ху-
снуллин оценил в 99%.

— Я думаю, в середине февра-
ля станция полноценно поедет, 
сейчас там оформляются доку-
менты и заканчиваются отделоч-
ные работы. Подъездная дорога 
к станции уже построена, а на со-
седнем участке подготовили сто-
янку на тысячу машино-мест.

Заммэра уверен, что подзем-
ка будет популярна среди у всех, 
кто едет в столицу по Киевскому 
шоссе из Новой Москвы и Под-
московья — они смогут оставить 
у «Саларьево» машины и пере-
сесть на подземку, ощутимо со-
кратив таким образом время на 
дорогу в центр города. Готова 
возле станции и площадка для 
общественного транспорта. Ког-
да станцию запустят, туда будут 
переведены многие автобусные 
маршруты, которые станут под-
возить жителей из Московского, 
Солнцево, Апрелевки и других 
населенных пунктов Новой Мо-
сквы. Им больше не придется 
простаивать в пробках, добира-
ясь до подземки по перегружен-
ным автомагистралям.

Напомню, «Саларьево» ста-
нет 200-й станцией столичной 
подземки и второй, расположен-
ной в Новой Москве. Первой ста-
ла станция «Румянцево», распо-
лагающаяся перед «Саларьево» 
и запущенная 18 января этого же 
года.

Заммэра также объявил итоги 
конкурса на разработку архитек-
турно-художественного решения 
станций «Нижние Мневники» и 
«Терехово», которые станут ча-
стью Третьего пересадочного 
контура метро или, как его чаще 
называют москвичи, второй коль-
цевой линии. «Интерес к конкур-
су оказался удивительно высо-
ким, была прислана 121 заявка из 
16 стран. Вообще могу сказать, 
что к московской подземке, а осо-
бенно к внешнему виду новых 
станций сейчас проявляют инте-
рес во всем мире. В результате по-
бедителями конкурса стали Архи-
тектурные бюро Тимура Башкае-
ва и BuroMoscow», — пояснил Ху-
снуллин.

Решение бюро Тимура Башка-
ева стало лучшим по станции 
«Нижние Мневники» — архитек-
торы предложили сделать ее в се-
ро-красных тонах в современ-
ном, технологичном стиле. Бюро 
работает на российском рынке с 
1998 года и на его счету более 60 
реализованных проектов. В их 
числе облик железнодорожных 
станций Лось, Мытищи, Выхино 
и Люберцы, реконструкция залов 
ожидания на Ярославском вокза-
ле, коттеджные поселки в ближ-
нем и дальнем Подмосковье.

Внешний вид станции «Тере-
хово» будет создан по идее 
BuroMoscow. В его решении мно-
го света и ярких цветных дета-
лей, так что станция должна по-
лучиться легкой и светлой. Сре-
ди реализованных проектов это-
го бюро в Москве наиболее из-
вестны реконструкция Триум-
фальной площади и парка «Дуб-
ки» на севере столицы.

Отмечу, что 2016 год станет 
рекордным по протяженности 
введенных линий и станций ме-
трополитена за всю историю 
страны. Такими объемами, как 
сегодня, подземку не строили 
даже в советское время. В планах 
городского стройкомплекса за-
пустить в этом году сразу 12 
станций метро. В столичном бюд-
жете на эти цели заложена ог-
ромная сумма — 151 млрд рублей.

Акцент

 Во втором квартале годовая 
инфляция в России может 
ускориться, потом возобно-
вится торможение 

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1216620

Государство ком-
пенсирует камволь-
ным комбинатам 
расходы на шитье 
школьной формы

Правительство Россия и Финляндия вернулись к обсуждению перспек-
тив сотрудничества

Выгодный атом

Дмитрий Медведев и Юха Сипиля. Шаги к взаимопониманию.

ДЕНЬГИ  Центробанк не исключил повышения 
ключевой ставки

Рубль ломает планы
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Новая станция 
будет популярна 
среди всех, кто едет 
в столицу по 
Киевскому шоссе 
из Новой Москвы 
и Подмосковья
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ФИНАНСЫ Заемные средства 
для предпринимателей
по-настоящему доступны 
только через механизмы 
поддержки с госучастием

Финансовое 
плечо для малого 
бизнеса

Федор Боровиков

БИЗНЕС в России выстоял, не-
смотря на кризис. Однако для 
развития предприятиям остро 
не хватает средств, в то время 
как условия кредитования уже-
сточаются. В связи с этим необ-
ходимо сделать дополнительный 
акцент на инструментах госу-
дарственной поддержки, счита-
ют эксперты.

«Два последних года были до-
статочно сложными для эконо-
мики. Объективные трудности 
затронули практически все ее 
сектора. Но нужно отметить, что 
в целом бизнес выстоял, в том 
числе и малый», — заявил недав-
но на форуме «Малый бизнес — 
национальная идея» Владимир 
Путин. Глава государства уве-
рен, что именно малый и сред-
ний бизнес должен составлять 
опору российской экономики. 
Поэтому, по его словам, необхо-
димо продолжать заниматься 
поддержкой небольших компа-
ний и формировать механизмы, 
«которые позволят продолжить 
движение вперед».

 По данным Банка России, за 
10 месяцев 2015 года малые и 
средние предприятия получили 
рублевые кредиты в объеме при-
мерно на 30% меньше, чем за тот 
же период прошлого года. И это в 
то время, когда, как отмечается в 
исследовании Альфа-Банка, про-
веденном в декабре прошлого 
года, около 87% владельцев и ру-
ководителей компаний малого 
бизнеса признаются, что сло-
жившаяся в экономике ситуация 
тормозит развитие бизнеса. 
То есть кризис усугубил и без 
того непростое положение не-
больших предприятий, которые 
в последнее время испытывали 
дефицит средств. 

Как отмечает вице-президент 
Национального института си-
стемных исследований проблем 
предпринимательства (НИСИ-
ИП) Владимир Буев, «сжатие 
портфеля кредитов не столь ка-
тастрофическое — в пределах 5%, 
но его качество упало практиче-
ски до критического уровня. 
Объем «плохих» кредитов вырос 
с начала года с 7,7% до 13,5% от 
общего портфеля». При этом 
срок окупаемости инвестиций в 
малый и средний бизнес увели-
чился в среднем с 1,5—2 до 
4—6 лет. Специалисты уверены, 
что в нынешнем году негативные 
тенденции могут продолжиться 
— не исключено, что инвестиции 
в малый бизнес еще больше сни-
зятся, а условия выдачи кредито-
вания станут еще жестче. 

Исторически сложилось, что в 
сегменте кредитования малого и 
среднего бизнеса в нашей стране 
заняты преимущественно банки 
с государственным участием. Ли-
дерами этого рынка на протяже-
нии многих лет выступают Сбер-
банк, ВТБ24 и Россельхозбанк. 
Причем Сбербанк лидирует со 
значительным отрывом — на него 
приходится около четверти пор-
тфеля кредитов, то есть порядка 
1,2 трлн рублей. Однако единст-
венным финансовым институ-
том, который занимается исклю-
чительно кредитованием малого 
и среднего бизнеса, в настоящее 
время выступает структура 
Внешэкономбанка — МСП-банк. 
Фактически только у него есть 
возможность кредитовать малый 
и средний бизнес на длительные 
сроки. А дефицит такой ликвид-
ности, по словам Владимира Буе-
ва, это «отдельная серьезная 
проблема... На долго срочные 
кредиты в 2015 году пришлось 
лишь около 11%. Это следствие 
как дефицита длинных денег у 
банков, так и неготовности пред-
приятий брать кредиты по пред-
лагаемым ставкам. Они сейчас 
составляют для малого и средне-

го предпринимательства 17—
18% годовых».

С началом экономического 
кризиса коммерческие банки 
еще жестче, чем прежде, стали 
ориентироваться на краткосроч-
ные займы. А «долгоиграющие 
кредиты» становятся для заем-
щиков все дороже и недоступнее. 

— На этом фоне, — отмечает 
Владимир Буев, — условия, кото-
рые предлагает МСП-банк, вы-
глядят вполне достойно в теку-
щей экономической ситуации. 
И в первую очередь с точки зре-
ния срочности — по программе 
банка по-прежнему большая 
часть кредитов выдается на сро-
ки свыше 3 лет (по данным сайта 
банка, на такие заимствования 
приходится около 82% всех кре-
дитов, выданных предпринима-
телям). 

Впрочем, помимо сроков кре-
дитования, бизнесменов все-та-
ки интересует размер самих кре-
дитных ставок, который сегодня 
нельзя назвать приемлемым. Не-
давно прокуратура отметила вы-
сокий уровень ставок в МСП-
банке. По мнению ведомства, 
средства привлекались банком 
под 3,55—6,5% годовых, а ставки 
для конечных пользователей 
средств доходили до 26%. 

В банке с такими оценками не 
согласны. По данным сайта 
МСП-банка, средневзвешенная 
ставка для банков-партнеров, 
через которые работает в основ-
ном банк, составила 8—9%, для 
конечных заемщиков — порядка 
13—14%.

С такими оценками согласна 
и директор департамента разра-
ботки продуктов для малого и 
среднего бизнеса Бинбанка Анна 
Салманова. «Максимальный 
уровень процентной ставки за-
висит от кредитного продукта 
МСП-банка, в рамках которого 
мы получаем фондирование, и 
варьируется для конечных заем-
щиков в интервале от 13,25 до 
15,5% годовых. Стоит отметить, 
что это преимущественно инве-
стиционные кредиты сроком от 
3 до 7 лет», — отметила она.

Представитель крупного ре-
гионального банка — Татфонд-
банка, заместитель председате-
ля правления Сергей Мещанов 
также говорит о ставке для субъ-
ектов малого и среднего пред-
принимательства в размере 
13,25% годовых по программам 
МСП-банка при среднем сроке 
кредитования 5 лет. 

По данным Центробанка, на 
рынке аналогичные займы пред-
лагаются в основном под 18—
19%. Но проблема по большей 
части не в уровне ставки, а в не-
достаточности капитализации 
самого МСП-банка, который на 
конец 2015 года выдал кредитов 
порядка 104 млрд рублей,— доля 
банка около 2% на рынке креди-
тования малого и среднего биз-
неса.

Однако эти цифры могут и 
должны быть в разы больше. 
Ведь в сегменте малого и сред-
него предпринимательства на 
российском рынке сохраняются 
огромные незакрытые ниши, в 
которых коммерческие банки 
участвуют крайне неохотно. 
В качестве таковых эксперты 
называют и инвестиции в рас-
ширение производства, и кре-
дитование на оборотный капи-
тал, на закрытие кассовых раз-
рывов и т.д. Эти и другие ниши 
могли бы быть практически 
полностью закрыты МСП-бан-
ком при условии его должной 
капитализации.

 И, как отмечает Владимир 
Буев, это нормальная практика 
и для развитых стран, в которых 
банки развития, как правило, 
фокусируются на отдельных 
приоритетных отраслях, в кото-
рых они часто играют действи-
тельно роль локомотивов. Смо-
жет ли стать таким драйвером 
для малого и среднего бизнеса 
корпорация МСП, в которую 
сейчас интегрируется МСП-
банк, покажет время. А пока 
российским предпринимателям 
стоит запастись терпением.

ПОДРОБНОСТИ В какие вузы не надо поступать абитуриентам

Приема нет
Ирина Ивойлова

В 
Рособрнадзоре рассказали 
«РГ», что после проверок, 
которые провело ведомст-

во, полностью приостановлено 
действие государственной аккре-
дитации в Липецком филиале Ин-
ститута менеджмента, маркетин-
га и финансов. Полностью лишен 
государственной аккредитации 
Московский банковский инсти-
тут. Как сказано в официальном 
сообщении Рособрнадзора, «за 
неустранение несоответствий 
содержания и качества подготов-
ки». Запрещен прием в Институт 
стран Востока.

— По решению арбитражного 
суда Рособрнадзор прекратил 

действие лицензии Московского 
института управления, — подчер-
кнули в ведомстве.

Сайт института управления 
заблокирован, образовательная 
деятельность не ведется. Что ка-
сается других вузов, то запрет 
приема — обычно временная 
мера. Институт стран Востока, к 
которому ее применили, негосу-
дарственный вуз. Бюджетных 
мест у него нет, цена обучения на 
дневном отделении — 97 тысяч 
рублей за семестр. Все студенты, 
разумеется, продолжают учить-
ся и дальше. Московский банков-
ский институт, который учре-
жден одним из самых крупных 
банков страны, тоже продолжает 
работу. Только выдавать дипло-

мы государственного образца он 
уже не имеет права. 

Как сообщили в Рособрнадзо-
ре, в итоге на сегодняшний день 
приостановлено действие госак-
кредитации 168 вузам и филиа-
лам, в 92 вуза — запрещен прием. 
Еще у 12 вузов приостановлено 
действие лицензии, столько же 
институтов и университетов ли-
шились лицензии по решению 
суда. Лишены госаккредитации 
35 вузов.

Большая часть вузов, которые 
попали в число наказанных Росо-
брнадзором, — негосударствен-
ные. И к сожалению, многие сту-
денты таких вузов прекрасно по-
нимают, что идут учиться не ради 
знаний, а ради корочек. 

Для того чтобы помочь абиту-
риентам выбрать хороший него-
сударственный вуз, Ассоциация 
негосударственных вузов России 
составила рейтинг таких инсти-
тутов и университетов. В рейтинг 
вошли 167 негосударственных 
вузов, распределенных по трем 
группам. В первую, наиболее вы-
соко оцененную, вошли 16 вузов, 
во вторую — 57, в третью — 94. 
Вузы оценивались по 25 показа-
телям образовательной, научно-
инновационной, международной 
и финансовой деятельности, ка-
дровому обеспечению и трудоу-
стройству выпускников.

Ищите рейтинг негосударст-
венных вузов 2 февраля, во втор-
ник, на сайте «РГ».

Регулирование Аудитория торрентов начала снижаться

Пираты 
спускают флаг

Юлия Воронина 

Т
р а ф и к  т о р р е н т а 
RuTracker.org упал на-
половину. Это говорит 
о том, что антипират-
ское законодательство 

в нашей стране работает резуль-
тативно. Информацию о посеща-
емости ресурса предоставили 
«РГ» в Роскомнадзоре.

По данным счетчика посещае-
мости Liveinternet, к концу вто-
рого дня с момента блокировки, 
2 7  я н в а р я ,  п о с е щ а е м о с т ь 
RuTrаcker.org из России снизи-
лась на 33 процента. То есть рос-
сийская аудитория трекера про-
села сразу на треть, а потом и во-
все сократилась наполовину. И 
это с учетом, что 95 процентов 
провайдеров полноценно забло-
кировали доступ к ресурсу толь-
ко к четвергу. 

Однако в начале прошлой не-
дели посещаемость сайта остава-
лась практически неизменной. В 
Роскомнадзоре это объяснили 
тем, что блокировка сама по себе 
громкий информационный по-
вод. «Пользователи заходят на 
сайт, чтобы проверить, работает 
он или нет, — сказали в пресс-
службе ведомства. — Нужно по-
смотреть, какой будет посещае-
мость сайта в первые выходные 
после блокировки. Как правило, 
больше всего скачиваний прихо-
дится на воскресенье. А для более 
точных и реальных оценок эф-
фекта блокировки нужно подо-
ждать хотя бы месяц». 

Например, сайт Rutor.org в 
прошлом году был заблокирован 
с апреля по август. За это время 
его посещаемость упала с 70 мил-
лионов человек до 26 миллионов. 
«Мы уверены, что в перспективе 
нескольких месяцев массовые 
пользователи уйдут с заблокиро-
ванных торрентов, останутся те, 
кто составляет «ядро» сайта», — 
считают в Роскомнадзоре.

Тем не менее пока сайт про-
должает работать. Он находится 
вне российской юрисдикции. 
«Домен зарегистрирован на Ба-

гамских островах. Чтобы полно-
стью остановить работу сайта, 
потребуется изъять серверы, на 
которых он работает, — объяснил 
руководитель Zecurion Analytics 
Владимир Ульянов. — Также нуж-
но остановить делегирование до-
мена. Но и это не сможет оста-
вить процесс обмена информа-
цией. Будет запущена новая пло-
щадка под новым именем».

Любой сайт будет работать до 
тех пор, пока его основатели или 
обслуживающие специалисты 
действительно не примут реше-
ние о закрытии. Правда, блоки-
ровки нелегальных ресурсов 
происходят не только в России. 
«Сайты, находящиеся за гранью 
закона, часто попадают под та-
кие блокировки правительств 
разных стран», — подтвердил ге-
неральный директор Reg.ru Алек-
сей Королюк. 

Сайт RuTracker.org — изна-
чально Torrents.ru — был одним из 
первопроходцев, на котором раз-
давалось множество видео- и ау-
диофайлов, электронных книг и 
программного обеспечения с на-
рушением авторских прав. Когда 
была введена первая версия ан-
типиратского закона, ресурс пы-
тался быть в правовом поле: ис-
полнял требования Роскомнад-
зора, сотрудничал с правообла-
дателями, открывая для них спе-
циальные аккаунты, чтобы мож-
но было самостоятельно удалить 
раздачи, нарушающие «копи-
райт».

 С 1 мая 2015 года норматив-
но-правовое регулирование из-
менилось — у правообладателей 

появилась возможность пожиз-
ненно блокировать пиратские 
ресурсы по решению суда. «Когда 
мы узнали о намерении правоо-
бладателей подать заявление о 
п о с т о я н н о й  б л о к и р о в к е 
RuTracker.org, мы постарались 
привести владельцев ресурса и 
правообладателей к консенсусу, 
— рассказал представитель Ро-
скомнадзора Вадим Ампелон-
ский. — Интересы музыкальной 
индустрии представлял глава от-
раслевой ассоциации НФМИ Ле-
онид Агронов. Но масштаб бедст-
вия оказался очень велик. На ре-
сурсе было обнаружено около 
300 тысяч «пиратских» раздач 
музыкальных произведений. 
Встал вопрос о том, кто должен 
вкладывать ресурсы в удаление с 
RuTracker.org нелегальные разда-
чи . Вполне логично, что правоо-
бладатели, на чьей стороне за-
кон, этого делать не хотели. 
RuTracker.org также этого делать 
не захотел». Поэтому «вечная 
блокировка» ресурса — это осоз-
нанный выбор администрации 
RuTrecker.org.

Эксперты уверены, что блоки-
ровка сайта неизбежно приведет 
к снижению его посещаемости. 
Технические сложности остано-
вят часть аудитории и подтол-
кнут ее к поиску более удобных 
способов просмотра фильмов и 
прослушивания музыки. «В этих 
условиях у легальных поставщи-
ков контента появляется хоро-
ший шанс выиграть конкурен-
цию у преступного сообщества, 
— отметил руководитель отдела 
образовательных программ ком-

пании Positive Technologies Евге-
ний Миньковский. — Роскомнад-
зор методично выполняет зако-
нодательство страны. Для усиле-
ния борьбы можно было бы ожи-
дать действий от других ве-
домств, следственных органов, 
по наказанию виновных в рас-
пространении пиратского кон-
тента. В законодательстве стра-
ны есть все необходимое. Надо 
ровно и методично работать». 

Пользователи раньше обра-
щались к торрент-трекерам, по-
тому что на рынке было недоста-
точно качественного контента по 
приемлемой цене. «Возможно, 
сейчас ситуация может испра-
виться за счет выхода на россий-
ский рынок крупнейшей компа-
нии — поставщика фильмов и се-
риалов на основе потокового 
мультимедиа Netflix», — предпо-
ложил эксперт аутсорсинговой 
компании Интеркомп Артур На-
зарян. Стоимость ежемесячной 
подписки на ресурсе составляет 
от 8,5 до 12,5 доллара в зависи-
мости от тарифного плана. 

Торрент-трекеры сейчас пере-
живают финальный или предфи-
нальный этап своего жизненного 
цикла как востребованной техно-
логии. Технический прогресс 
двинулся в направлении мульти-
платформенности. Пользователи 
уже не хотят скачивать тяжелый 
контент на жесткий диск своего 
PC. «Торренты становятся «вин-
тажной» платформой, на смену 
им приходят стриминговые сер-
висы, которые позволяют смо-
треть видео онлайн с любого 
устройства, без проблем с за-
грузкой», — отметили в Роском-
надзоре. И эти сервисы относят-
ся к авторским правам с куда 
большим уважением, чем забло-
кированные торрент-трекеры. 
Ответственная позиция позволя-
ет лидерам глобального рынка 
цифрового контента достигать 
многомиллиардной капитализа-
ции.

Джек Воробей потерял все раздачи 
пиратской трилогии при блокировке 
торрента.

Акцент

 Пользователи уже не хотят 
скачивать тяжелый контент 
на жесткий диск своего 
компьютера

Срок окупаемости 
инвестиций 
в малый и средний 
бизнес увеличился 
в среднем 
с 1,5-2 до 4-6 лет

С началом кризиса 
банки стали 
ориентироваться 
на краткосрочные 
займы. А «долгоиг-
рающие кредиты» 
становятся 
для заемщиков 
все дороже 
и недоступнее 

КОМПЕТЕНТНО

Владельцам 
большегрузов придется 
перейти на честные 
и понятные правила игры

Порядок 
на дорогах через 
«платоническую» 
любовь

Никита Кричевский,
доктор экономических наук, профессор

С МОМЕНТА начала работы государственной системы 
«Платон», обеспечивающей сбор, обработку, хранение 
и передачу данных о движении российского и ино-
странного большегрузного автотранспорта массой 
свыше 12 т, прошло два с половиной месяца. Срок не-
значительный, но тем не менее позволяющий подвести 
первые итоги.

Во-первых, в системе «Платон» зарегистрировались 
более 123 тыс. грузоперевозчиков с общим количест-
вом автопарка свыше 650 тыс. большегрузов. Из общего 
числа владельцев 64% составили физлица, 15% — инди-
видуальные предприниматели и 21% — организации. На 
конец января количество приобретенных маршрутных 
карт для поездок по федеральным трассам превысило 3 
млн экземпляров.

Во-вторых, устранены стартовые недоработки про-
екта: регистрация и оформление маршрутной карты за-
нимают несколько минут, а оплата теперь возможна 
безналичными перечислениями, наличными, топлив-
ными картами, а также через платежные терминалы.

В-третьих, известны первые финансовые результа-
ты: из общей суммы в 3 млрд рублей 69,2% средств по-
ступило по безналичным переводам, 23,3% — посредст-
вом оплаты через «личный кабинет» на сайте системы, 
6,0% — через терминалы самообслуживания системы, 
1,5% — при помощи платежных терминалов.

В-четвертых, и это главное, введение «Платона» пра-
ктически не отразилось на стоимости перевозок, следо-
вательно, влияние оплаты передвижения большегрузов 
на инфляцию отсутствует. Об этом свидетельствуют и 
положительные показатели работы ретейла. 

Идея запуска системы «Платон» заключалась, на-
помню, в минимизации серого, неучтенного сектора 

г р у з о п е р е в о з о к , 
суммарные бюджет-
ные потери от кото-
рого достигали, по 
разным оценкам, 1,3 
трлн рублей. В этой 
связи неудивитель-
но, что участниками 
протестных акций 
стали как раз част-
ники, кровно заин-
тересованные в со-
хранении прежнего 
статус-кво.

Обратите внима-
ние: среди всех за-
регистрировавших-
ся в системе без ма-
лого две трети со-
ставили те самые 
физические лица, 
которым нынче при-
дется перейти на по-
нятные и прозрач-
ные правила игры. 
Что уже в этом году 
могло бы дать солид-

ные дополнительные доходы бюджетов и внебюджет-
ных фондов.

Могло бы, но, скорее всего, не случится.
Как известно, протяженность федеральных авто-

трасс составляет всего 5% от всех дорог в стране, но че-
рез них проходит до 40% автотранспортного грузообо-
рота, а на «12-тонники» приходится порядка 60% всех 
грузов. Размер платы в счет возмещения вреда, причи-
няемого федеральным автодорогам большегрузами 
(3,73 руб./км пути), был введен Постановлением Прави-
тельства РФ от 14 июня 2013 г. № 504 (в ред. от 3 ноября 
2015 г.). До 29 февраля 2016 г. включительно к размеру 
платы применяется коэффициент 0,41 (плата — 1,53 
руб./км), а с 1 марта 2016 г. по 31 декабря 2018 г. вклю-
чительно — коэффициент 0,82 (3,06 руб./км).

В конце прошлого года с постепенным введением 
платы согласились все. Кроме того, по предложению 
президента Владимира Путина правительство прораба-
тывает вопрос об отмене транспортного налога для 
большегрузов, например, через налоговый вычет на 
сумму платы в системе «Платон». 

Помимо этого отменена предоплата для владельцев 
«12-тонников», а штраф за движение без регистрации 
снижен с 450 тыс. до 5 тыс. рублей за первое нарушение 
и до 10 тыс. рублей за второе.

Не так давно премьер-министр Дмитрий Медведев 
поручил представить в правительство согласованные 
предложения по сроку увеличения размера платежей, 
взимаемых с грузовиков массой свыше 12 т. 

При этом некоторые думские популисты выступают 
за отсрочку как минимум до осени, а ведь такой «ма-
невр» следует расценивать как очевидное нарушение 
интересов как государства и граждан, так и самих 
«дальнобойщиков».

Прежде всего возникает недофинансирование стра-
тегических инфраструктурных проектов в сфере до-
рожного строительства, а это приоритет деятельности 
государства в кризисные периоды. Больше того, на днях 
министр транспорта России Максим Соколов заявил, 
что реализация ряда транспортных проектов уже пере-
несена на более дальние сроки.

Далее, низкое после весенней распутицы качество 
федеральных автотрасс негативно отразится на безопа-
сности дорожного движения. По данным ГИБДД, каждое 
второе ДТП в России происходит из-за неудовлетвори-
тельного состояния автодорог. Сложно представить, ка-
кой будет доля дорожных происшествий по окончании 
дачного сезона вследствие неотремонтированных авто-
трасс по причине отсутствия средств. 

Наконец, правительство, как видно, не собирается 
отменять п.2 упомянутого постановления, предписыва-
ющего автоматическую ежегодную индексацию разме-
ра платы на уровень инфляции. В результате при сохра-
нении нынешнего уровня инфляции к 2019 г. размер 
платы будет составлять не 3,73 руб./км, а 5,37 руб./км.

Если уж и говорить о новой отсрочке, то речь может 
идти о повышении платы не осенью, а максимум с июня, 
когда закончится весенняя распутица на дорогах. Важ-
но не откладывать реализацию дорожных и транспор-
тных проектов, а главное — сохранить жизни и здоровье 
людей. При этом правительство может внести дополни-
тельные изменения в постановление № 504. 

В системе «Платон» 
зарегистрирова-
лось более 123 тыс. 
грузоперевозчиков. 
На конец января 
количество прио-
бретенных мар-
шрутных карт для 
поездок по феде-
ральным трассам 
превысило 
3 миллиона
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ЗЕМЛЯ

БРОШЕННЫЕ УЧАСТКИ ОТДАДУТ 
АГРАРИЯМ ПОЧТИ ДАРОМ

Игорь Зубков

ФЕВРАЛЬ — последний месяц, в 
течение которого региональные 
власти обязаны разместить в 
Интернете информацию о зе-
мельных участках, выделенных в 
счет невостребованных долей. 
Сельхозпроизводители могут 
получить их практически даром. 

Такие поправки в закон  были 
приняты 13 июля 2015 года (№ 
245-ФЗ). До середины 2011 года 
региональные власти имели пра-
во по суду оформить в свою собст-
венность земельные участки, 
сформированные из невостребо-
ванных земельных долей. 

Потом это право перешло к му-
ниципалитетам, а фермерам и аг-
рарным организациям дана воз-
можность преимущественной по-
купки или льготной аренды такой 
земли. Но только у муниципали-
тетов. На ранее поступившие в 
собственность регионов нево-
стребованные участки это не рас-
пространялось. Они продавались 
с аукционов и не всегда достава-
лись аграриям.

Поправки в закон об обороте 
сельхозземель, которые в полной 
мере вступают в силу 1 марта, 
устраняют этот пробел. 

Закон признает невостребо-
ванной земельной долей участок 
сельхозназначения, находивший-
ся в собственности гражданина, 
который не передал его в аренду 
или не распорядился им иным 
образом в течение трех и более 
лет подряд. Таких брошенных 
участков в России с тех пор, как 

земли бывших колхозов стали пе-
редаваться в частную собствен-
ность, появилось огромное коли-
чество, многие «новые собствен-
ники» даже не стали утруждать 
себя получением документов о 
праве на землю. 

По состоянию на 2014 год из 
111 миллионов гектаров сельхоз-
земли, находившейся в собствен-
ности граждан, были признаны 
невостребованными 18 миллио-
нов. Это сопоставимо с площадью 
Сирии. Часть этого бесхозного 
богатства явочным порядком об-
рабатывается теми, кто остался 
на земле. 

«Поправка нацелена на юри-
дическое оформление уже факти-
чески используемой земли, — го-
ворит завкафедрой агроэкономи-
ки экономического факультета 
МГУ Сергей Киселев. — В принци-
пе все наилучшие и удобные зем-
ли уже используются. Их офор-
мление позволит расширить базу 
для взимания земельного нало-
га». 

Сельхозпроизводители могут 
подать заявление в региональный 
орган сельского хозяйства о жела-
нии купить или арендовать ранее 
кем-то брошенную землю, при-
чем ее цена устанавливается в 
размере не более 15 процентов 
кадастровой стоимости, а арен-
дная плата — не более 0,3 процен-
та. На аналогичных условиях му-
ниципалитеты вправе передавать 
участки, поступившие после 1 
июля 2011 года в муниципальную 
собственность и сформирован-
ные из невостребованных земель-
ных долей.

«Вряд ли можно ожидать рез-
кого и массового оформления та-
ких земель в собственность или 
аренду, — считает эксперт. — Это 
будет определяться опасением 
возможного увеличения налогоо-
бложения, появлением платы за 
аренду, а также инертностью ор-
ганизаций. Но при конкуренции 
за определенные земельные мас-
сивы такое оформление будет 
происходить».

ФИНАНСЫ

СТАВКИ ПО ЗАЙМАМ ОГРАНИЧАТ

Александра Воздвиженская

ПО КАКИМ ставкам мы сможем 
с апреля по май брать кредиты 
на новый автомобиль, квартиру 
или повседневные нужды станет 
известно 16 февраля. 

Центробанк опубликует сред-
нерыночные значения полной 
стоимости кредита (ПСК). Кре-
дитным организациям, микро-
финансистам, кооперативам и 
ломбардам запрещено превы-
шать их более чем на треть.

В сумму ПСК, которую фи-
нансовая организация должна 
рассчитать заемщику до заклю-
чения договора, входят ежегод-
ные процентные взносы, а также 
остальные платежи — например, 
комиссионные при переводе де-
нег или проценты по отчислени-
ям в пользу третьих лиц. Все это 
суммируется — и получается та 
самая ПСК, которая до 1 июля 
2015 года рассчитывалась в ЦБ 
формально, но затем было введе-
но ограничение на превышение 
этих ставок.

В I квартале 2016 года макси-
мальная ставка по банковскому 
автокредиту на машину с пробе-
гом до тысячи километров уста-
новлена на уровне 22,756 про-
цента, по потребительскому зай-
му, в зависимости от лимита кре-
дитования, — от 29,707 до 
39,605, а по нецелевым креди-
там — от 21 до почти 48 процен-
тов.

У микрофинансистов креди-
ты обходятся дороже. Так, ми-
крозаем с обеспечением в виде 
залога получится взять под 

87,433 процента, а без обеспече-
ния и сроком на один месяц — под 
880 процентов, если речь идет о 
сумме до 30 тысяч рублей. Если 
же сейчас брать микрозаем на 
более долгий срок, например, на 
5 месяцев и на сумму более 100 
тысяч рублей, то максимальный 
процент составит 72,606.

Ограничение по ПСК работа-
ет на квартал вперед, то есть во II 
квартале 2016 года оно будет  
рассчитано исходя из ставок на 
рынке в IV квартале 2015 года. 
Так и сейчас: до 1 апреля дейст-
вуют ограничения по ПСК, кото-
рую ЦБ подсчитывал по III квар-
талу 2015 года. Это позволяет 
банкам легче приспосабливать-
ся к изменениям, а населению — 
получать кредит под честный 
процент. Часть банков, микро-
финансистов, кооперативов и 
ломбардов вынужденно снижа-
ют ставки по займам, а те, кто не 
может себе этого позволить, от-
казываются от выдачи некото-
рых типов кредитов. 

За последние два квартала 
ПСК по всем видам потребитель-
ских займов в банках снизилась 
на три-четыре процента, но 
предпосылок для дальнейшего 
снижения пока не наблюдается, 
говорит Юлия Елсукова, замна-
чальника Департамента рознич-
ных продуктов и процессов Газ-
промбанка. Рыночные ставки се-
годня во многом зависят от клю-
чевой ставки ЦБ, а она остается 
неизменной с августа 2015 года.

АВТОБУСЫ

СТОЯТЬ НЕ БОЛЬШЕ 15 МИНУТ 

Татьяна Шадрина

В РОССИИ с февраля начал 
действовать новый порядок от-
правления автобусов с автовок-
залов и остановок.

Теперь администрация вокза-
лов должна рассчитывать по 
формуле пропускную способ-
ность своего пассажирского тер-
минала и утверждать расписа-
ние межрегиональных регуляр-
ных перевозок. 

Среднее время стоянки для 
небольших автобусов на вокзале 
должно быть не менее 10 минут, 
а для машин большой вместимо-
сти не менее 15 минут. В приказе 
прописано требование и к оста-
новочным пунктам вне вокзалов. 
Их владельцы должны следить, 
чтобы автобус ждал пассажиров 
от 2 до 5 минут.

Такой подход исключит «дав-
ку» на территории вокзалов и 
остановочных пунктов, домы-

слы перевозчиков о несправед-
ливом допуске к инфраструкту-
ре. И позволит регулировать ча-
стоту отправлений автобусов. 
Порядок прописан для поддер-
жания конкуренции, чтобы 
один перевозчик не забрал 
большую часть пассажиров на 
одном направлении за счет дли-
тельного ожидания, поясняют в 
минтрансе. Да и пассажиры не 
будут томиться в салонах авто-
бусов.

Кроме того, это позволит по-
высить качество обслуживания 
пассажиров. Ведь зачастую бы-
вает так, что к одной остановке 
подходят сразу два автобуса и 
также одновременно отправля-
ются друг за другом. А пассажи-
рам приходится неопределенное 
время ждать следующего рейса, 
считает глава минтранса Мак-
сим Соколов.

Тарас Фомченков

О
тходы химчисток, упа-
ковка из бумаги или кар-
тона и ряд других новых 

позиций с 1 февраля включены 
в Федеральный классификаци-
онный каталог отходов. Теперь к 
их утилизации будут предъяв-
лять повышенные требования.

Полный список включает 13 
наименований — на вывоз и ути-
лизацию всех эти отходов биз-
несу теперь надо будет заклю-
чать специальный договор. Рас-
ширение списка, считают эк-
сперты, опрошенные «РГ», по-
разному повлияет на бизнес и 
на обычных граждан. Если для 
первых это может привести к 
увеличению трат, то для осталь-
ных — к улучшению экологии.

Каким образом? Если гово-
рить про бизнес, то новые типы 
отходов будут вписаны в пере-
чень лицензионных видов дея-
тельности,  говорит Андрей 
Якимчук, генеральный дирек-
тор компании, специализирую-
щейся на работе с отходами. 

«В результате предпри-
нимателям нужно будет 
платить за их утилизацию. 
Отходы химчисток, напри-
мер, обязаны будут утили-
зировать через заключение 
договора со специальной ор-
ганизацией», — объясня-
ет эксперт. То есть для 
бизнеса пополнение ка-

талога — дополнительные затра-
ты. И их, продолжает Якимчук, 
коммерсанты могут перело-
жить на плечи потребителей. 
«Тем не менее наведение поряд-
ка в этой сфере необходимо, так 
как зачастую с отходами у нас 
обращаются в формате «выбро-
сил и забыл», — считает эксперт.

Каталог пополнен также отхо-
дами, связанными с производст-
вом восстановленного табака, 
транспортировкой и хранением 

древесного сырья, производством 
хроматов и эпоксидов, извести, 
изделий из асфальта, элементов 
электронной аппаратуры. Кроме 
этого, теперь утилизировать обя-
заны отходы газоочистки при про-
изводстве резиновых изделий, ор-
ганические растворители, упа-
ковки из бумаги и картона и воз-
никающие при химчистке одежды 
и меховых изделий.

Организации,  у  которых 
образуется такой му-

сор, «должны теперь получить 
на отходы паспорт, предъявлять 
его проверяющим органам вме-
сте с договором на утилиза-
цию», — рассказывает Андрей 
Якимчук. И добавляет, что «до-
статочного количества полиго-
нов для утилизации пока нет, и 
это очень серьезная проблема. К 
тому же правила лицензирова-
ния отходов еще не приняты, на-
чало их работы отложено на 1 
июля 2016 года».

Сегодня, по данным стати-
стики, каждый год в России 
образуется около 70 миллионов 
тонн твердых коммунальных от-
ходов, из которых примерно 60 
миллионов тонн направляется 
на захоронение. В результате 
уже скопилось более 31 милли-
арда тонн неутилизированных 
отходов. И это количество еже-
годно увеличивается более чем 
на 60 миллионов тонн.

Минприроды даже как-то под-
считывало, что на каждого росси-

янина прихо-
дится по 400 

килограм-
мов отхо-
дов в год. 
Ну а сред-
нестатисти-
ческая рос-
сийская се-
мья, состоя-
щая из четы-
рех человек, 
выбрасыва-
ет за год око-

ло 150 кг разного 
рода пластмасс, 

примерно 100 
кг макулату-
р ы  и  1 0 0 0 
стеклянных 

б у т ы -
лок.

КОШЕЛЕК

ПЕНСИИ ПОДНИМУТ НА 4%

Марина Гусенко

С 1 ФЕВРАЛЯ на четыре процента 
увеличивается стоимость пенси-
онного коэффициента (до 74,27 
рубля за балл) и фиксированная 
выплата к страховой пенсии по 
старости (до 4558,93 рубля).

Таким образом, все страховые 
пенсии по старости вырастут на 4 
процента, и их среднегодовой 
размер составит 13 132 рубля, 
уточняют в Пенсионном фонде 
России (ПФР). 

Повышение не коснется рабо-
тающих пенсионеров. Причем не 
только в этом году, но и в последу-
ющих. Теперь их пенсия повысит-
ся после того, как они оставят ра-
боту. После этого им ее проиндек-
сируют сразу за все годы, кото-
рые они пропустили. 

В Пенсионном фонде поясни-
ли, если пенсионер относится к 
категории самозанятого населе-
ния, он будет считаться работаю-
щим, если состоял на учете в ПФР 
в качестве страхователя на 31 де-
кабря 2015 года. Если пенсионер 
прекратил трудовую деятель-
ность с 1 октября 2015 года по 31 
марта 2016 года, он может уведо-
мить об этом Пенсионный фонд. 
Подать заявление можно по 31 
мая 2016 года. 

После рассмотрения заявле-
ния пенсионеру со следующего 
месяца начнется выплата страхо-
вой пенсии с учетом индексации. 
Если пенсионер после этого вновь 
устроится на работу, размер его 
страховой пенсии уменьшен не 
будет. А если он прекратил рабо-
тать после 31 марта 2016 года, по-
давать заявление в Пенсионный 
фонд не будет необходимости. Со 
второго квартала этого года для 
работодателей вводится ежеме-
сячная упрощенная отчетность, и 
факт осуществления работы пен-
сионера будет определяться авто-
матически.

На что могут рассчитывать все 
работающие пенсионеры, так это 
на традиционный перерасчет в 
августе. Но максимум их пенсия 
сможет увеличиться на три балла, 
или 222 рубля. 

А у неработающих пенсионе-
ров пенсия в этом году может уве-

личиться еще раз — летом. Но дей-
ствительно ли это произойдет и 
на сколько она может увеличить-
ся, станет известно позже. Это бу-
дет зависеть от возможностей 
бюджета.

Также в феврале на 6,4 процен-
та будут увеличены размеры еже-
месячной денежной выплаты 
(ЕДВ) — самой массовой социаль-
ной выплаты, осуществляемой 
ПФР. Одновременно с индекса-

цией ЕДВ увеличится и стоимость 
набора соцуслуг, который феде-
ральные льготники могут полу-
чать как в натуральной форме, 
так и в денежном эквиваленте.

Как и раньше, в этом году в 
России не будет пенсионеров, чей 
ежемесячный доход ниже прожи-
точного минимума пенсионера в 
регионе. Всем неработающим 
пенсионерам будет производить-
ся социальная доплата к пенсии 
до уровня прожиточного миниму-
ма пенсионера в регионе.

Кроме того, с 1 февраля на 
семь процентов вырастут все со-
циальные выплаты из федераль-
ного бюджета, кроме материн-
ского капитала. 

А с 1 апреля на четыре процен-
та вырастут пенсии по государст-
венному пенсионному обеспече-
нию, в том числе социальные, 
всем пенсионерам независимо от 
факта работы. В итоге среднегодо-
вой размер социальной пенсии 
составит 8562 рубля.

ОТХОДЫ

НА СВАЛКУ ИСТОРИИ

ЦИФРА

18
МИЛЛИОНОВ
гектаров — столько брошенной 
сельхозземли было зарегистри-
ровано в России в 2014 году 

ТЕХРЕГЛАМЕНТ

ДИВАНАМ ЗАПРЕТЯТ ПОРТИТЬ ВОЗДУХ 

Вступают в силу

Татьяна Зыкова 

В 
феврале заканчивается 
переходный период по 
вступлению в силу тех-
регламента о безопа-
сности мебели.

И в странах Евразийского эко-
номического союза запрещаются 
выпуск и продажа без обязатель-
ного сертификата соответствия 
детской мебели, включая до-
школьную, для учебных заведе-
ний, а также по индивидуальным 
проектам. Это требование уста-
новлено техрегламентом Тамо-
женного союза «О безопасности 
мебельной продукции». Он всту-
пил в силу в 2014 году. 

Что касается остальных видов 
мебели, выпускаемой для жилых 
и общественных помещений, 
офисов, ресторанов, кинотеа-
тров, больниц, вокзалов, то доку-
менты о добровольном ее декла-
рировании, выданные до 1 июля 
2014 года, будут недействитель-
ны. По словам вице-президента 
Ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатываю-
щей промышленности России 
Светланы Кржижановской, в це-
лом у производителей было до-
статочно времени, чтобы офор-
мить нужную документацию, 
проверить свои изделия на соот-
ветствие нормам по электриче-
ской, пожарной, радиационной и 
химической безопасности. 

Но вот с химической безопа-
сностью есть одна большая про-
блема. Техрегламент установил 

перечень из 26 летучих химиче-
ских компонентов (ранее в ГО-
СТах их было 12), выделяемых из 
мебели. И сверхжесткий норма-
тив — формальдегид, который, 
как уверяют мебельщики, не мо-
жет быть выполнен полностью. 

«Во-первых, — говорит эк-
сперт, — аккредитованных на ме-
бельный техрегламент полно-
мочных лабораторий, имеющих 
полноценную испытательную 
базу для проверки показателя 
формальдегида, чуть больше де-
сятка». И это на всю Россию. И 
многие выдаваемые документы — 
профанация. Они делаются за 
один день.

Между тем формальдегид — 
канцероген повышенной опасно-
сти. Он присутствует не только в 
мебели, но и в большом количе-
стве предметов и материалов, 
окружающих человека: лак, кра-
ски, пластиковые окна, обои, ли-
нолеум, стеновые покрытия и 
строительные материалы. И без 
этого химического вещества то-
вары для массового потребления 

не изготовишь. Вот почему и был 
введен жесткий регламент на его 
выделение из мебели. 

Но мебельщики уверяют, что 
выполнить по-честному новый 
техрегламент невозможно. И 
ссылаются на то, что мебельные 
плиты для изготовления столов, 
шкафов, гостиных, спален и ку-
хонь в России делаются на евро-
пейском оборудовании и по ев-
ропейским технологиями, кото-
рыми не предусмотрен такой 
жесткий норматив. «Наше пред-
ложение — гармонизировать нор-
мы по выделению формальдегида 
в Евразийском экономическом 
союзе с европейскими стандар-
тами и строжайшим образом 
контролировать их соблюде-
ние», — говорит Кржижановская. 

С точки зрения производите-
лей, это, конечно, выход. Снизить 
нормативы — и работай спокой-
но. А с точки зрения тех, кто си-
дит и спит на их мебели, это, ско-
рее, не выход, а тупик. 

Впереди еще целый месяц, 
чтобы реально и в интересах всех 

— потребителей и производите-
лей — решить назревшую пробле-
му. Во-первых, разобраться с 
теми, кто раздает сертификаты 
без испытаний — вон они все в Ин-
тернете «прописаны». 

Во-вторых, организовать до-
статочное количество реальных 
лабораторий. Хотя бы начать 
этот процесс.

В-третьих, перепроверить нор-
мативы выделения формальдеги-
да из мебели. Если они у нас дейст-
вительно чересчур занижены, то 
поправить техрегламент. Если нет 
— выставить наши требования к 
продукции европейских произво-
дителей. Пусть подтягиваются! В 
ЕС аналогичная норма безопа-
сности принята на основе реко-
мендаций ВОЗ и подтверждена 
научными исследованиями. Ею 
руководствуются и ее соблюдают 
законодатели мировой мебель-
ной моды в Италии, Германии, Ис-
пании, которые делают современ-
ную мебель для населения.

А заодно надо разобраться с 
теневым рынком производства 
мебели. По экспертным оценкам, 
его продукция составляет 40 про-
центов всей изготовленной в Рос-
сии мебели. Для теневиков техре-
гламент вообще пустой звук. Ро-
саккредитация за 5 лет своей ра-
боты сделала много, чтобы изме-
нить ситуацию, но убрать этот 
«бизнес» пока не может. 

В России до сих пор нет 
достаточного количества 
полигонов 
для утилизации 
отходов, 
и это очень 
серьезная 
проблема.

Междугородным автобусам теперь 
придется ждать пассажиров. 

Мебельные плиты для столов, шка-
фов, гостиных и кухонь в России 
пока делаются на европейском 
оборудовании.

Акцент

 Семья из четырех человек, 
выбрасывает за год 150 кг 
пластмасс, 100 кг макулатуры 
и тысячу стеклянных 
бутылок

ИНВАЛИДНОСТЬ 
2 февраля вступит в силу приказ минтруда о классификациях и крите-
риях установления инвалидности. 
В нем содержится новая редакция приложения к классификациям и 
критериям, где в процентах определена оценка степени стойких нару-
шений функций организма из-за заболеваний, травм или дефектов. По-
правки  касаются детей. Например, в него включены инсулинзависи-
мый диабет,  расщелина губы и нёба (заячья губа и волчья пасть), фени-
лкетонурия, бронхиальная астма. Более подробно изложены нарушения 
функций, обусловленные такими заболеваниями, как муковисцидоз, 
врожденные пороки развития, в том числе пороки сердца, костно-мы-
шечной системы (врожденный вывих бедра, косолапость), ЦНС (в том 
числе гидроцефалия), хроническая почечная недостаточность.

У работающих пен-
сионеров пенсия в 
этом году может 
увеличиться макси-
мум на три балла, 
или на 222 рубля 

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я

Акцент

 До 40 процентов всей 
изготовленной в России 
мебели производится 
в теневом секторе

Документы по теме читайте 
на сайте 
www.rg.ru/dok/1206404 
www.rg.ru/dok/905283 
www.rg.ru/dok/1206404Документ читайте на сайте 

www.rg.ru/dok/1142787

Документ читайте на сайте 
www.rg.ru/dok/901385
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ГАИ Названо лучшее 
полицейское 
подразделение Москвы

Наградили 
за скрытность

Владимир Баршев

НА ПРОШЕДШЕЙ коллегии Главного управления МВД 
России по Москве было названо лучшее подразделение 
столичной полиции. Им оказался 6-й спецбатальон ДПС 
столичного ГИБДД, зона ответственности которого Са-
довое кольцо.

Командиру батальона Константину Васюте глава сто-
личной полиции Владимир Якунин вручил прямо на кол-
легии диплом. Весь личный состав подразделения полу-
чит премии.

Такие лучшие подразделения выбираются каждый 
год. Но, как правило, награда достается окружным по-
дразделениям. Например, в прошлом году ее получил Се-
верный округ столи-
цы. За последние не-
сколько лет эта на-
града впервые при-
своена специально-
му батальону.

Система оценки 
подразделений чрез-
вычайно сложная. В 
нее входит весь ком-
плекс показателей, 
таких как раскрыва-
емость преступле-
ний, выявление гру-
бых нарушений, 
снижение аварийности, отсутствие ЧП с личным соста-
вом, условия труда, санитарное состояние подразделе-
ний.  

— Мы много чего внедрили нового, — рассказал корре-
спонденту «РГ» комбат Константин Васюта. — Ту же рей-
тинговую систему оценки мы используем у себя в подра-
зделении и оцениваем работу взводов. Изменили работу 
дежурной части, разработав интерактивные карты, из-
менили работу ответственных и командиров взводов. 
Сделали упор на разыскную составляющую. В итоге за 
год раскрыто 68 преступлений сотрудниками ДПС, не 
занимающимися оперативно-разыскной деятельностью. 
Мы больше всего в городе задержали преступников за 
попытку дачи взятки должностному лицу. 

По его словам, суммы при этом были разными и 5 ты-
сяч рублей, и за 400 тысяч задерживали. Кроме того 
спецбат в 2015 году достиг рекордного снижения по ава-
рийности на 30 процентов. Кроме того именно сотрудни-
ки батальона первыми обкатали идею работы скрытых 
патрулей, сразу после громких аварий на Крымском мо-
сту с лихачами на машинах премиум-класса.

Напомним, что такое скрытое патрулирование. Ма-
шина в гражданском исполнении двигается в потоке и в 
случае, если заметила нарушителя, передает информа-
цию о нем на пост, где этого нарушителя останавливают. 
А нарушители попадаются разные: пьяные водители, те, 
кто скрывает номера, наглухо затонированные машины. 
Патрули выявили также не мало незаконного оружия.

Дата Сегодня Б.Н. Ельцину исполнилось бы 85 лет

Царь Борис
Леонид Радзиховский,
политолог 

1 
февраля Б.Н. Ельцину ис-
полняется 85 лет.

Общественное мне-
ние России по-прежнему 
в огромном большинстве 

не слишком расположено (мягко 
говоря) к юбиляру. 

Что ж, людей нетрудно по-
нять. На время его правления 
выпали — распад СССР, экономи-
ческие крахи — от «обнуления 
вкладов» в 1992-м до дефол-
та-98, «холодная гражданская 
война» 1993-го, закончившаяся 
«расстрелом парламента», при-
ватизация, первая чеченская 
война и бандитские войны 90-х 
по всей стране…

Конечно, у всего этого была 
обратная сторона. 

«Обновленная федерация» 
СССР была уже не жильцом — из 
СССР в 1990—1991 гг. (до офици-
ального «акта о смерти») вышли 
Прибалтика, Грузия, деклара-
ции о Суверенитете приняли 
ВСЕ республики, а эти деклара-
ции просто превращали «СССР» 
в обертку без конфеты. Вклады к 
началу 1992-го были не обеспе-
чены никакими товарами, отпу-
ст и в  ц е н ы ,  п р а в и тел ь ст в о 
просто назвало кошку — кошкой. 
В столкновениях 1993-го были 
виноваты как минимум обе сто-
роны. Чеченская война, при всех 
ее неудачах, была не «капризом» 
Ельцина (или еще чьим-то), а от-
ветом на вооруженный сепара-
тизм. После дефолта начался бы-
стрый рост экономики, кото-
рый, в общем, и продолжался до 
2008-го.

В те же 1990-е случилось и 
много других событий. Исчез де-
фицит — главная черта советской 
жизни, магазины впервые на-
полнились «как в сказке» (прав-
да, денег не было). Был разрешен 
обмен валюты, страна откры-
лась — и миллионы людей впер-
вые увидели Мир. Несмотря на 
всеобщий рэкет, возникали бес-
численные новые бизнесы, для 
активных людей открылись ог-
ромные возможности.

Но весь этот «лепет оправда-
нья» не в силах поколебать 
устойчивый Миф-1990-х, Миф о 
Ельцине.  

При этом все знают простое 
объяснение: в России был Си-
стемный кризис, который выз-
ревал годами (десятилетиями). 
Свои «открытые переломы» 
были во всех странах СНГ (кое-
где случалось и покруче) — зна-
чит, не лично в Ельцине дело! 

Но по традиции (не только 
российской!) не безличное «Си-
стема», «кризис», а только име-
на вызывают ненависть и лю-
бовь. Поражения и победы стра-
ны люди приписывают Лидеру — 
на то и выбирали. Кстати, Ельци-
на, пожалуй, воспринимают луч-
ше, чем «младореформаторов», 
но все равно — ни о каком хотя бы 
нейтральном восприятии речи 
нет.

Собственно, и все достиже-
ния «путинских 2000-х» воспри-
нимаются по контрасту с 1990-
ми. «Подъем с колен» — это про 
«преодоление 1990-х». Тем бо-
лее интересно, что слова «Вели-
кая Россия поднимается с ко-
лен» первым  сказал как раз Ель-
цин — вступая в должность Пре-
зидента России в 1991 г.   

В последние годы против Б.Н. 
открылся еще и «второй фронт» 
— теперь его атакуют «с тыла». 

Малое числом, но шумное 
«агрессивно-непослушное 
меньшинство», либераль-
ная и прозападная часть 
общества, многие из 
тех, кто в 1990-е под-
держивал президен-
та, теперь наверсты-
вают упущенное — 
зло его критикуют. 
Тут все зеркально 
по отношению к 
большинству — 
не в заслугу, а в 
вину Ельцину 
ставят «выбор 
Путина преем-
ником». То, что 
ВОПРЕКИ Ель-
цину одобряет 
большинство 
(создание Вер-

тикали, антизападная полити-
ка), — все это меньшинство ста-
вит В ВИНУ Ельцину — дескать, 
это «его наследство».

Что ж, как видно, сковорода 
не остыла, не пришло время для 
отстраненного анализа. И все же 
— попробую…

Мне кажется, главная черта 
Б.Н. — то, что он идеально, «ко-
жей и подкоркой» чувствовал 
Время и Народ. Пастернак напи-
сал про Ленина «Он управлял те-
ченьем мыслей/ И только потому 
— страной». Конечно, Ельцин не 
создал, не предложил, не навя-
зал СВОЮ Идеологическую Си-
стему. Да и время было совсем не 
то. Но Ельцин не только как са-
мый точный барометр улавли-
вал «теченье мыслей» общества 
— он и сам вполне искренно так 
думал, аккумулировал эти на-
строения, вел массу за собой.

Тогда, в 1988—1991-х это 
было нарастающее отвращение 
к «совку» и параллельно вера в 
«демократию», надежда на бы-
строе построение открытого об-
щества и рыночной экономики — 
«как в Европе». Ведь для этого у 
нас есть такой громадный потен-
циал — от «конверсии уникаль-
ных технологий ВПК» до при-
родных ресурсов, от интеллекту-
альных богатств до геополити-
ческой мощи! Надо только со-
рвать с живого тела страны гряз-
ную смирительную рубаху «веч-
но мертвой» идеологии и удавку 
бюрократии — и совершится Но-
вое Русское Чудо на удивление 
всему Миру… На волне этих на-
строений бывший кандидат в 
Политбюро превратился из Сав-
ла в Павла и стал лидером «демо-
кратов», первым Президентом 
России.     

На могиле Б.Н. изображен 
российский флаг. Да, развеваю-

щийся Флаг в августе 1991-
го — это вымпел Ельцина, 

его Исторические 
позывные. Не руки 
охранников, а На-
родный Ветер под-
нял его на броню 
бронетранспорте-
ра, с которой он 
зачитал свои «ре-
в о л ю ц и о н н ы е 

указы» против 
ГКЧП. Ветер 

дул в спину Ельцину, а он сам как 
мог усиливал порывы этого Ве-
тра. И держа в руках один только 
Флаг России, он взмыл над тол-
пой, над площадью. Сегодня эти 
слова кажутся пустым пафосом, 
но тогда именно так и было.

Но катарсис Революции при-
ходит, проходит — а жизнь-то 
продолжается. Надо выпускать 
флаг и слезать с бэтээра на зем-
лю.

В создании аппарата нового 
Государства — на кого мог опи-
раться Ельцин? На интеллиген-
тов, умеющих говорить про Сво-

боду? Что ж, Б.Н. их ценил. Одна 
из главных его «скреп» — вера в 
свободу СМИ. Кроме исключи-
тельных моментов (несколько 
дней вооруженной борьбы 1993 
года; выборы 1996-го) ее почти 
не ограничивали даже на ТВ. А 
уж в газетах и на радио (массово-
го Интернета тогда в России не 
было) была, пожалуй, макси-
мально возможная «свобода 
слов» — даже про Президента. И 
неверно считать эту свободу 
«кукольной» — она была вполне 
серьезной. 

Но критика власти не может 
создать институты власти! И в 
этом деле выбора-то по сути дела 
просто не было. Кроме как на 
опытных бюрократов — старое 
советское начальство, комсо-
мольцы, работники КГБ — опи-
раться в формировании гос-
структур было вообще не на 
кого. Особенно, конечно, в про-
винции (успешный «демократи-
ческий губернатор» был, похо-
же, вообще только один — Не-
мцов). 

В ситуации великого передела 
Власть означала Собственность. 
Чубайс как-то сказал в ответ на 
обвинения в «несправедливой 
приватизации» — «конечно, она 

была несправедливой!» Бывшая 
госсобственность попала силь-
ным и организованным — от чи-
новников до бандитов. Альтерна-
тива этому была одна — Граждан-
ская война. А вот после привати-
зации «невидимая рука рынка» и 
конкуренции должна была все 
перемешивать — пока не уйдут 
«неэффективные» собственники 
и на смену им придут «эффек-
тивные».

Гладко было на бумаге…  
На самом деле создание ры-

ночной экономики стало огром-
ным шагом вперед, шагом К 

НОРМЕ, по сравнению с «госпла-
ном». Но после номенклатурной 
приватизации невидимой рукой 
рынка руководили невидимые 
бюрократические нервы. Во вся-
ком случае, никакого «переме-
шивания» так и не случилось. 
Все крупные приватизаторы 
1990-х оказались на редкость 
эффективными — и никуда не 
ушли (если только не продали 
собственность назад Государст-
ву, уже в 2000-е).

Таким стал экономический 
БАЗИС Государства в 1990-е. 
Ельцин его не «создавал» — 
просто таким был реальный ба-
ланс социальных сил в обществе. 
Как говорили во время пере-
стройки, «иного не дано».

И Ельцин своей властью мог 
лишь легитимировать объектив-
но неизбежный процесс. 

Что касается устройства Госу-
дарства и идеологии, то и здесь 
Б.Н. «не насиловал Природу». Он 
чувствовал Реальность — и шел ее 
тропами.

1991—1993 гг.  показали — 
«парламентская республика» в 
России превращается, парла-
ментски выражаясь в хаос, «ох-
лократию верхов». И не «плохой 
характер» Ельцина, а необходи-

мость наладить хоть какое-то 
управление страной привели 
его к глубокому конфликту с ВС, 
а во всех регионах — к корпора-
тивному конфликту исполни-
тельной и законодательной 
власти.

Развязкой стал 1993 г. и «Цар-
ская Конституция», давшая Пре-
зиденту и правда гигантские 
права. Но, как и в случае с номен-
клатурной приватизацией, аль-
тернативы реально не было. И 
здесь Ельцин совпал с настрое-
нием народа — такое Вертикаль-
ное построение Государства под-
держало большинство на рефе-
рендуме. Поддержали исходя и 
из опыта «разделения властей 
баррикадами» в 1992—1993-м и 
из более мощного и древнего «са-
модержавного инстинкта», жив-
шего в обществе.    

Конечно, Вертикаль эта ока-
залась шаткой, как в любом та-
ком устройстве, слишком сильно 
зависящей от персоны Прези-
дента. Отсюда — такая ОТЧАЯН-
НАЯ борьба на выборах-1996. 
Отсюда и не менее отчаянные по-
иски преемника в 1999-м.

Интересно, что тогда другим 
(«альтернативным Путину») ре-
альным кандидатом в Президен-
ты казался Е. Примаков. Как из-
вестно, этот опытный государст-
венник в выборах участвовать не 
стал. Но важнее другое. Хотя 
Примаков представлял «оппози-
цию Ельцину», а Путин был 
«преемником Ельцина», в дейст-
вительности эти два «бывших 
разведчика» были идеологиче-
ски едины. Оба — державники, 
консерваторы,  сторонники 
«жесткой геополитической ли-
нии» в отношении Запада. Не 
случайно Примаков — едва ли не 
самый уважаемый Путиным по-
литик России…

Это тоже был абсолютно за-
кономерный идеологический 
итог 1990-х. В той или иной фор-
ме Россия была беременна имен-
но этой идеологией.

Такими были (стали, а отча-
сти были всегда) массовые на-
строения и общества, и элит. 
Краткая эйфория «медового ме-
сяца» с США быстро прошла. Ма-
ятник качнулся в другую сторо-
ну. Наивные — и, в общем, ничем 
не обоснованные — надежды на 
«особые отношения», на «равно-
правное геополитическое пар-
тнерство» с США, а затем, хотя 
бы на признание «особых инте-
ресов» России на постсоветском 
пространстве, натолкнулись на 
вежливую, но отстраненно-жест-
кую улыбку «господ в пробко-
вых шлемах». Первого ельцин-
ского министра иностранных 
дел Козырева американцы назы-
вали «дорогой Андрей», но дава-
ли ему «дорогие советы», как 

МЛАДШЕМУ партнеру. США 
были по-своему правы — Россия 
была экономически и политиче-
ски очень слаба, нуждалась в их 
поддержке. Но Россия прожила 
1000-летнюю историю, 300-лет-
нюю Имперскую историю и 
45-летнюю историю Сверхдер-
жавы (1945—1990) не для того, 
чтобы принять такую роль! Это 
полностью противоречило само-
оценке, всему менталитету эли-
ты и огромного большинства на-
рода. Психологическая пружина 
(опять же то самое знаменитое 
«вставание с колен») сжалась, и 
разрядилась уже во время войны 
НАТО в Сербии.

Ельцин — как настоящий рус-
ский человек, как Президент, Ли-
дер России — отлично чувствовал 
эти настроения. «В своей душе 
находит их родник». Как в 1990-
м он, вместе с большинством, ве-
рил в скорую и полную «интегра-
цию в Европу», так в 1997-м, 
1998-м, 1999-м он понимал пси-
хологическую неизбежность ре-
ванша, неизбежность жесткого 
отстаивания национальных гео-
политических и имперских ам-
биций, неизбежность «разворо-
та самолета» (Примаков был на-
значен министром иностранных 
дел вместо Козырева еще в янва-
ре 1996-го). И риторика Ельцина 
(«пусть Клинтон знает, что имеет 
дело с Великой Россией, что я 
могу перенацелить ракеты…») 
была полностью в этом тренде.

*     *     *
В жизни и судьбе Б.Н. Ельци-

на, как у всякого человека, было 
много случайного, часто при его 
«размашистости» это выходило 
на первый план, казалось реша-
ющим.

Но в действительности путь 
Первого Президента был так же 
закономерен, записан в «куль-
турно-политическом коде» стра-
ны, как и путь всей России в 
1990-е.    

Когда-то в самом начале его 
президентского срока Александр 
Сокуров снял о Ельцине доку-
ментальный фильм. Он заканчи-
вается тем, что огромный лиму-
зин Президента едет по дороге и 
постепенно становится почти 
незаметным, растворяется в 
этих бескрайних полях.

Ельцин, конечно, не «раство-
рился». Но он точно, «нутром» 
чувствовал силовые линии, тяго-
тение того самого «русского 
поля», поля Русского Простран-
ства/Времени. И, сея зерна ново-
го Государства, как мог проша-
гал по этим линиям-бороздам, 
подчиняясь их логике.

Его всегда тянуло на родину. 
Борис Ельцин во время посещения 
Екатеринбурга в феврале 2003 
года.

Акцент

 Борис Николаевич Ельцин 
точно, «нутром» чувствовал 
силовые линии, 
тяготение того самого «рус-
ского поля», поля Русского 
Пространства/Времени. 
И, сея зерна нового 
Государства, как мог проша-
гал по этим линиям-колеям, 
подчиняясь их логике

Спецбатальон 
ГИБДД на Садовом 
кольце первым 
обкатал идею 
работы скрытых 
патрулей
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ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакант-
ных должностей:

—  заместителя председателя Тульского областно-
го суда;

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 15 марта 2016 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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Сегодня — 
День открытых дверей 
в Музее Б.Н. Ельцина в Екатеринбурге.
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ЛАУРЕАТ Заместителя 
гендиректора «РГ» 
удостоили престижной 
международной премии

Триумф в Риме

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В РОССИЙСКОМ Центре Культуры и Науки (РЦНК) в 
Риме прошло чествование лауреатов вручаемой впервые 
международной премии «Triumph International».

В номинации «Журналистика» награды удостоен за-
меститель генерального директора «Российской газеты» 
и руководитель международного проекта «Россия поверх 
заголовков» (RBTH) Евгений Абов. Принимая почетный 
приз «за вклад в укрепление двусторонних отношений», 
Евгений Абов поблагодарил всю команду проекта RBTH. 

Обладателями премии, также стали знаменитый актер 
и режиссер Микеле Плачидо, подчеркнувший, что «мно-
гие итальянские актеры обязаны своим творческим раз-
витием именно русской культуре». Награды были удосто-
ены пианист прославленного оперного театра «Ла Скала» 
Джеймс Вауган, композитор и дирижер Эннио Моррико-
не, а также певец Робертино Лоретти, исполнивший под 
бурные аплодисменты гостей премии неофициальный 
гимн Италии — неаполитанскую песню «O Sole mio». 

ПРЕМИЯ В Москве 
наградили лучших 
журналистов страны

Три легенды

Максим Макарычев

В РОССИЙСКОЙ столице в пятницу состоялась церемо-
ния награждения юбилейной XX премией Союза журна-
листов РФ «Золотое перо России» лучших журналистов 
страны. Это одна из самых престижных наград в россий-
ской журналистской среде. 

Чествование лауреатов прошло в театре «Новая Опе-
ра» в саду «Эрмитаж». Традиционное и популярное в 
журналистской среде мероприятие организовано Сою-
зом журналистов России. Это — старейшая и самая круп-
ная общественная организация не только в России, но в 
мире, имеющая 84 отделения.

Сначала чествовали те редакции из российских ре-
гионов, которые в минувшем году отличились социаль-
ными и другими актуальными проектами в области 
культуры и экономики и других сферах нашей жизни. 
Первой престижную награду «Золотое перо» получила 
популярная газета Калужской области «Весть». Кол-
лектив издания «Пензенская правда» отметили за реа-
лизацию специального проекта «Помоги беженцам». 
Газете «Якутск вечерний» «Золотое перо» было вруче-
но за реализацию специального проекта «Коррупции.
net».

Газета «Жизнь района» Кусинского района Челябин-
ской области была удостоена почетной награды за со-
действие в организации и проведении благотворитель-
ного спектакля «Про Федота стрельца, удалого молод-
ца». В номинации «Начало» «Золотое перо» получила 
корреспондент газеты «Воронежский курьер» Елена 
Тюрина.

Телеканал Russia Today был награжден «за создание 
информационного контента, соответствующего миро-
вым стандартам». Также награды удостоился телеканал 
РБК ТВ за поддержку и развитие российского бизнеса.

Присутствовавшие на церемонии почтили память 
журналистов, погибших в 2015 году. За серию репорта-
жей из «горячих точек» наградили известного военного 
корреспондента ВГТРК Евгения Поддубного. Вот и на 
церемонии лауреат по объективным причинам присут-
ствовать не смог: он снова в командировке в «горячей 
точке». С ним по «скайпу» совершенно неожиданно для 
всех гостей связалась поднявшаяся на сцену официаль-
ный представитель МИД России Мария Захарова. Она 
отметила мужество журналиста и пообещала вручить 
Поддубному награду лично по его возвращении в Мо-
скву.

Наконец, «под занавес» мероприятия ведущие объя-
вили о вручении самой престижной награды Союза 
журналистов России — «Легенды российской журнали-
стики», которая особенно почитаема в журналистской 
среде. Ее в этом году с формулировкой «за выдающиеся 
заслуги в российской журналистике» получили глав-
ный редактор «Российской газеты» Владислав Фронин, 
телеведущий и тележурналист Владимир Познер, декан 
факультета журналистики Уральского федерального 
университета Борис Лозовский.

Чувство долга отказало
По одной из версий, 
деньги потребовались 
мужчине на лекарство. 

Впрочем, это не так важно. На 
чтобы он ни брал, маленькая сум-
ма принесла большие проблемы.

Сначала долг вырос до 24 ты-
сяч. Как рассказывают родители 
малыша, эта сумма была выпла-
чена. Но потом коллекторы стали 
требовать еще 40 тысяч.

В 90-е годы прошлого века это 
называлось «поставить на счет-
чик». Кто бы мог подумать, что 
пройдет время и бандитские ме-
тоды начнут перенимать люди, 
рядящие в юристов и экономи-
стов. При такой схеме, сколько бы 
ты ни заплатил, долг всегда будет 
выше. 

 «Мне начали угрожать, - рас-
сказал журналистам дедушка ма-
лыша. - Присылали SMS, где гово-
рили, что убьют, зарежут. Один 
раз стекла разбили. Я думал, что 
все обошлось. А потом сказали, 
что сожгут меня».

Подобные угрозы сами по себе 
уголовное преступление. Но кол-
лекторы угрозами не ограничи-
лись. Как рассказывают родители 
малыша, перед новым годов им в 
окно бросили кирпич. К нему 
была прикреплена записка, что 
надо заплатить 40 тысяч рублей. 
Эдакий привет от коллекторов.

А в ночь на четверг на прошлой 
неделе коллектор бросил в окно 
частного дома в Ульяновске, где 
жила семья должника, бутылку с 
зажигательной смесью. Разгорел-
ся пожар. В этот момент в комнате 
спал двухлетний малыш. Внука 
спас дедушка, который и сам по-
страдал в огне. Какого-то сочувст-
вия или официальных извинений 
от коллекторского сообщества 
пока не слышно. Или мы, быть мо-
жет, что-то пропустили?

Обвиняется в поджоге 44-лет-
ний Дмитрий Ермилов - бывший 
полицейский. Сам он отрицает, 
что работал коллектором, внача-
ле он  вообще признался безра-
ботным.  Мол, только до мая рабо-
тал в службе безопасности неко-
торых микрофинансовых органи-
заций.  До этого отсидел неболь-
шой срок за кражу: служа в поли-
ции украл на шоколадной фабри-
ке несколько тонн конфет и 14 ты-
сяч шоколадок. Такая вот богатая 
биография.

В пятницу суд арестовал на два 
месяца Дмитрия Ермилова. Как 
рассказывают в СКР, в памяти те-
лефона потерпевшего - 56-летнего 
хозяина дома - сохранились SMS-
сообщения с угрозами, поступив-
шие с номера обвиняемого. Есть и 
другие доказательства. Кроме 
того, как сообщили в СКР, есть ин-
формация, что он мог быть прича-
стен еще к двум поджогам. «К нам 
с заявлениями обратились две 
жительница региона. Одна из них 
уже опознала Ермилова, вторая 
еще не допрошена, но есть все 
основания полагать, что она так-
же пострадала от действий имен-
но этого человека. В одном случае 
он кинул бутылку с зажигатель-
ной смесью в окно частного дома, 
в другом - поджег дверь квартиры 
в многоквартирном доме», рас-
сказали журналистам представи-
тели СКР.

Организация, выбивавшая 
долги, сейчас открещивается от 
предполагаемого поджигателя. 
Мол, и сам долг давно погашен. 
Однако в Ульяновске рассказыва-
ют, что именно такими методами 
и пользовались ее представители. 
А гендиректор той организации 
даже разместил в сети снимок 
мужчин в боксерских перчатках 
на улице. Под фото говорящая 
подпись: «мастер-класс по боксу 
для моих сотрудников взыска-
ния». СМИ и соцсети полны рас-
сказов граждан, пострадавших от 
этой фирмы.  Многие утвержда-
ют, что коллекторы угрожали 
сжечь их дом.«Подложили пись-
мо, что сожгут дом… - рассказы-
вает интернет-пользователь, 
представившаяся Екатериной. - 
Дома постоянно один маленький 
ребенок! Вчера в моей половинке 
дома выбили стекла, ночью ребе-
нок проснулся, напугался. Я бере-
менная (угроза выкидыша), пере-
нервничала. Звонила на их теле-
фон, меня оскорбляют, угрожают 
сжечь дом и т.д. А я у них ничего не 
брала».  Так что необязательно за-
водить долги, чтобы нарваться на 
неприятности с коллекторами. А 

вот рассказ другой женщины, у 
который кредит в той же фирме 
взял взрослый сын, давно уже не 
живущий с матерью: «Они теперь 
мне звонят с использованием не-
цензурной брани в речи, обещают 
мне, что я подохну в мучениях, 
останусь без квартиры (кстати, у 
сына собственности нет, он толь-
ко зарегистрирован)». 

Сейчас ульяновская прокура-
тура проверит работу микрофи-
нансовой организации, выдавшей 
кредит пострадавшему в пожаре 
ульяновцу, и сотрудничающего с 
ней коллекторского агентства. 

Наверное, профессионально-
му коллекторскому сообществу 
хотелось бы представить дело, 
как исключение из правил. Мол, 
собрались какие-то проходимцы, 
наломали дров. Но - нет.  Не время 
гражданам взыскателям сейчас 
защищать честь мундира.  На них 
достаточно накопилось компро-
мата. 

Например, недавно некий кол-
лектор из Ростова-на-Дону позво-
нил в местный детский сад и ска-
зал: если один из сотрудников за-
ведения не вернет долг, детсад бу-
дет взорван. Сейчас уголовное 
дело телефонного террориста-
коллектора рассматривается в 
суде. 

В  Подмосковье, как сообщают 
СМИ, коллекторы недавно дове-
ли до самоубийства 27-летнего 
сотрудника полиции, задолжав-
шего по банковским кредитам. 
Коллекторы регулярно развеши-
вали оскорбительные объявле-
ния в доме, где он живет. «Я, (имя 
человека), и моя семья оказыва-
ем интимные услуги по системе 
«Все включено» для решения фи-

нансовых проблем». В другой за-
писке говорилось, что в этом ме-
сте «проживает злостный дол-
жник (такой-то). Он хитер и кова-
рен, легко входит в доверие, от 
его действий пострадали множе-
ство людей и организаций». В од-
ной из записок человека назвали 
крысой. Авторы таких записок - 
одного поля ягоды с теми, кто ки-
дает горючие смеси в окна дет-
ских спален.

А в Санкт-Петербурге весной 
2014 года пятиклассница вы-
прыгнула из окна квартиры на де-
сятом этаже дома: ребенка дове-
ли коллекторы. Ни она, ни ее ро-
дители ничего не было должны. 
Но люди снимали квартиру у хо-
зяев-должников, а коллекторам 
было все равно, кого терроризи-
ровать.  Всех историй не перечи-
слить. Имеют ли право такие спе-
циалисты по взысканием назы-
ваться людьми? Они требуют от 
нас отвечать по долгам, но не го-
товы сами отвечать за свои грехи. 
Сколько случилось трагедий, но 
как-то не сообщалось про чисто-
сердечные признания и раская-
ния коллекторов. Виноватых най-
ти трудно. 

Поджигатели ищут для себя 
алиби или смягчающие обстоя-
тельства. Ни смерть, ни чужие 
искалеченные жизни для них уро-
ком не станут, не заставят испу-
гаться своих дел. Так пусть хотя 
бы побоятся тюрьмы. Мы не впра-
ве давать им уходить от ответа.

В конце прошлого года Гене-
ральный прокурор России Юрий 
Чайка сообщил, что число зареги-
стрированных заявлений о пре-
ступлениях, совершаемых в про-
цессе возврата кредитов, неу-
клонно растет. С 2013 года их ко-
личество превысило 21 тысячу. 
«Однако уголовные дела возбу-
ждаются в единичных случаях, 
что явно не отражает реальную 
картину противоправных дейст-
вий», - сказал тогда Генпрокурор. 
Он потребовал более адекватно 
реагировать на многочисленные 
нарушения закона, допускаемые 
коллекторскими фирмами. То 
есть дела надо возбуждать чаще. 
Наказание должно быть неотвра-
тимым. Официальный представи-
тель Генпрокуратуры Марина 
Гриднева сообщила «РГ», что 
только за последние три года ор-
ганами прокуратуры проведено 
две масштабные проверки испол-
нения законодательства коллек-
торскими агентствами. Их резуль-
таты показали, что в большинстве 

случаев действия коллекторов на-
прямую сопряжены с преступной 
деятельностью. Если говорить 
простым языком: коллекторы по-
грязли в преступлениях.

Например, в Башкирии возбу-
ждено уголовное дело по статье 
УК «Самоуправство» после изъя-
тия коллекторским агентском у 
пенсионерки домашнего живот-
ного в счет погашения кредита, 
взятого ее сыном в одном из бан-
ков по договору, по которому она 
не являлась поручителем. В Бел-
городской области в связи с рас-
пространением листовок с фотог-
рафиями должников, содержа-
щих сведения об объявлении их в 
розыск, возбуждено семь уголов-
ных дел по статье УК «Клевета».  
Нередко добиваясь возвращения 
долга, работники коллекторских 
агентств прибегали к физическо-
му насилию, рассказывают в Ген-
прокуратуре. «Приговором Вахи-
товского районного суда  Казани 
осуждены трое коллекторов, ко-
торые путем применения наси-
лия и угроз вымогали денежные 

средства в размере более 12 млн 
руб. в счет погашения задолжен-
ности по ранее заключенному по-
терпевшим договору займа», го-
ворится в сообщении.

В надзорном ведомстве заве-
ряют, что все факты насилия и 
произвола со стороны коллекто-
ров будут жестко пресекаться ор-
ганами прокуратуры. В свою оче-
редь спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко призвала 
скорее принять закон, регулиру-
ющий деятельность коллекторов, 
а пока приостановить их работу.

«Таким образом, мы оградим 
граждан от общения с сомнитель-
ными личностями из непонятных 
организаций, которые действуют 
под вывеской коллекторских 
агентств», - сказала глава Совета 
Федерации. 

Сейчас в Госдуме находится 
несколько законопроектов на 
этот счет. Авторы одного из них 
предлагают запретить коллек-
торскую деятельность и ввести 
миллионные штрафы за переу-
ступку долгов. Другой проект 
внесло в Госдуму Заксобрание 
Санкт-Петербурга. Согласно дан-
ной инициативе,  иски кредитора 

к заемщику о возврате задолжен-
ности, возникшей по договору по-
требительского кредита (займа), 
должны рассматриваться только 
в судебном порядке. Кроме того, 
сейчас законопроект на этот счет 
разрабатывается и в Минэконо-
мразвития. Работа над докумен-
том идет уже более пяти лет.

Кстати, еще летом 2014 года 
вступил в силу закон «О потреби-
тельском кредите (займе)», пред-
усматривающий в том числе и не-
которые ограничения для тех, кто 
занимается взысканием долгов. 
Кредиторы - банки или коллекто-
ры, все равно - не имеют права 
звонить, слать SMS, как-то еще 
тревожить должника с 22.00 до 8 
утра в рабочие дни и с 20.00 до 9 
утра в выходные. Также коллекто-
ры обязаны представляться и да-
вать адреса для связи. За наруше-
ния этих правил коллектора мо-
гут оштрафовать от 5 тысяч до 10 
тысяч рублей. Но с помощью этих 
норм добиться от коллекторов 
цивилизованного поведения пока 
не удалось.

Заместитель гендиректора «Российской газеты» Евгений 
Абов стал лауреатом премии «Международный триумф».

Лауреатами премии «Легенды российской журналистики» 
стали (слева направо): декан журфака УрФУ Борис 
Лозовский, телеведущий Владимир Познер и главный редак-
тор «Российской газеты» Владислав Фронин.

Акцент

 Нападки коллекторов 
зачастую доводят людей 
до самоубийства, причем — 
не всегда должников

МНЕНИЕ

КАКИЕ КОЛЛЕКТОРЫ 
НАМ НУЖНЫ
«Выбивать» долги — дорогое удовольствие для банков.  Надо отвлекать на проце-

дуру взыскания средств своих сотрудников, а чаще всего нанимать новых. При-

нудительное взыскание задолженности через суд, как правило, сложная и доро-

гостоящая процедура для должника. Для государства — прямое судебное взы-

скание тоже накладно. Из 10 миллионов российских должников почти каждый 

второй имеет по несколько кредитов, а это непосильная нагрузка для любой су-

дебной системы и государственного бюджета.

Именно дешевое взыскание долгов позволяет людям пользоваться выгодами 

потребительского кредитования — доступными займами без залога, покупками 

необходимых товаров и услуг. И не забудьте о судебных издержках, которые ло-

жатся на должника, если он проиграет дело в суде, а это происходит в 95 процен-

тах случаев, напоминают в Национальной ассоциации профессиональных кол-

лекторских агентств (НАПКА).

То есть получается, запрет или приостановка деятельности коллекторских 

агентств ударит в первую очередь по потребителям банковских услуг. Банкам 

придется серьезно увеличить стоимость кредитов. А некоторые из них не смо-

гут выполнить требования ЦБ по качеству активов, тогда возможен отзыв лицен-

зий. Примерно такая же ситуация с долгами ЖКХ, за сотовую связь и прочее.

Но вот мы включаем телевизор и видим обожженное лицо внука должника. Кол-

лекторы — привет из 1990-х, чем не рэкетиры? Значит, надо наводить порядок на 

рынке коллекторских услуг и направить его в цивилизованное русло, как в дру-

гих странах. В этом, кстати, заинтересованы и сами коллекторы, те, что не «из 

1990-х».

По словам главы НАПКА, экс-замминистра финансов Алексея Саватюгина, кри-

минализация и громкие скандалы на коллекторском рынке происходят из-за 

того, что на протяжении 25 лет он развивается стихийно, без отраслевого зако-

нодательства, без единых стандартов, реестра, без какого-либо финансового 

порога для легитимного

входа на него. «Здесь не хватает усилий одного профессионального сообщест-

ва коллекторов (в НАПКА входят 30 агентств) по продвижению стандартов и 

этики деятельности, — продолжает Алексей Саватюгин. — Навести порядок на 

рынке может федеральный закон, регулирующий деятельность по взысканию 

долгов. За восемь лет ассоциация разработала несколько версий законопроек-

та, но все они заблокированы».

Недавно НАПКА обратилась к минэкономразвития с просьбой максимально 

ускорить разработку и принятие правительственного законопроекта «О дея-

тельности по взысканию». Документ сейчас находится на доработке и, как ожи-

дается, будет внесен в Государственную Думу этой весной. Проект закона пред-

полагает требования по наличию крупного капитала у коллекторов для входа на 

рынок, обязательное страхование ответственности в 10 миллионов рублей, 

включение в государственный реестр, определение уполномоченного регуля-

тора и органа надзора.

«Если банки, микрофинансовые организации, а также операторы связи и орга-

низации жилищно-коммунального хозяйства будут обязаны выбирать коллек-

торов из государственного реестра, это значит, что не будет серых коллекторов, 

у которых нет никаких профессиональных и нравственных ориентиров. Все бу-

дет действовать в рамках закона. Всех можно будет контролировать. Кстати, 

функцию контроля можно будет передать Росреестру», — предлагает Алексей 

Саватюгин. Что ж, подождем внесения законопроекта в Госдуму.

Подготовила Татьяна Зыкова

А КАК У НИХ?

ЗАКОН НА СТРАЖЕ ИНТЕРЕСОВ ДОЛЖНИКА
За рубежом деятельность коллекторских компаний строго 

регламентирована законодательством. 

Во Франции коллекторских компаний  несколько сотен, и 

их специальность — внесудебное взыскивание долгов. По 

статусу они являются коммерческими предприятиями и в 

обязательном порядке получают разрешение на работу в 

прокуратуре, которая, в свою очередь, осуществляет за 

ними контроль. Они действуют от лица кредитора по за-

ключенному с ним соглашению, за что получают возна-

граждение. Обычно это 10—20 процентов от возвращен-

ной суммы. Так как методы физического воздействия  здесь 

дело подсудное, коллекторы к ним  не прибегают, а пытают-

ся давить на неплательщиков психологически. В частно-

сти, письмами, порой заказными, с грозными требования-

ми. Некоторые по форме и содержанию здорово смахива-

ют на вполне официальные, что может  заставить незнаю-

щих людей всерьез разволноваться. На самом деле ника-

кой юридической силы они не имеют. Более того, могут 

стать поводом для обращения должников в полицию. Во 

французском уголовном кодексе есть статья, где «фабрика-

ция печатных актов, напоминающих административные 

документы, что подрывает доверие к государственным 

структурам», наказывается тюремным заключением до од-

ного года и штрафом в 15 тысяч евро. Более или менее ква-

лифицированный адвокат на основании этих писулек мо-

жет не только засудить коллектора, но и добиться аннули-

рования задолженности, что уже, кстати, не раз происходи-

ло. То же самое касается досаждающих телефонных звон-

ков. Подобные повторяемые действия, нарушающие по-

кой людей, называются «вторжением в личную жизнь» и на-

казываются опять-таки годичным тюремным сроком и 

штрафом в 15 тысяч евро. Реально добиться возврата долга 

полностью или частично во Франции можно только по ре-

шению суда с помощью судебного пристава.

В США деятельность коллекторских агентств регламенти-

руется специальным законом, а надзор над его исполнени-

ем и работой коллекторов осуществляют сразу два ведом-

ства — Федеральная торговая комиссия (ФТК) США и Бюро 

по финансовой защите потребителей при Федеральной ре-

зервной системе (ФРС). ФКТ обязана ежегодно отчиты-

ваться перед конгрессом о применении закона на практи-

ке, собирая статистику о жалобах потребителей на коллек-

торов. Законодательство многих штатов накладывает на 

коллекторов дополнительные требования, например, обя-

зывает агентство иметь специальную лицензию. Кроме 

того, большинство таких компаний входят в общенацио-

нальную Ассоциацию коллекторских агентств и обязаны 

соблюдать ее кодекс поведения, в том числе требующий 

уважительного отношения к должникам. Запрещается зво-

нить должнику с 9 вечера до 8 утра, нельзя использовать 

ненормативную или оскорбительную лексику. Запрещает-

ся звонить по месту работы. Недопустимо вымогать сум-

мы, не предусмотренные договором, угрожать арестом 

или правовыми действиями, если они на самом деле не 

предусмотрены законом. Кроме того, коллектор обязан 

представляться, указывать уполномочившую его компа-

нию и кредитора, а также уведомлять о правах должника 

затребовать проверку подлинности долга. Если будет дока-

зана ошибка коллекторов, то их могут обязать оплатить все 

расходы на юридические процедуры и компенсировать 

моральный ущерб в размере до 1 тысячи долларов.

В Индии процесс обучения и подготовки коллекторов, а 

также их обязанности определяются правилами Резервно-

го банка страны, выполняющего роль центрального банка. 

Каждый коллектор должен пройти специальный курс об-

учения (не менее 100 часов). Как правило, коллекторы при-

ходят в дом к должнику, если кредит не погашается в тече-

ние трех месяцев. Они имеют право посещать должника 

только с 7 утра до 7 вечера, а звонить только по тем телефо-

нам, которые он предоставил банку. Не использовать в раз-

говоре угроз и бранных слов. Коллектор также не имеет 

права рассказывать кому-либо, например соседям, о фи-

нансовых проблемах своей жертвы. В противном случае 

должник имеет право обратиться в банк с жалобой на кол-

лектора. Коллектор также не имеет права конфисковывать 

имущество должника, поскольку санкцию на это выдает 

только суд. Правда, несмотря на четкое разъяснение в пра-

вилах обязанностей коллекторов, зачастую, особенно это 

касается небольших городов Индии, они работают по ста-

ринке, запугивая несчастных должников.

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Игорь Дунаевский (Вашингтон), Артем Санжиев 
(Нью-Дели)
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Публикацию комментирует 
Николай Пивненко
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В своей «работе» коллекторы 
используют все методы: от нагляд-
ной агитации до прямых угроз.
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ИСКУССТВО В Турции нашли 
краденую картину 
Пикассо

Ищите 
женщину

Анна Федякина

УКРАДЕННОЕ полотно самого дорогостоящего ху-
дожника в мире Пабло Пикассо «Женщина, расчесыва-
ющая волосы» обнаружено в Стамбуле. В ходе спецопе-
рации полиция не только нашла картину, но и раскры-
ла группировку торговцев крадеными предметами 
искусства.

Чтобы вернуть похищенное полотно, турецкие поли-
цейские представились потенциальными покупателя-
ми. Переговоры о продаже «Женщины, расчесывающей 
волосы» длились больше месяца. В результате полицей-
ским удалось добиться скидки, предложив восемь мил-
лионов долларов за работу. Когда ничего не подозревав-
шие дельцы пришли в одно из кафе Стамбула, чтобы за-
ключить сделку, их взяли с поличным.  Картине Пикассо 
предстоит пройти проверку в Университете изящных 
искусств в Стамбуле. После этого она вернется к част-
ному коллекционеру в Нью-Йорке, откуда и была укра-
дена. Стоит отметить, что Пабло Пикассо считается од-
ним из самых дорогих художников в мире. Так, в 2015 
году его картина «Алжирские женщины» (Версия 0) 
ушла с молотка за 179,365 миллиона долларов, став са-
мым дорогим из когда-либо проданных произведений 
искусства. 

СОСЕДИ Мэрия 
Днепропетровска 
демонстративно снесла 
памятник Петровскому 

Депутаты 
поджали хвосты

Петр Лихоманов

В ДНЕПРОПЕТРОВСКЕ, который в 1926 году был на-
зван в честь революционера Григория Петровского, де-
монстративно снесен его семиметровый памятник на 
привокзальной площади. Сделано это без соответствую-
щего решения горсовета, но с привлечением коммуналь-
ной техники и «активистов», близких к действующему 
мэру из партии «Укроп».

Памятник сносили по уже заведенному на Украине 
протоколу: сотня боевиков в масках под прикрытием де-
путата Верховной рады, в сопровождении национального 
гимна и безучастных правоохранителей, отпилили у па-
мятника ноги, после чего тросом стащили его с постамен-
та. Командовал работами скандальный депутат Верхов-
ной рады Андрей Денисенко: бывший глава днепропе-
тровского «Правого сектора» (экстремистская организа-
ция, запрещенная в РФ), прошедший в парламент под 
знаменами блока Порошенко, но быстро ставший членом 
политсовета партии «Укроп», вместе с действующим мэ-
ром города Борисом 
Филатовым.

Последний неза-
долго до этого при-
зывал снести памят-
ник якобы виновни-
ку голодомора на Ук-
раине, а позже не 
скрывал удовлетво-
рения в своем блоге: 
«Памятник поедет в 
музей. Полиция щелкала семечки. Хлопцы чуть не отпи-
лили себе ноги болгаркой, а не палачу. Все пойдут мирно 
спать», — написал он. Нужно отметить, что ни один из 
представителей влиятельного в Днепропетровске «Оп-
позиционного блока», возмущенных заранее анонсиро-
ванным сносом и грозивших всеми карами Филатову и 
компании, на защиту памятника так и не встал. В отли-
чие от полиции, все-таки возбудившей дело по фактам 
хулиганства и порчи городского имущества. Внезапный 
всплеск ненависти у властей Днепропетровска к Петров-
скому не совсем понятен. Как выпускник исторического 
факультета, Филатов вряд ли не знал, что его земляк с го-
родом и Украиной связан накрепко: представляя боль-
шевиков в Думе, ратовал за открытие украинских школ, 
был в родстве с одним из столпов украинской литерату-
ры Михаилом Коцюбинским и в том числе за излишнюю 
«украинскость» оказался в опале у Сталина. В конце кон-
цов, сам памятник был отлит на «Южмаше» — символе 
промышленного Днепропетровска.

Вероятно, мэром от «Укропа» двигало иное, вполне 
животное чувство — пометить территорию. Поскольку, 
несмотря на его старания, идея переименования города 
не принимается ни жителями (90% «против», по данным 
социологических опросов), ни городским советом: депу-
таты два месяца назад уже предложили Раде переимено-
вать Днепропетровск в Днепропетровск, в честь Святого 
Петра. Мнящему себя эстетом Филатову названия Си-
чеслав, или просто Днепр (на Днепре), нравятся больше. 
В этой логике снос памятника Петровскому — еще один 
шаг к символическому отказу от прошлого. При этом 
ставить на пустующий постамент статую того же Свято-
го Петра Филатов не намерен. Куда определенней судьба 
памятника: с великой долей вероятности, несмотря на 
заявления того же «Оппозиционного блока» о необходи-
мости его сохранить, он станет цветным ломом. Ведь 
семь тонн сплава бронзы и латуни — это по нынешним 
украинским ценами почти 30 тысяч долларов. 

Следим за ситуацией В Женеве начались межсирийские переговоры. 
Но шансы на успех близки к нулю

Кукольный дом
Евгений Шестаков

В 
Женеве стартовали 
межсирийские перего-
воры. Представителям 
официального Дамаска 
и разномастной сирий-

ской оппозиции, собранной с 
бору по сосенке спецпосланни-
ком ООН по Сирии Стаффаном 
де Мистурой, в ближайшие шесть 
месяцев предстоит продемон-
стрировать мировому сообщест-
ву готовность к компромиссам. 
Но одновременно, как считают 
эксперты, они будут «под ков-
ром» делать все для того, чтобы 
реального соглашения по урегу-
лированию ситуации в Сирии до-
стигнуто не было.

Впрочем, даже имитация пере-
говоров, по мнению России и 
США, ставших основной движу-
щей силой женевских консульта-
ций, лучше полного отсутствия 
диалога. На состоявшейся в Цю-
рихе встрече министра иностран-
ных дел России Сергея Лаврова и 
госсекретаря США стороны 
вновь подтвердили заинтересо-
ванность в начале мирного про-
цесса в Сирии, невзирая на внеш-
ние обстоятельства. Составлен-
ный по инициативе ООН план 
урегулирования включает прове-
дение к апрелю частичной амни-
стии участников конфликта и со-
здание переходного правительст-
ва. После роспуска парламента в 
мае должны последовать новые 
выборы, политические реформы, 
после чего проект новой консти-
туции в январе 2017 года будет 
вынесен на общесирийский рефе-
рендум. 

Но весь этот прилизанный на 
бумаге пошаговый план рассыпа-
ется при ближайшем рассмотре-
нии, поскольку подразумевает 

наличие единой, способной 
контролировать своих сторонни-
ков сирийской оппозиции. А та-
ковой просто не существует, раз-
ве что в ооновских бумагах.

Открывшийся на выходных в 
Женеве кукольный спектакль с 
его марионеточными актерами — 
оппозиционерами всех мастей, за 
чьи ниточки дергают многочи-
сленные спонсоры из Турции и 
монархий Персидского залива, 
будет обречен на провал до тех 
пор, пока хозяева этого оппозици-
онного «балагана» не договорят-
ся с другими международными 
игроками, включая Иран, США и 
Россию. Но до этого еще далеко.

Пока же ситуация выглядит 
следующим образом. 

После длительных уговоров со 
стороны госсекретаря США Джо-
на Керри Высший комитет по пе-
реговорам сирийской оппозиции 
(так называемый саудовский про-
ект) все же прислал делегацию в 
Женеву. Однако, не успев ступить 
на швейцарскую землю, ее пред-
ставители, вопреки ранее данным 
Керри обещаниям, выдвинули 
ультиматум официальному Да-
маску — «снять блокаду осажден-
ных группировок и прекратить 
обстрелы мирных жителей». В 
случае невыполнения этих усло-
вий в течение 48 часов оппозици-
онеры пригрозили вернуться в 
Эр-Рияд.

Еще одним сюрпризом стало 
заявление бывшего министра 
культуры Сирии и члена делега-
ции оппозиционеров Риада Нааса-
на Аги. Тот утверждал, что пред-
ставитель группировки «Джейш 
аль-Ислам», которую Москва и 
Дамаск считают террористиче-
ской, появится в Женеве. «Он с 
нами не приехал, но мы его ждем», 
— заявил политик. Что касается 
другой группировки «Ахрам аш-
Шам», также относящейся, по 
мнению России и Сирии, к числу 
террористических, то, как сооб-
щил экс-министр культуры, «они 
являются частью делегации оппо-
зиционеров, хотя они не с нами».

Несмотря на призывы России 
включить в состав переговорщи-
ков  курдскую партию «Демо-
кратический союз», чьи отряды 
ведут боевые действия с ДАИШ 
(арабское название запрещен-
ной в  России группировки 
«ИГИЛ»), спецпосланник ООН 
не направил этой политической 
силе приглашение в Женеву, со-
гласившись с аргументами Тур-
ции, называющей террористиче-
ским курдское ополчение. В ито-
ге сирийские курды, будучи гра-
жданами Сирии, демонстратив-
но оказались лишенными права 
на участие в переговорах о буду-
щем своей страны по требова-
нию Анкары. Курды, которые 
контролируют значительные 

территории на северо-востоке 
Сирии, уже объявили: без их 
участия женевские консульта-
ции обречены на провал.

Таким образом, сформирован-
ная путем компромиссов и усту-
пок делегация сирийских оппози-
ционеров — 17 человек для уча-
стия в межсирийских перегово-
рах и еще 25 для участия в других 
встречах под эгидой ООН — не 
оказалась ни представительной, 
ни полномочной. Теперь для со-
хранения «лица» этим приехав-
шим в Женеву людям нужно одно 
— эффектно сорвать переговоры, 
обвинив в произошедшем офици-
альный Дамаск. Отсюда и выдви-
нутое оппозиционерами сразу 
после прилета в Швейцарию мало 
выполнимое требование к прези-
денту САР Башару Асаду о пре-
кращении боевых действий.

Победы, которые одерживает 
сирийская армия при поддержке 
Военно-воздушных сил России, 
ставят оппозиционеров в заведо-
мо невыгодное положение на пе-
реговорах в Женеве. В свою оче-
редь приободренный военными 
успехами официальный Дамаск 
не желает сбавлять обороты и рас-
считывает дожать противников, 
вернув под контроль как можно 
большие территории. Первые дни 
переговоров в Женеве должны 
подтвердить или опровергнуть 
мнение главы администрации 
президента Иракского Курдиста-
на Фуада Хуссейна. Тот считает, 
что на нынешнем этапе «если кри-
зис в Сирии будет урегулирован, 
то лишь путем соглашения России 
и США». Тогда как ранее игравшие 
заглавную роль региональные иг-
роки, Турция, Саудовская Аравия, 
Катар, Иран «Хезболла», напро-
тив, постепенно уйдут в тень. Та-
кое развитие событий беспокоит 

Анкару, чей президент Реджеп 
Тайип Эрдоган с помощью очеред-
ной «воздушной» провокации 
стремится к обострению в отно-
шениях с Москвой. Д аже в том 
случае, если спецпосланнику 
ООН г-ну де Мистуре все же 
удастся на какое-то время удер-
жать делегации оппозиции и Да-
маска в Женеве, в лучшем случае 
предстоящие договоренности бу-
дут достигнуты по непринципи-
альным гуманитарным вопросам. 
Что касается долгосрочного оо-
новского плана по запуску поли-
тического процесса, то его реали-
зация выглядит маловероятной. 

И все же сам факт того, что 
хотя в непрямом формате (деле-
гации будут сидеть в разных ком-
натах. — от Ред.), с множеством 
оговорок, контакты между си-
рийской оппозицией и предста-
вителями президента САР Баша-
ра Асада состоялись, можно счи-
тать маленьким чудом, сотворен-
ным спецпредставителем гене-
рального секретаря ООН. После-
дует ли за этим первым скром-
ным шагом продолжение, зави-
сит не только от дипломатиче-
ских талантов г-на де Мистуры, 
но и от множества других трудно 
прогнозируемых обстоятельств.            

КРИЗИС

Берлин будет 
высылать 
беженцев-
нарушителей 
в третьи страны

МЕРКЕЛЬ ДАЕТ 
ОБРАТНЫЙ ХОД 

Екатерина Забродина

БЕРЛИН может существенно 
пересмотреть политику в отно-
шении беженцев, которые еще 
недавно были желанными гостя-
ми в ФРГ. Правительство Герма-
нии озвучило новые меры по 
преодолению кризиса с некон-
тролируемым потоком выходцев 
из проблемных регионов. Отны-
не тех из них, кто нарушил не-
мецкое законодательство, будут 
депортировать в третьи страны. 
А Ангела Меркель и вовсе дала 
понять: просители убежища мо-
гут рассчитывать лишь на вре-
менный приют в Германии. 

Как сообщил глава ведомства 
федерального канцлера Петер 
Альтмайер, представляющий 
правящий Христианско-демо-
кратический союз, в настоящее 
время Берлин «ведет переговоры 
с Турцией и рядом других госу-
дарств» о высылке туда тех бе-
женцев, которые оказались заме-
шаны в криминальных историях. 
Немецкое правительство также 
намерено «посылать недвусмы-
сленные сигналы балканским 
странам», которые стали для не-
легалов воротами в ЕС.

В первую очередь речь идет о 
выходцах из Северной Африки — 
Туниса, Алжира и Марокко. «На-
рушители закона будут высланы 
не на родину, а в ту страну, отку-
да они попали в ЕС», — цитирует 
чиновника Spiegel Online. 

Напомним: к июлю 2016 года 
должно вступить в силу соглаше-
ние между ЕС и Турцией и реад-
миссии, которое как раз предпо-
лагает, что Анкара будет прини-
мать обратно нелегалов, проник-
ших в Европу через турецкую 
территорию. В ответ турецкие 
власти рассчитывают на отмену 
визового режима с Евросоюзом. 

Эксперты полагают, что акти-
визировать переговоры, о кото-
рых упомянул Альтмайер, не-
мецкие власти заставили в том 
числе вопиющие инциденты с на-
падением на женщин в Кельне и 
других городах. 

По данным ведомства феде-
рального канцлера, уже с начала 
этого года более 50 тысяч чело-
век покинули ФРГ «добровольно 
или по принуждению». Среди 
них — лица, чьи заявки на получе-
ние убежища в стране удовлетво-
рены не были. Однако на практи-
ке, пишет «Шпигель онлайн», 
процесс депортации существен-
но осложняется. Во многом из-за 
того, что нелегалы зачастую при-
бывают без документов, а пото-
му установить страну их проис-
хождения становится невозмож-
но. Кроме того, в Германии дейст-
вует запрет на высылку лиц, ко-
торые подверглись на родине 
пыткам или приговорены к смер-
тной казни, столкнулись с дис-
криминацией по расовому и ре-
лигиозному признаку и по поли-
тическим убеждениям. 

Но, похоже, все эти аргумен-
ты перестают работать перед ли-
цом кризиса, с которым прави-
тельство ФРГ не справляется. По-
казательной стала речь феде-
рального канцлера Ангелы Мер-
кель на встрече ХДС в земле Ме-
кленбург — Передняя Померания. 
Впервые глава немецкого прави-
тельства, теряющая рейтинг из-
за провальной миграционной по-
литики, заявила о том, что бе-
жавшие от войны из Ирака и Си-
рии получат лишь временное 
убежище в ФРГ, а по завершении 
вооруженных конфликтов им 
предстоит вернуться на родину. 

При этом власти не только 
Германии, но и других европей-
ских стран пока бессильны пре-
дотвращать конфликты между 
пришлыми и коренными жителя-
ми. Так, в столице Швеции толпа 
в масках (по данным шведских 
СМИ — футбольных фанатов) из-
била марокканскую банду под-
ростков-беспризорников, кото-
рые действуют на железнодо-
рожном вокзале Стокгольма. Пе-
ред этим группа «людей в чер-
ном» распространяла ксенофоб-
ские листовки с призывами к 
«возмездию» за убийство 22-лет-
ней сотрудницы приюта в швед-
ском Мельндале, на которую на-
пал уроженец Сомали. 

Акцент

 Сирийские курды были лише-
ны права на участие в перего-
ворах о будущем своей страны 

Мэром от «Укропа» 
двигало животное 
чувство — пометить 
территорию

Из Германии выш-
лют беженцев, кото-
рые замешаны в 
криминальных 
историях, и неле-
гальных мигрантов

Памятник революционеру Петровскому — не только символ, 
но и 7 тонн цветных металлов.
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ОППОЗИЦИОНЕРОВ
будут участвовать в женевских 
переговорах с Дамаском

За этим заявлением 
пани Пшеломец и нача-
лись исторические от-

крытия. Министр культуры РФ 
предложил полякам и россиянам 
осудить тяжелые моменты общей 
польско-российской истории, ко-
торые уже нельзя изменить, и по-
стараться сосредоточиться на по-
ложительных. «Если мы говорим 
об истории Второй мировой вой-
ны, то я напомню вам, что двести 
тысяч поляков штурмовали Бер-

лин плечом к плечу с солдатами 
Красной армии. Войско Польское 
было единственной иностранной 
армией, которая маршировала на 
Параде Победы в Москве под поль-
скими флагами в отдельной колон-
не. Напомню вам, что командовал 
этим парадом стопроцентный по-
ляк маршал Константин Рокос-
совский. Не знаю, кто еще в исто-
рии Польши командовал парадом 
величайшей войны в истории…» 
Ведущая снова перебила мини-

стра: «Вы знаете, к сожалению, 
в Польше маршал Рокоссовский 
известен как человек, который 
в межвоенный период был осуж-
ден за коррупцию...» Владимир 
Мединский был потрясен. Как из-
вестно, будущий маршал Констан-
тин Рокоссовский был арестован 
в 1937 году по подозрению в шпи-
онаже в пользу Польши и Японии, 
но, несмотря на многочисленные 
допросы и пытки, не подписал ни 
одного признания, не был осуж-

ден и в 1940 году, после вмеша-
тельства министра обороны Се-
мена Тимошенко, выпущен на сво-
боду и восстановлен в воинском 
звании. Но опровергнуть чудо-
вищную ошибку, которая предста-
вила полководца, ставшего жер-
твой репрессий, преступником, 
осужденным за коррупцию, веду-
щая не позволила, жестко перейдя 
к следующему вопросу.

Не менее безапелляционно Ма-
рия Пшеломец обошлась с генера-
лом Иваном Черняховским. Когда 
до конца программы оставалось 
лишь несколько минут, она завела 
разговор о памятнике полковод-
цу, снесенном властями польского 
города Пененжно. «А что вы ска-
жете о памятнике генералу Черня-
ховскому, который убивал пред-
водителей Армии Крайовой?» — 
спросила она. «Генерал Черняхов-
ский никогда не убивал лидеров 
Армии Крайовой», — парировал 
российский министр. «Извините, 
но он убил моего деда!» — восклик-
нула ведущая с торжествующей 
улыбкой на лице. «Из пистолета 
или ножом зарезал?» — вежливо 
уточнил Мединский. «Нет, аресто-
вал в поселке Бедники. К сожале-
нию, господин министр, наше вре-
мя подходит к концу», — ответила 
журналистка. Министр пытался 

пояснить, что генерал Черняхов-
ский не отдал ни одного приказа 
о расстреле предводителей Армии 
Крайовой, но Пшеломец не дала 
ему ничего сказать — она просто 
завершила программу. Как выя-
снилось уже после этого эфира, 
дед ведущей Марии Пшеломец, 
о котором шла речь, умер спустя 
шесть лет после трагической гибе-
ли генерала Черняховского.

Мария Пшеломец, судя по по-
следовавшим за этой передачей 
интервью, весьма довольна собой. 
И только продюсер спецвыпусков 
информационных программ TVP 
Марек Чункевич, который работал 
над подготовкой разговора поль-
ской журналистки с российским 
министром, не выдержал и напра-
вил в посольство РФ письмо, в ко-
тором попросил передать его изви-
нения Мединскому. «Мы подгото-
вились максимально хорошо и до-
бросовестно. К сожалению, есть 
человеческие слабости, на кото-
рые мы не можем влиять», — напи-
сал Чункевич. Он добавил: «Не так 
должно выглядеть исправление 
двусторонних отношений». Узнав 
об этом, на телеканале заявили, 
что письмо с извинениями — это 
частная инициатива продюсера, 
а слишком совестливого Марека 
Чункевича уволили. 

1

Мария — тот еще историк

В шиитском районе Зейнаб в Дамаске 31 января произошло два взрыва. Погибли более 50 человек, свыше 110 получили ранения. Вначале рядом с автобусной остановкой  взорвался 
заминированный автомобиль, а следом смертник привел в действие «пояс шахида» прямо среди толпы, сбежавшейся на звук первого взрыва. Ответственность за теракт взяла 
на себя ДАИШ (арабское название запрещенной в РФ ИГИЛ).

За время участия в телепередаче ведущая не раз шокировала Мединского своеобразным взглядом на историю.
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ТЕАТР Детская опера, рожденная в концлагере, впервые была исполнена в Петербурге

Сказка за колючей проволокой
Ольга Штраус, 
Санкт-Петербург

Д
етская опера родом из кон-
цлагеря прозвучала в Пе-
тербурге в день полного ос-

вобождения Ленинграда от фа-
шистской блокады и в Междуна-
родный день памяти жертв Холо-
коста. На сцене Эрмитажного те-
атра оперу «Брундибар» в кон-
цертном варианте исполнили 
детский хор телевидения и радио 
Санкт-Петербурга и оркестр Ми-
хайловского театра (дирижер 
Игорь Томашевский).

У сочинения чешского компо-
зитора Ганса Красы удивитель-
ная судьба. «Брундибар» был на-
писан в 1938 году для постановки 
в детском приюте Праги. Но уже 
в 1941-м и авторы оперы, и юные 
исполнители оказались в концла-
гере. Однако педагог приюта 
Руди Фреденфельд умудрился 

пронести в гетто клавир «Брун-
дибара». И в 1943 году в концен-
трационном лагере Терезиенш-
тадт состоялась очередная пре-
мьера.

Сегодня это может показаться 
нереальным: детский спектакль? 
В фашистском концлагере? Но 
одна из немногих уцелевших 
в Терезиене узниц, 85-летняя гра-
жданка США Эла Вайсбергер-
Штайн, вспоминает: «Нас даже 
записали на пленку. Немцам по-
требовалось снять пропаган-
дистский фильм «Фюрер дарит 
евреям город». Однако букваль-
но через несколько дней после 
съемок авторы спектакля были 
отправлены в Освенцим». 

Режиссер Мстислав Пентков-
ский говорит, что полноценный 
спектакль будет представлен пу-
блике на сцене Михайловского 
театра 9 мая. И это станет рос-
сийской премьерой «Брундиба-

ра». Но даже в концертном вари-
анте постановщику удалось со-
здать произведение необычай-
ной силы. Простенькая история 
про брата и сестру, победивших 
злодея-шарманщика Брундиба-
ра, чтобы помочь больной маме 
(либретто Адольфа Хоффмайсте-
ра), превратилась в историю не-
сломленного человеческого 
духа, сумевшего даже в концла-
гере сохранить живые человече-

ские чувства. Задник в виде чуде-
сного города, нарисованного 
словно бы детской рукой, нега-
снущие свечи, серенькие приют-
ские робы на юных исполните-
лях, черные мундиры охранни-
ков — все это создает особую 
ауру. Русский вариант либретто 
написала Лилия Виноградова. 
И маленькие вокалисты весьма 
достойно справляются с дове-
ренными партиями. Примеча-

тельно, что не слишком сложный 
музыкальный материал (в нем 
слышатся мелодии популярной 
европейской эстрады 30-х годов, 
марши и джазовые вариации) 
в российской версии замеча-
тельно оркестрован. 

 «Брундибар» вернулся в мир-
ную жизнь в середине 1970-х го-
дов, когда состоялись премьеры 
в США и Канаде. В 2015 году опе-
ру показывали в Великобрита-
ния, Италии, Франция, Германии 
и Австрии. И вот — преддверие 
российской премьеры.

ВЫСТАВКА

Диалоги 
с классикой 
на «Винзаводе»

СПАРТАНЕЦ, 
ДЕНЬГИ, 
ДВА СТВОЛА…

Жанна Васильева

ЧАСТО коллективная выставка, 
которая представляет, скажем, 
разношерстную толпу стипенди-
атов минкульта по программе 
поддержки молодых деятелей 
культуры в регионах России, — 
полная засада. Но выставка, при-
думанная и сделанная курато-
ром Дианой Мачулиной (на са-
мом деле она тоже художник, ла-
уреат Премии Кандинского 2008 
года), — счастливое исключение 
из правил. Стипендиатов мин-
культуры (на стипендии их выд-
вигал Творческий союз худож-
ников России (ТСХР) из самых 
разных городов России (от Вла-
дикавказа до Улан-Удэ) она пред-
ставила, опираясь на диалог с ху-
дожественной традицией. Той, 
что ближе художнику. Так сло-
жились «диалоги с классикой». 
И выставка на «Винзаводе» -  
«Коллективное сознательное. 
Диалоги с классикой».

Понятно, что классика у каж-
дого своя. Батуева Саяна (Улан-
Удэ) опирается на традиции буд-
дистских картин «танка», вводя 
грозного героя эпоса Ямантаки, 
который всегда изображался в 
связи с образами огня, в свой 
триптих о лесных пожарах в Бу-
рятии 2015 года. Объекты Бело-
усовой Алины (Саратов) отсыла-
ют к традиции ювелирного 
искусства Фаберже. Только объ-
екты сделаны из… материнских 
плат и прочих компьютерных де-
талей. Тема традиции и тема па-
мяти, хранящейся на серверах и 
в «облаках», оказываются тесно 
связаны в этих на вид вполне де-
коративных работах. Алексей Го-
ловченко (Пенза), увлеченный 
историей русского язычества, в 
своих картинах микширует тра-
диции русской живописи XIX 
века. Если представить, скажем, 
«Владимирку» Левитана, в кото-
рую вписаны полегшие богаты-
ри Васнецова, то получится эпи-
ческий простор «Края земли».

Есть классика и в привычном 
понимании — как античность. 
Например, в проекте Solid & 
Fluid Антона Батишева (Сара-
тов), который заинтересовался, 
как спартанцы боролись с со-
блазном взяток. Так появилась 
скульптура «Спартанский 
обол». Обол —  денежная единица 
в Древней Греции - одновремен-
но являлась мерой веса (около 
0,7 грамма). Но если в Афинах 
оболы делали из серебра, то в 
Спарте — в виде громоздких же-
лезных прутьев. Как раз фигуру 
спартанца с железным прутом — 
оболом — и сделал Батишев. Из-
далека видно, что спартанец на-
поминает вовсе не «Дискобола», 
а персонажей Джакометти. Но 
модернистское искусство — род 
нашей античности. При этом ху-
дожник решил расширить сферу 
исследования связей между ви-
дом купюр и формой обществен-
ной организации до современно-
сти. Получился преувлекатель-
ный архив о местных валютах — 
от древности до наших дней. 
Здесь можно обнаружить деньги 
в виде винных этикеток (Якутия, 
1918), игральных карт (фран-
цузская Канада, 1685), отпечат-
ков на фотобумаге (деревня Ко-
лионово, 2015)… А работа ху-
дожника предстает архивом, ис-
следованием и скульптурой…

В «диалогах с классикой» 
ключевое слово - «диалог». Он 
может быть подчеркнут техни-
кой исполнения, как в работах 
Александра Чурсина (Красно-
дар), где персонажи гангста-рэ-
па, вышедшие из джунглей мега-
полисов, становятся героями но-
вого «Ночного дозора», а то ли 
вещдоки на столе, то ли просто 
брошенные пистолеты, бутылка 
виски и доллары напоминают о 
благородной традиции голланд-
ского натюрморта, равно как и о 
близости смерти. Но, конечно, и 
о фильмах Тарантино и Гая Ричи. 

В любом случае скучными 
эти диалоги никак не назовешь. 

Год кино На «Мосфильме» вручили национальную кинопремию
«Золотой орел-2015»

Любовь
нечаянно нагрянет
Татьяна Хорошилова

Г
лавный корпус «Мос-
фильма» светится нео-
ном, как аэростат. Ка-
валькада машин съезжа-
ется на фабрику грез — 

к «Золотому орлу». Это единст-
венная премия, которую вручают 
не на подмостках театра, а здесь, 
в сердце отечественного кинопро-
изводства, которое началось бо-
лее 90 лет назад с выхода первого 
фильма «На крыльях ввысь». Го-
стей у входа в павильон встречает 
Карен Шахназаров, генеральный 
директор «Мосфильма».

Министр культуры Владимир 
Мединский открыл церемонию 
словами поздравления от прези-
дента России Владимира Путина: 
«Эта высшая профессиональная 
награда олицетворяет большой 
успех, признание, открывает но-
вые возможности»… Среди номи-
нантов много картин, поддержан-
ных государством: среди «Луч-
ших фильмов» все ленты получи-
ли помощь либо от минкультуры, 
либо от Фонда кино. В 2015 году 
было снято 120 фильмов, в прокат 
вышло 80. Экспертный совет пре-
мии отобрал 52.

Ведущие на сцене сменяли 
друг друга: Максим Аверин, Ири-
на Пегова, Анатолий Белый, Ки-
рилл Разлогов (в бабочке), Лиза 
Арзамасова, Аглая Шиловская, 
Валентин Юдашкин. И Андрей 
Мерзликин — он в этот день успел 
привезти домой из роддома свое-
го четвертого ребенка, а вечером 
уже у микрофона в качестве веду-
щего. Высший пилотаж показала 
телеведущая Дарья Златополь-
ская — то объявляла лауреатов из 
зала, то роняла сценарий и на 
ходу принималась виртуозно им-
провизировать. 

Начали с телевидения. Среди 
лучших телесериалов (более 
10 серий) на награду претендова-
ли «Родина», «Орлова и Александ-
ров», «Екатерина», «Однажды 
в Ростове». Победила в телеконку-
ренции, естественно, «Екатери-
на». Актриса-красавица Марина 
Александрова, сыгравшая в « Ека-
терине», получала награду за всю 
съемочную группу. У нее двойной 
праздник — свою недавно родив-
шуюся дочь они с мужем Андреем 
Болтенко (режиссером открытия 
сочинской Олимпиады) назвали 
как раз в честь героини этого се-
риала.

«Лучшая женская роль второго 
плана» досталась актрисе Марии 
Кожевниковой (депутату Госду-
мы!), тоже дважды испытавшей 
счастье материнства. «Когда нача-
лись съемки фильма о женском 

батальоне, отправленном в окопы 
Первой мировой войны, — расска-
зывает Мария, — я была беремен-
на. Узнав об этом, продюсер Игорь 
Угольников три дня не брал труб-
ку, остановил съемки. Я должна 
была играть Веру Скрыдлову, а в 
результате сыграла Наталью Тати-
щеву, которая по новому сцена-
рию родила в фильме».

Среди режиссеров на звание 
лучшего претендовали Сергей 
Мокрицкий с фильмом «Битва 
за Севастополь», Станислав Гово-
рухин с «Концом прекрасной эпо-
хи», Александр Миндадзе с филь-
мом «Милый Ханс, дорогой Петр». 
Победил Станислав Говорухин. 
Лучшей актрисой стала магиче-
ская Юлия Пересильд, сыгравшая 

снайпера Людмилу Павличенко 
в «Битве за Севастополь». В кулуа-
рах Юля признавалась: «В номи-
нации представлены артистки, ко-
торых я очень люблю и боготворю. 
Мария Аронова, сыгравшая Ма-
рию Бочкареву в «Батальоне», — 
звезда. Вторая богиня — Рената 
Литвинова, сыгравшая в комедии 
«Про любовь». Но, конечно, 
я счастлива, что награда досталась 
мне. Надеюсь, что люди еще раз 
посмотрят наш фильм — но пусть 
война будет только на экране».

Критики предрекали, что глав-
ный спор за главный приз разыг-
рается между «Батальоном» 
и «Битвой за Севастополь». Кри-
тики промахнулись. Боевые геро-
ини этих фильмов отступили пе-

ред любовью. Лучшим фильмом 
стала картина «Про любовь» 
Анны Меликян. «Я разбираюсь 
в драматургии, — сказала Анна, по-
лучая приз, — но такого поворота 
не ожидала. Это красиво — дать 
приз легкому хулиганскому филь-
му о любви в нелегкое время. Мо-
жет, оно и к лучшему. Зрители 
устали от пафосных лент, хочется 
посмотреть фильмы о жизни, 
о дружбе».

Свою награду Анна тут же по-
святила своему мастеру Сергею 
Соловьеву и «всем тем, кого не 
любят». Чтобы верили: любовь 
придет.

Председатель СК России Никита 
Михалков вручил «Золотого орла» 
режиссеру Анне Меликян.

Маленькие вокалисты достойно справляются с партиями оперы «Брундибар» на сцене Эрмитажного театра.

Акцент

 Лучшим фильмом стала
картина «Про любовь»
Анны Меликян

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мстислав Пентковский, 
режиссер-постановщик:

—Опера «Брундибар» существует сей-

час минимум на трех уровнях. Первый 

из них — просто сказка, которую в Пра-

ге успели исполнить два раза. Там есть 

злой шарманщик Брундибар, добрые 

животные и два главных героя — брат 

и сестра. В 1943 году, когда партитуру 

тайно пронесли в Терезиенштадт, это 

сказкой уже не было. Для детей, кото-

рые исполняли оперу в концлагере, 

Брундибар стал олицетворением Гит-

лера. Если посмотреть на фото лагер-

ной постановки, видно, что там Брун-

дибара делали очень похожим на Гит-

лера. Тогда оперная победа над шар-

манщиком была победой над жесто-

ким врагом, надеждой на освобожде-

ние. Сейчас мы находимся на третьем 

уровне — работаем на контрасте. С од-

ной стороны, есть самая настоящая 

сказка, но вокруг нее сложился такой 

контекст, который со сказкой никак не 

вяжется. Мы делаем «сказку в концла-

гере», то есть выносим на первый план 

всю противоестественность этой 

истории.

Работа Евгении Мальцевой 
на выставке «Коллективное
сознательное».

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ВЕРСАЛЬ
В РУССКИХ ЛЕСАХ
ВЕК ЖИВИ, век учись, дураком умрешь…

Я всегда обывательски думал, что любой музей — это, 
грубо говоря, хранилище вещей. Картин, оружия, пред-
метов быта... Их создателей и владельцев давно нет в жи-
вых, от них почти ничего не осталось, кроме могил, по-
рой безымянных. А вещи остались. И те из них, что обла-
дают какой-то ценностью, хранятся в личных коллекци-
ях или частных, или государственных музеях.

Но побывал по приглашению с лекцией в Культурно-
образовательном центре Владимиро-Суздальского му-
зея-заповедника (этот Центр еще называют Палатами, 
потому что находится в здании Присутственных мест, 
описанном еще в «Тарантасе» В.А. Соллогуба), погово-
рил с директором Владимиро-Суздальского музея-запо-
ведника Светланой Евгеньевной Мельниковой, яркой, 
энергичной, европейски мыслящей женщиной, и с ее за-
мечательными молодыми сотрудниками, прежде всего 
с Олегом Гуреевым, который заново показал мне Влади-
мир, и стал на многое смотреть по-другому. 

Музей — это хра-
нилище человече-
ских судеб. Может, 
это несколько пафо-
сно звучит, но это 
именно так...

Культурно-обра-
зовательный центр — 
прекрасный, совре-
менный, и о нем 
можно долго гово-

рить. Здесь есть и тематические залы для школьников (от 
эпохи палеолита до выставки шляпок), и достаточно бо-
гатая и со вкусом экспонируемая картинная галерея со 
своим залом «владимирской школы» в живописи. 

Вот выставка, посвященная писателю-народнику по-
запрошлого века Николаю Николаевичу Златовратско-
му к 170-летию его рождения... Здесь не так много вещей, 
и главные из них поступили совсем недавно от потомков 
писателя. Но каждая вещь «говорящая». Например, на 
печати Златовратского изображена корона — символ 
дворянства. Но Николай Николаевич был сыном канце-
лярского чиновника и внуком дьякона Николо-Зла-
товратской церкви города Владимира. Отсюда и фами-
лия Златовратские. Оказывается, отец писателя дослу-
жился до дворянского сословия, но не успел его, как го-
ворится, оформить. Это сделал уже его сын. В 1892 году 
он обзавелся собственным «имением», если можно было 
так назвать пустошку, которую он купил на берегу речки 
Апрелевки в Подмосковье, где построил для себя и своей 
семьи дом. По имени речки он назвал это имение — Апре-
левка. Там не было, по сути, ничего. Там не было желез-
ной дороги. Но потом там возникла знаменитая Апрелев-
ка с ее фабрикой грампластинок. Так писатель дал нача-
ло целому городу.

Другая судьба оказалась у источника гордости и боли 
владимирских музейщиков — усадьбы В.С Храповицкого 
Муромцево, этого русского Версаля, который богатый 
владимирский лесопромышленник создал рядом со сво-
им сельцом Муромцевым. Этим сельцом Храповицкие 
владели с середины XIX века. Дом в стиле средневеково-
го замка, храм Святой царицы Александры, парк с вод-
ными каскадами и элементами сразу трех стилей парко-
строения — английского, французского и итальянского. 
Здесь была своя электростанция. Есть легенда, что один 
иностранный гость, увидев в усадьбе Храповицкого из-
умительной красоты и очень богатые строения, решил 
польстить хозяину и сказал, что его дом в Европе такой 
же. «Это мои конюшни», — ответил Храповицкий. 

Сейчас он скромно покоится на православном клад-
бище в Висбадене. А его неописуемой красоты и богатст-
ва усадьба, которая могла бы стать еще одной жемчужи-
ной Золотого кольца, была разрушена и в первые годы 
советской власти, и войной, но больше всего вандализ-
мом в 1990-е годы. Как это восстановить? А восстанавли-
вать нужно. Нельзя не восстанавливать! Вот такое слож-
ное наследство оставил нам Храповицкий.

А вот совсем другое «наследство», с которым позна-
комил меня Олег Гуреев. До него дошел слух, что в од-
ной деревне рядом с Владимиром умер интересный ста-
рик Петр Горбатов. Он всю жизнь вел дневники, был, 
возможно, внутренним «толстовцем» и в то же время 
собирал разные приметы эпохи. А эпоха эта такая, что 
ранние его дневники касаются событий Февральской 
революции, а поздние — конца ХХ века. Дневников этих 
оказалось несколько коробок. Но еще больше — книг, 
журналов, подшивок газет...

Один из этих 
дневничков — за 
апрель 1971 года — 
лежит на моем столе. 
Это нельзя читать 
без спазма в горле. 
Что это такое? Это 
долгая, очень долгая 
история человече-
ской души, которая 
искала свет в этом 
мире. Нашла или нет — это трудно сказать. Но самый об-
ычный крестьянин, потом колхозник, потом уже опять 
не колхозник, просто деревенский житель, каким-то 
образом мог прожить весьма насыщенную духовную 
и даже интеллектуальную жизнь, скажем так, вопреки 
всем реальным обстоятельствам. По утрам он возил воду 
для избы, а вечерами шел к реке и любовался закатами, 
а потом пытался описать эту неземную красоту в днев-
нике. А потом читал «Новый мир» и «Литературную газе-
ту», чтобы не отставать от современной литературы.

«Воображение слабое», — сетует он. «Постоял у бур-
ного, шумящего, бурчащего слияния оврагов... Величест-
венно, с весенним веянием — с пламенеющим нежнейши-
ми красками закатом — над горой, сквозь берез и сосе-
нок...» Да, грамматика и орфография, как говорится в та-
ких случаях, «авторские». Но какой сильный рывок 
души! И конечно, вряд ли этого человека понимали его 
односельчане. Скорее всего, одиночество! Странный 
осколок «толстовских» умонастроений начала ХХ века, 
каким-то чудом уцелевший не столько даже в буре, 
сколько в бытовой рутине этого века. Ругает Сталина 
и ругает «попов». Ищет «свой путь». И даже утверждает, 
что нашел его. «Сейчас убрал рамы наружные, — пишет 
он. — Спокойно. Без горячки... Без горячки, спокойно 
надо готовиться, учиться помирать, как и жить бы поми-
рать достойнейшим образом».

Странно! И удивительно!
И это тоже «музейный экспонат». Это то, что могло 

быть утрачено, но сохранилось. Сохранили. 

Музей — это не хра-
нилище вещей, 
а хранилище челове-
ческих судеб

Долгая история 
человеческой души, 
которая искала свет 
в этом мире

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Акцент

  Для детей, которые исполняли 
оперу в концлагере, злодей 
шарманщик Брундибар стал 
олицетворением Гитлера

Видеотрансляция премии 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4008

 ЛАУРЕАТЫ ПРЕМИИ «ЗОЛОТОЙ ОРЕЛ» 
 Лучший игровой фильм — «Про любовь» Анны Меликян.
 Лучший игровой телевизионный фильм — «Палач».
 Лучший игровой телевизионный сериал — « Екатерина».
 Лучшая режиссерская работа — «Конец прекрасной эпохи» Станислава 
Говорухина.
 Лучший сценарий — «Милый Ханс, дорогой Петр» Александра Миндадзе.
 Лучшая женская роль — «Битва за Севастополь», Юлия Пересильд.
 Лучшая мужская роль — «Призрак», Федор Бондарчук.
 Лучшая женская роль второго плана — «Батальонъ», Мария Кожевни-
кова.
 Лучшая мужская роль второго плана — «Конец прекрасной эпохи», 
Дмитрий Астрахан.
 Лучшая работа оператора — «Битва за Севастополь», Юрий Король.
За выдающийся вклад в мировой кинематограф — Никита Михалков.
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ПАМЯТЬ Сегодня провожают 
в последнюю автономку
вице-адмирала Чернова

ЕД несгибаемый

Александр Емельяненков

ВИСОКОСНЫЙ 2016-й напомнил о себе печальной ве-
стью из Петербурга: 29 января не стало Евгения Дмитри-
евича Чернова — подводника, вице-адмирала, Героя Со-
ветского Союза.

На военной службе, по штабным документам, он про-
вел 33 года. А по существу — отдал подводному флоту всю 
жизнь без остатка. И даже в последнее время, когда под-
ступила тяжелая болезнь, он подавал пример бескомпро-
миссного служения делу и командирской чести.  

На пике военной 
карьеры, когда вице-
адмирал Чернов был 
командующим фло-
тилией, главком 
ВМФ публично атте-
стовал его как «под-
водника № 1». А че-
рез несколько лет, 
когда случилась беда 
с подлодкой «Комсо-
молец» и тот же Ев-
гений Чернов осме-
лился дать свое, не 
совпадающее с удоб-
ной версией началь-
ства, объяснение 
причин гибели уни-
кального корабля, с 
военной службы его 
уволили и объявили, 
в числе прочих, 
«злобствующим от-
ставником». 

С твердостью убежденного в своей правоте человека 
он принял этот вызов. Публичная полемика, включая 
разбирательства в судах, здоровья не прибавляли. Но от 
своей правды Чернов не отступился. И это лишь возвы-
сило его в глазах настоящих друзей и соратников, гото-
вых, как и он сам, «служить флоту до деревянного бушла-
та». Рядом, вплоть до последнего часа, была с ним Кира 
Владимировна — жена, друг и главный во всем помощник. 
Она и сообщила печальную весть.  

Прощание с Героем Советского Союза вице-адмира-
лом Черновым состоится 1 февраля в Санкт-Петербурге, 
в бывшем Военно-морском училище имени Фрунзе (на-
бережная Лейтенанта Шмидта, 17).

ТРАГЕДИЯ На Камчатке прощаются с детьми, погибшими у ворот 
школы в яме с кипятком

Последний звонок 
не прозвенит
Наталья Широкова, 
Петропавловск-Камчатский 

Иван Петров

С
егодня в Петропавловске-
Камчатском прощаются с 
тремя восьмилетними 

мальчиками, которые на днях 
провалились в канаву с кипят-
ком. Панихида по погибшим на-
чалась в 11 утра местного време-
ни в их родной школе № 1 по ули-
це Пограничной, 18/1.

Нелепо оборвалась жизнь 
Саши Санько и двух Даниилов — 
Винник и Слесаренко. Днем в 
четверг, 28 января, ребятишки 
шли с уроков домой. Шагая мимо 
теплотрассы в считаных метрах 
от школьного забора, они прова-
лились в канаву. Шансов выжить 
без посторонней помощи у детей 
не было. Тепловая камера глуби-
ной в 2,5 метра была наполнена 
кипятком. Как позже сообщили 
следователи, извлеченные из 
ямы тела были покрыты обшир-
ными термическими ожогами.

В день пропажи второклассни-
ков поднялся по тревоге весь лич-
ный состав полиции краевого 
центра. К поискам подключились 
спасатели и волонтеры. Они про-
чесывали весь город в надежде, 
что ученики резвятся на катке 
или засиделись у кого-то в гостях. 
Уже ближе к ночи собаки киноло-
гов привели к той канаве у школы.

Подробности жуткой истории 
шокируют. Оказывается, за не-
сколько дней до происшествия в 
этом месте теплотрассы лопнула 
труба. Жители не раз жаловались 

коммунальщикам на валивший 
из ямы пар. Но те даже не огоро-
дили опасную зону, лишь накры-
ли дыру между бетонными пли-
тами тонкими досками. Они и 
рухнули под весом мальчиков. 

Ограждение появилось сразу 
после трагедии. А канаву засыпа-
ли грунтом в то самое время, ког-
да к ней несли цветы и игрушки 
потрясенные горем люди. С само-
го утра до глубокой ночи пятни-
цы горожане шли и шли сюда не-
скончаемым потоком. В ближай-
ших цветочных киосках раскупи-
ли все гвоздики. 

 Сейчас рассматриваются две 
версии: либо дети одновременно 
втроем упали в колодец и поги-
бли, либо сначала упал один, а 
двое других погибли при попыт-
ке его вытащить. По факту траге-
дии следователи в тот же день 
возбудили уголовное дело по ч. 3 
ст. 109 УК РФ «причинение смер-
ти по неосторожности двум или 
более лицам». Следствие устано-
вило, что утечка воды температу-

рой около 106 градусов по Цель-
сию, а также обрушение плиты 
перекрытия переходной камеры 
произошли в период с 21 по 26 
января. Авария требовала опера-
тивного принятия мер к устране-
нию утечки. 

— По подозрению в соверше-
нии преступления задержан 
47-летний начальник первого 
района тепловых сетей филиала. 
По решению суда, ему избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу, — сообщила офи-
циальный представитель регио-
нального управления Следствен-
ного комитета Елена Матафонова. 

Рабочие не перекрыли уча-
сток теплотрассы, 26 января 
днем сотрудники «Камчатскэ-
нерго» при непосредственном 
участии и контроле начальника 
проводили ремонтные работы на 
этом участке. Однако ремонт 
был проведен некачественно. 

— Утечка теплоносителей не 
устранена, обрушившаяся плита 
перекрытия переходной камеры 

заменена не была, образовавше-
еся отверстие в переходной каме-
ре надлежащим образом пере-
крыто не было, знаки безопасно-
сти и жесткое металлическое ог-
раждение, свидетельствующее 
об опасности для жителей горо-
да, в данной зоне установлены не 
были, — отметили в следственном 
ведомстве.

Были же на вышеуказанном 
участке магистрали тепловых се-
тей произведены лишь работы по 
устранению повреждения трубо-
провода узла теплового потреби-
теля в виде откачки воды из ука-
занной переходной камеры, уста-
новления хомута на подающем 
трубопроводе, а также перекры-
тия образовавшегося отверстия 
подручными предметами — фраг-
ментами листа ДСП, уточнили 
следователи. В результате по нео-
сторожности начальника перво-
го района тепловых сетей филиа-
ла ПАО «Камчатскэнерго» Кам-
чатские ТЭЦ и подчиненных ему 
работников, подчеркивают в СК 
РФ, наступила смерть детей.

Вчера стало известно, что сле-
дователи возбудили второе уго-
ловное дело на этот раз по статье 
УК «выполнение работ и оказа-
ние услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни и 
здоровья потребителей, повлек-
ших по неосторожности смерть 
двух и более лиц». Оба дела объе-
динены в одно производство.

Следователи отмечают, что 
одним фигурантом в этом уго-
ловном деле число задержанных 
может не ограничиться. 

Опыт и знания были главными 
аргументами в жесткой позиции 
вице-адмирала Евгения Чернова.

ЖКХ  К снегопадам в стране добавилась гололедица 

Эх, прокачусь! 

П
осле рекордных сне-
гопадов, выпавших в 
январе на большин-
ство регионов в стра-
не, пришел теплый 

циклон из Скандинавии с дождя-
ми и оттепелью. Многие города и 
населенные пункты в результате 
превратились в настоящие катки. 
Чем обернулось это для их жите-
лей? Как справляются местные 
власти с этой ситуацией? Отве-
тить на эти вопросы попытались 
корреспонденты «РГ». 

Шел, упал, поскользнулся — 
гипс

«Территория почти всей стра-
ны сейчас находится в зоне ано-
мального тепла, - рассказал «РГ» 
директор Гидрометцентра Рос-
сии Роман Вильфанд. - В цен-
тральной части температура 
воздуха превышает норму почти 
на 10-15 градусов».  Cтоличный 
же регион, как добавила «РГ» 
главный специалист Метеобюро 
Москвы и области Татьяна Позд-
някова, до 3 февраля будет нахо-
диться во власти Скандинавско-
го циклона. Поэтому температу-
ра днем продолжит подниматься 
до +3 градусов, а ночью остывать 
до -2. А это, как раз то, что нужно 
для образования гололедицы. 
Только за первые утренние часы 
пятницы, по неофициальным 
данным, в стационары попали 18 
москвичей, получивших серьез-
ные травмы на заледенелых до-
рогах. Еще 11 человек пострада-
ли от снежных глыб, упавших с 
крыш.

Официальную статистику 
трех последних дней минувшей 
недели в Москве пресс-служба 
департамента здравоохранения 
Москвы пообещала обнародо-
вать только сегодня. Но и без ста-
тистики, как убедились корре-
спонденты «РГ», пациентов у 
травматологов прибавилось. На-
пример, в травмопункте при по-
ликлинике № 3 в Горловом тупи-
ке, в 16.00 мы застали москвичку 
Елену, которая поскользнулась и 
упала прямо на руку. Сначала не 
придала значения, а после обеда 
боль усилилась, пришлось обра-
щаться за медпомощью. После 
рентгена врачи заподозрили 
сложный случай и вызвали «ско-
рую помощь», чтобы отправить 
девушку в стационар.  В трав-
мпункте при поликлинике N218 
в Южном Медведково людно 
было и воскресным утром. По 
словам дежурного травматолога 
в эти дни обращаются в основ-
ном люди работоспособного воз-
раста с травмами, полученными 
при падении. Как например, у 
Ирины Скуридиной. Она сама 
врач, в пятницу вечером шла с 
работы из своей поликлиники 
МВД по улице Бочкова. Наступи-
ла на груду снега со льдом и на-

вернулась, рука продолжает бо-
леть. Вот и сидит Ирина в очере-
ди, чтобы выяснить, что с ней. 

Берегись, сосулька
Сотруднице «Вымпелкома», 

предприятия, расположенного 
по улице Краснопролетарской, 
4, на голову упала сосулька – 
прямо на крыльце офиса. Как со-
общила официальный предста-
витель компании Анна Айбыше-
ва, она госпитализирована с че-
репно-мозговой травмой. Эта 
компания арендует здание у 
ПАО «Тизприбор» и согласно до-
говору об аренде содержание 

кровли и фасада входит в обязан-
ность владельца.

Возле дома N27 на Гоголев-
ской бульваре с крыши упал снег 
на голову 25-летней девушке. 
Внизу были растянуты красные 
ленты и стоял представитель 
фирмы-подрядчика, который 
предупреждал прохожих, что 
идет очистка крыши. Девушка его 
слова проигнорировала. Резуль-
тат – серьезная черепно-мозговая 
травма.  Но если такая ситуация в 
Москве, где улицы убирают ежед-
невно и круглосуточно 50 тысяч 
рабочих и 18 тысяч единиц спец-
техники, то что говорить, к при-

меру, о Петрозаводске, где обслу-
живанием улиц в Петрозаводске 
занимается одна подрядная орга-
низация «Технорент» из Санкт-
Петербурга. Она выиграла муни-
ципальный конкурс и заключила 
контракт на 190 млн руб на год. 
Но оказалось, что техники для 
уборки улиц у нее нет. И теперь 
чистят улицы вышли работники 
всех предприятий и жители горо-
да. Не справляются с уборкой 
снега и льда в Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Кузбассе и ряде 
других регионов.

Кого и как накажут 
за гололед?

«За случай на Гоголевском 
бульваре - подрядная организа-
ция, которая очищала крышу, - 
рассказал «РГ» глава муници-
пального округа «Арбат» Евге-
ний Бабенко. – Подрядчики долж-
ны иметь специально обученных 
людей, которые будут следить за 
выполнением правил безопасно-
сти». В случаях же, когда с крыши 
просто падает вовремя неочи-
щенный снег или сосулька, в от-

вете – компания, эксплуатирую-
щая дом, подтвердили «РГ» и в 
Министерстве строительства и 
ЖКХ. Контактные телефоны и 
адреса компаний обычно указа-
ны в квитанции за коммуналь-
ные услуги. Если жалоба оста-
лась без ответа, надо обращаться 
в местное отделение Госжилин-
стпекции. В случае систематиче-
ских нарушений УК  могут ли-
шиться лицензии. А вот одной из 
УК Москвы, похоже, нужно гото-
виться серьезно раскошелиться. 
В пятницу глыба льда с обслужи-
ваемого ей дома на Новой Бас-
манной улице расплющила но-
вый «Ягуар» за 3 млн рублей. 
Мосжилинспекция составила не-
обходимые протоколы, и теперь 
хозяйка элитного авто может 
идти в суд.

За чистоту вокруг торговых и 
офисных центров отвечают их 
собственники, за тротуары - го-
родские власти. Упрекнуть в без-
действии столичных коммуналь-
щиков язык не поворачивается. 
Они с Нового года работают без 
выходных, обратывают улицы 

реагентами и гранитной крош-
кой. Задействовано 50 тысяч ра-
бочих: они лопатами и ломами 
разбивают наледь, рассказал 
«РГ» руководитель департамента 
ЖКХ и благоустройства Алек-
сандр Самсонов. Было очевидно: 
там, где под ногами катались ша-
рики химикатов, можно было 
спокойно продолжать свой путь. 

Там где на людей по прежнему 
падают сосульки и глыбы льда, а 
дороги некому почистить, вся 
надежда – на прокуратуру. Это 
надзорное ведомство, рассказали 
«РГ», принимает меры не только 
по защите прав конкретного гра-
жданина, сломавшего руку или 
ногу, но и прокурорским реагиро-
ванием  по отношению к неради-
вым коммунальщикам. 

Подготовили Сергей Бабкин, 
Иван Егоров, Елена Домчева, 
Ирина Огилько, Сергей Жуков, 
Виктор Девицын, Наталья 
Решетникова, Юлия Потапова

Акцент

 На улицах Москвы с пятницы 
работают 50 тысяч рабочих: 
они вручную колют лед там, 
где не проходит спецтехника 

Акцент

 Дети могли втроем упасть 
в колодец и погибнуть, 
либо сначала упал один, 
а двое других пытались 
его вытащить

Заледеневшие тротуары иногда 
приводят россиян не на работу, 
а в травмпункты.

Объявление  
Высшей квалификационной  

коллегии судей Российской Федерации

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Белгородского областного суда;
—  заместителя Председателя Верховного Суда Республи-

ки Марий Эл;
—  заместителя председателя Ростовского областного 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  председателя Северо-Кавказского окружного военного 

суда;
—  судьи Барнаульского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 1 марта 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

Извещение о внесении изменений 
в извещение о проведении аукциона по 
продаже находящихся в федеральной 

собственности шести земельных участков, 
входящих в состав единого лота, для 

жилищного строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее – Фонд), в соответствии с решением Правления АО 
«АИЖК» (протокол от 29.01.2016 № 6/1) и на основании приказа 
Фонда от 29.01.2016 № 04-5-од, сообщает о внесении в извещение 
о проведении аукциона по продаже находящихся в федеральной 
собственности шести земельных участков, входящих в состав еди-
ного лота, общей площадью 1 561 750 кв. м (кадастровые номе-
ра 69:10:0000000:566, 69:10:0000026:1162, 69:10:0000026:1164, 
69:10:0000026:1165, 69:10:0000026:1167, 69:10:0000026:1168), 
расположенных по адресу: Тверская область, Калининский район, 
Эммаусское сельское поселение, земельные участки в границах зе-
мель ГНИУ ВНИИМЗ, для жилищного строительства, опублико-
ванное в «Российской газете» от 30.09.2015 № 219 (6790), с изме-
нениями, опубликованными в «Российской газете» от 11.11.2015 
№ 254 (6825), от 18.12.2015 № 287 (6858) (далее – извещение), 
следующих изменений.

1. Пункт 2.2 извещения излагается в следующей редакции: 
«2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилагаемыми к ним 

документами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, 
принимаются организатором аукциона по рабочим дням с 11.00 
до 18.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10. Прием заявок осуществляется с 30 сентября 2015 
г. и прекращается 24 февраля 2016 г. в 17.00.».

2. Абзац второй пункта 2.4 извещения излагается в следующей 
редакции:

«Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской 
Федерации единым платежом по следующим реквизитам: рас-
четный счет: 40503810638000000005 в Публичном акционерном 
обществе «Сбербанк»г. Москва (ПАО «Сбербанк» г. Москва), кор-
респондентский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, 
ИНН/КПП 7709441907/772701001. В графе «Назначение плате-
жа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки на участие в аук-
ционе по продаже земельных участков (регистрационный номер 
аукциона)».».

3. Пункт 3.1 извещения излагается в следующей редакции:
«3.1. Определение участников аукциона проводится 25 февраля 

2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офис-
ный комплекс Воздвиженка Центр.».

4. Пункт 3.2 извещения излагается в следующей редакции:
«3.2. Аукцион состоится 26 февраля 2016 г. в 13.00 по адресу: 

г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воз-
движенка Центр.».
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Компания 
ПАО «Уралкалий»

объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка проката нержавеющего, цветного и прочего  

в период с 01.03.2016 по 31.08.2016».
Контакты исполнителя ОАРиЗМ:  

Гагаринова Мария Александрвона: 8(3424) 29-62-94.
«Поставка высоковольтного оборудования  

в период с 15.02.2016 по 30.08.2016».
Контакты исполнителя ОАРиЗО:  

Паршакова Людмила Борисовна: 8(3424) 29-64-65.
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная доку-

ментация выложена с 27.01.2016 на сайте: www.uralkali.com 
в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Генеральная 
перепланировка

По автопрому комплекс 
мер поддержки прави-
тельство уже утвердило 

— это продолжение программ ути-
лизации, льготного автокредито-
вания, лизинга, а также субсиди-
рование платежей по инвесткре-
дитам. По легпрому утвержден-
ную программу правительство 
опубликовало в пятницу. По тран-
спортному машиностроению ана-
логичные решения пока не приня-
ты, по сельскому хозяйству воз-
можно наращивание финансиро-
вания по действующим програм-
мам, например, расширение льгот 
на покупку отечественной сель-
хозтехники. 

Кроме того, вероятно увеличе-
ние лимита госгарантий по проек-
тному финансированию, за что 
последовательно выступает Ми-
нэкономразвития — в прошлом 
году, пока не закончились деньги 
на госгарантии, для участия в про-
грамме было отобрано 42 инве-
стпроекта общей стоимостью 347 
миллиардов рублей. 

Также Минэкономразвития 
как автор-составитель антикризи-
сного плана может добиться уве-
личения расходов на финансовую 
поддержку несырьевого экспорта 
и провести дополнительные меры 
по поддержке малого и среднего 
бизнеса. Речь может идти о расши-
рении доступа к закупкам у го-
скомпаний, льготной аренде гос-
собственности. 

«Сектору малого и среднего 
бизнеса в плане уделено особое 
внимание. Идет речь о сокраще-
нии числа проверок, о переходе к 
риск-ориентированному подхо-
ду», — уточняет Наталья Акинди-
н о в а ,  д и р е кто р  И н ст и т у та 
«Центр развития» НИУ «Высшая 
школа экономики». По ее словам, 
это мера давно назрела, особен-
но сегодня, когда сокращаются 
доходы бюджета, есть большой 
план по улучшению администри-
рования платежей, идущих в го-
сказну. «И очень важно сделать 
так, чтобы проверки не ударяли 
по добросовестным налогопла-
тельщикам», — говорит Акинди-
нова. Правда, результат от этих 
мер может проявиться после 
2016 года. Но экономике, по сло-
вам эксперта, сейчас как никогда 

нужны решения, которые дадут 
долговременный эффект. 

В план, как и в прошлом году, 
войдет еще ряд ранее озвученных 
инициатив, например, привати-
зация крупных пакетов в компа-
ниях с госучастием, отмена тран-
спортного налога с «двенадцати-
тонников». 

В социальную составляющую 
плана войдут меры по переходу к 
адресной социальной поддержке, 
о чем власти говорили весь по-
следний год. Как и в прошлом 
плане, можно ожидать мер по 
смягчению напряженности на 
рынке труда, которые могут быть 

увязаны с поддержкой самозаня-
тости, а также мер по сохране-
нию доступности жизненно важ-
ных лекарств.  

Это первая, содержательная 
сторона. Вторая — где найти деньги 

на те пункты плана, которые их 
потребуют. 

На днях министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев 
говорил, что план предполагает 
расходы на 750 миллиардов ру-

блей, но основная часть уже про-
писана в бюджете на этот год. Это 
310 миллиардов рублей бюджет-
ных кредитов регионам, фактиче-
ски бесплатных для них. С учетом 
этого правительству остается из-
ыскать 210 миллиардов рублей, 
«здесь источником являются 
средства Антикризисного фонда», 
— говорил тогда Улюкаев. 

Финансовое наполнение пла-
на, по мнению экспертов, остает-
ся основной интригой документа. 
«Есть два пути: максимально за-
тянуть пояса в ожидании лучших 
времен, либо найти средства, что-
бы стимулировать экономиче-

ский рост, — рассуждает первый 
заместитель председателя Коми-
тета Госдумы по промышленности 
Владимир Гутенев. — Первый вари-
ант соблазнителен. Но будет более 
полезным через эффективность 
использования бюд жетных 
средств выходить на экономику 
роста. Это можно делать за счет 
импортозамещения, локализации 
производства, развития техноло-
гий — то есть используя все те ин-
струменты, которые применяют 
Китай и другие страны».

Акцент

 Стоимость антикризисного 
плана на 2016 год оценили 
в 750 миллиардов рублей

МЫ — СТАЙЕРЫ 
И НЕ ПО ОБРЫВУ БЕГАЕМ
ЧТО нужно знать о кризисе? Перво-наперво, что он ког-
да-нибудь обязательно закончится.

Все когда-нибудь отпрыгнет. Если не отпрыгнет, то 
приспособится. Кризисы — привычное состояние челове-
чества. Для таких развивающихся экономик, как Россия, 
кризисы обычно бывают 1—2 раза в 10—15 лет. Рассчита-
но на примере больше 100 экономик. И мы идем аккурат-
но по этому графику.

На кризис власти должны искать сильные ответы. 
Стимулировать, подбадривать, высвобождать энергию 
бизнеса. Но если власти в основном экономят, режут 
бюджет и замораживают деньги и кредит, то вдруг нахо-
дишь, что это тоже не так страшно. Оказывается, эконо-
мика, даже когда ее заворачивают в холодные мокрые 
простыни и делают ей кровопускание, хочет жить и пы-

тается сползти со 
своего одра, отбива-
ясь от докторов ру-
ками и ногами. 

У больного оказа-
лось гораздо больше 
сил, чем мы о нем ду-
маем. Да, конечно, 
2015 год — весь в ми-
нусах. Промпроиз-
водство, торговля, 
инвестиции... Но 
сельское хозяйство, 
продовольствие, 
грузооборот, добыча 

сырья — в плюсе. «Все на продажу» — гоним нефть в ЕС 
даже по самым низким ценам. На 9 процентов больше 
произведено фармацевтики. Яхонтовая наша экономи-
ка! На 30 процентов добыто больше изумрудов! Что еще 
держит экономику, чтобы не свалилась в штопор? Де-
вальвация, рост ВПК. И, конечно, серая экономика. Она 
цветет в кризис пышным цветом, как и аппетиты к деше-
вой земле, недвижимости, к «садикам и огородикам». 
Конечно, ко всему этому много вопросов. Но самое важ-
ное, что полет продолжается. Наша экономика оказалась 
эластичнее, чем о ней думали. И это значит, что если пе-
ретерпеть еще 3 — 4 года и не делать глупостей, и не слиш-
ком зажимать на уровне «макро», то можем дождаться 
нового цикла роста цен на сырье (2018 — 2019 годы). 

Но что делать нам в это зимнее время? Как действо-
вать в экономике, похожей на паровоз, а не на скорост-
ной локомотив? Для нас важно, что он не разбился, и не 
похоронил под своими обломками наши надежды и но-
вые проекты. Потому что мы — все вместе — неугомонны. 
Мы не можем только стонать над разбитыми чашками, и 
именно кризис — время, когда часто все только начинает-
ся. Мы счастливее, чем думаем. В 2015 году людей стало 
не меньше, а больше. Плюс 25 тысяч душ в России. Стало 
на 78 тысяч меньше свадеб. Но и на 76 тысяч разводов! 
Прильнули к теплому боку, чтобы дальше и вместе?

Чем обычно отвечают на вызовы кризиса, которые 
умаляют наше достоинство, наше имущество и наши до-
ходы? Образованием, чтобы быть готовым к новому 
старту. Детьми (с ними легче, гарантии, жизнь протянута 
в будущее). Тем, что раньше откладывалось. Бумом дис-
сертаций и книг, до которых раньше было недосуг. Деся-
тью лишними работами, чтобы накормить семью. В кри-
зис все, что может, должно приносить доходы. Все, кто 
могут. Только сумасшедший не рассчитывает в кризис 
доходы, риски, обязательства и долги . 

Но на кризис еще отвечают хитростью и новизной. В 
кризис все дешево. Можно начинать проекты, где-то в са-
мом низу, когда скорее тени слоняются по коридорам, 
чем думающие люди. Не хочется, но нужно. Приходится 
искусственно возбуждать аппетит, чтобы не замереть не-
подвижно при виде курса рубля, похожего на психа.

Любить все новенькое. Так выигрывают американцы. 
На поверхности только тот, кто вечно изменчив, задыха-
ется от идей и не боится поставить подпись, независимо 
от суммы, обозначенной в углу. Быть сбалансированным. 
Уметь управлять настроением, быть рациональным, чет-
ким. Переключаться, отключаться, выключаться, чтобы 
каждое утро завести волынку снова.

Не бросаться в крайности. Это — длинная дистанция, 
мы — стайеры и не по обрыву бегаем. Чувство протяжен-
ности, чувство новой игры, чувство дикого интереса, 
чувство вкуса к тому, что будет дальше.

Конечно, мешает шум! Он стоит в ушах, связывает, не 
давая вздохнуть. Рубль, нефть, правительство, централь-
ный банк, доллар, инфляция. Ну и что? Если сосредота-
чиваться только на 
этом в своем личном 
пространстве, мож-
но просто потерять 
время. Год, три. Не-
возможно бесконеч-
но ждать конца эко-
номического света, 
вдыхая прогнозы 
один хуже другого. 
Затычки в уши — и 
вперед, хотя и зорко 
озираясь по сторо-
нам. Да, бывает, ког-
да против лома нет 
приема и нужно отступать на хорошо подготовленные 
позиции. И новое обязательно придет. Новые люди, отно-
шения, позиции, возможности.

Мы забываем о цене своей индивидуальности. Мы пы-
таемся раствориться в потоке событий, обращаясь с 
ними как с фактами личной жизни. Но каждая наша ми-
нута дороже этого. Каждый наш час — на вес золота. Прав-
да, золото тоже падает в цене. Ну и ладно. Когда-нибудь 
поднимется. Заранее известно — поднимется!

Есть знаменитая история о том, как в центре Москвы, 
напротив Кремля, все советское время — с его тотальной 
госсобственностью — сохранялся частный дом на одну 
семью, в пятистах метрах от «Дома на набережной». И 
продолжение этой истории — о том, как в новое время 
этот дом устоял от многочисленных посягательств на зо-
лотой кусок московской земли. За этим — стойкость, сила 
духа, чтобы в разные времена, при разных способах жиз-
ни провести отдельную линию семьи, быть настолько хи-
трым и быстрым к идеям, чтобы сохранить имущество, 
когда сделать этого просто нельзя.

Есть простые факты жизни. Мы втянуты в конвейер 
кризисов, подъемов, падений и, наконец, взлетов. Кризи-
сы никогда не закончатся. Тот, кто на это надеется, глубо-
ко ошибается. В этом течении удерживаются на плаву 
только свободные люди, полные идей. Именно они плы-
вут, выбирая сами свое направление, с удовольствием 
дыша над водой и разминая мышцы.

Наша экономика 
оказалась лучше, 
чем о ней думали. 
Она не ушла в што-
пор и привыкает 
к ценам на нефть 

В кризис все, 
что может, должно 
приносить доходы. 
И все, кто могут. 
Это время начинать 
новые проекты

На сей раз деньги получат 
не банки, а регионы и промышлен-
ность.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Резкое потепление принесло убытки турфирмам, нефтяникам и меховым салонам

Зиму бросило в жар
Юлия Кривошапко

Н
а смену морозам на евро-
пейскую часть России рез-
ко пришло потепление. В 

столице температура в конце не-
дели превысила норму на 10 гра-
дусов, установив новый рекорд. 

Погодная аномалия затрону-
ла Смоленскую, Тверскую, Брян-
скую Московскую области и, по 
мнению синоптиков, скоро рас-
пространится на другие регионы. 
«РГ» выясняла: теплая зима — 
благо для экономики или зло?

Нынешнюю зиму не в первый 
раз бросает в жар. В столице ано-
мально теплым был декабрь. Та-
кого не было 33 года. Теперь свою 
теплую сторону показал январь. 

 Но, к примеру, коммуналь-
ным и дорожным службам отсту-
пление морозов облегчения не 
приносит. Из-за плюсовой темпе-
ратуры днем и минуса ночью 
приходится дополнительно гото-
виться к возможному обледене-
нию проводов и деревьев. 

«Вообще меняется специфика 
работы, — говорит юрисконсульт 
направления городского хозяй-
ства Фонда «Институт экономи-
ки города» Дмитрий Гордеев. — 
Вместо снега приходится уби-
рать подтаявшую кашу, но мень-
ше работы не становится. «О воз-
можности сэкономить в этой си-
туации речь не идет», — отмечает 
собеседник «РГ».

Тепло зимой не жалуют и сель-
хозпроизводители. «Озимые 
культуры не любят резких коле-
баний температур, — говорит ди-
ректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. — А если после поте-
пления вдруг снова возвращает-
ся мороз, на полях образуется ле-
дяная корка». Растения в резуль-
тате могут под ней задохнуться, 
погибнуть. «С учетом того, что 
площадь застрахованных посе-
вов минимальна и даже уменьша-
ется, теплые аномалии зимой мо-
гут обернуться для аграриев 
большими потерями», — резюми-
рует Рылько.

Не все однозначно и для газов-
щиков. «Теплая погода — благо 
только для компаний, которые 
занимаются газораспределени-
ем. У них снижаются риски ава-
рий, вероятность которых более 
высока в мороз из-за высокого 
давления в трубах, — пояснил 

«РГ» президент Российского га-
зового союза Сергей Чижов. А 
вот производителям газа ано-
мально теплая зима невыгодна. 
Основными потребителями то-
плива являются генерирующие 
компании, владеющие тепловы-
ми электростанциями. В мороз-
ные дни они производят больше 
электроэнергии и больше газа от-
бирают. А когда зимой тепло, 
объемы потребления топлива па-
дают. Как следствие, снижается 
прибыль производителей газа. 

Для нефтяной и газовой про-
мышленности мать родная — это 
холодная зима. «Работать прихо-
дится в сложных условиях, где 
много озер и болот, поэтому мо-
роз — наш друг, — говорит прези-
дент Союза нефтегазопромыш-
ленников России Геннадий 
Шмаль. — Мороз строит дороги, 
мосты, позволяет за семь месяцев 
сделать то, что невозможно успеть 
за год при теплой погоде».

Сильно огорчает потепление и 
турбизнес, который специализи-
руется на зимних видах спорта. 
Особенно лыжные и горнолыж-
ные базы. У них сезон не заладился 
с самого начала зимы. Не пошла и 
подледная рыбалка.

 Раньше времени объявляют о 
большой распродаже меховые са-
лоны. Даже для больших любите-
лей мехов шубы уже не актуальны. 
Интернет пестрит скидками, на-
пример, в одном онлайн-магазине 
полушубок из соболя подешевел 
на 100 тысяч рублей. 

Вот кто точно выигрывает от 
зимнего потепления, так это стро-
ители. Плюсовая температура по-
зволяет экономить на специаль-
ных противоморозных присадках, 

которые добавляются в бетон в хо-
лодное время года, сокращать рас-
ходы на отопление в процессе от-
делочных работ да и в целом не 
останавливать строительство, 
чтобы дождаться более теплой по-
годы. 

Если говорить о глобальном 
потеплении, то стоит упомянуть 
ситуацию в Арктике. Там тают 
льды, открывая Северный мор-
ской путь для свободного судо-
ходства в течение двух-трех лет-
них месяцев. «Российской эконо-
мике это во благо, так как обеспе-
чивает полноценное возвращение 
России в Арктику — наша страна 
уже строит там крупные инфра-
структурные объекты, напомина-
ет заведующий лабораторией ис-
следования последствий измене-
ния климата Всероссийского 
НИИ гидрометеорологической 
информации Борис Шерстюков. 
Хотя что будет дальше — не понят-
но, добавляет собеседник «РГ». 
Потепление может и не продол-
житься. Если остановится или по-
вернет вспять, все наши проекты 
по Арктике подвиснут. 

«Но с прогнозами надо быть 
осторожнее, — говорит эксперт. — В 
последние десятилетия погодных 
аномалий стало больше, а климат 
в целом — менее предсказуемым».

Акцент

 Теплые аномалии зимой 
могут обернуться для аграри-
ев большими потерями. Зато 
у строителей все наоборот

Кому невыгодно зимнее потепле-
ние, так это продавцам шуб.

ЗИМА БЬЕТ РЕКОРДЫ 

Рекордно теплой за всю историю метеонаблюдений в России была зима 2014—

2015 годов. Средняя температура во всех регионах страны тогда превышала 

норму на несколько градусов. Особенно мягкой зима была для Центрального, 

Северо-Западного, Сибирского и Дальневосточного федеральных округов. Ра-

нее рекорд был у зимы 1962 года. 

Потери мировой экономики от глобального потепления бывший экономист Все-

мирного банка Николас Стерн оценивает в 5,5 триллиона евро. Свой прогноз он 

сделал в 2006 году. Правда, многие его коллеги считают сумму завышенной.

1

ЧТО БЫ ВЫ ВКЛЮЧИЛИ В АНТИКРИЗИСНЫЙ ПЛАН? 

Аркадий Злочевский, 
президент Российского зернового союза:

— Хотелось бы увидеть в антикризисном плане меру по пре-

кращению подавления цен на продукцию, которую мы про-

изводим. Я имею в виду применение экспортных пошлин. 

Хотя кризиса, как такового, в нашей отрасли нет, мы несем 

от подавления цен серьезные потери.

Субсидии, которые производители зерна получают от госу-

дарства, их никак не компенсируют.

Алексей Вялкин, 
директор департамента содействия инвестициям 
и инновациям Торгово-промышленной палаты РФ:

— Нужно стимулировать привлечение инвестиций — это 

обязательное условие преодоления экономического кри-

зиса.

Всерьез поднять инвестиционную активность могло бы пе-

реформатирование финансового сектора. То есть разделе-

ние банков на коммерческие и инвестиционные. 

При такой модели коммерческие банки остались бы основой 

платежной системы и социальной стабильности, обслужива-

ли бы, прежде всего, массовую розницу и крупный бизнес, у 

которого по определению более низкие риски. А вот инвест-

банки, как менее регулируемые, могли бы взять на себя более 

высокие риски, финансируя инновационный сектор эконо-

мики, выводя на финансовый рынок быстрорастущие компа-

нии, поддерживая реструктуризацию бизнеса. 

Сергей Смирнов, 
директор Института социальной политики НИУ 
«Высшая школа экономики»:

— Я бы включил в антикризисный план доиндексацию пен-

сий, ее выплату работающим пенсионерам и другие меры, 

связанные со стимулированием платежеспособного спро-

са. Безусловно, нужно расширять промышленное произ-

водство, но если предприятия будут что-то производить, а 

люди не смогут это покупать, смысла не будет никакого.

Подготовила Юлия Кривошапко
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Точка зрения

Яков Миркин
завотделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики и 
международных отношений РАН
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УТИЛИЗАЦИЯ

Алкогольный 
контрафакт 
уничтожат

СОЖГУТ 
ДО КАПЛИ

Тарас Фомченков

РОСАЛКОГОЛЬРЕГУЛИРО-
ВАНИЕ определилось, каким 
образом будет уничтожаться 
нелегальный конфискованный 
алкоголь, а также сырье и обо-
рудование для его производст-
ва.

Способов повторного ис-
пользования не предусмотрено. 
Для жидкого алкоголя, а также 
сырья для его производства 
предусмотрено «уничтожение 
на очистных сооружениях» и 
сжигание, говорится в приказе 
ведомства. 

Тару, этикетки, акцизные 
марки будут уничтожать на по-
лигонах по утилизации твердых 
бытовых отходов. 

Оборудование предлагается 
уничтожать, используя для это-
го термическую, гидроабразив-
ную или механическую резку, 
дробильные установки, а также 
гидравлический пресс.

Раньше при выявлении неле-
гального производства не толь-
ко оборудование, но и сырье, 
тара для хранения и перевозки, 
средства для упаковки, автомо-
били для перевозки оставались 
на месте. И могли далее исполь-
зоваться (да и использовались!) 
нечистыми на руку бизнесмена-
ми. В результате суррогатный 
поддельный алкоголь снова по-
ступал в продажу, нанося ущерб 
как здоровью граждан, так и 
экономике страны. Теперь этого 
уже не произойдет. 

Можно, конечно, было бы пе-
рерабатывать контрафактное 
спиртное и использовать его 
вторично. Но тут мешает эконо-
мическая целесообразность. 
«Конечно, можно переработать 
нелегальный алкоголь в этило-
вый спирт и затем использовать 
его для производства стеклоо-
мывающей жидкости. Однако 
это становится рентабельным 
только при больших объемах. В 
рамках одного региона, напри-
мер, вряд ли такой способ пере-
работки будет приносить при-
быль. А завозить алкоголь от со-
седей — на страже стоит невы-
годная логистика», — считает 
руководитель Центра разработ-
ки национальной алкогольной 
политики Павел Шапкин.

В то же время уничтожать 
оборудование, что называется, 
подчистую, может быть, и не 
стоит. Вполне возможно дорабо-
тать ситуацию дополнительны-
ми законодательными актами, 
считает эксперт. «Оборудование 
для укупорки, для производства 
и необходимость его утилиза-
ции — вопрос интересный, хотя и 
спорный, — говорит Шапкин. — 
Часть оборудования можно дей-
ствительно использовать далее, 
причем не обязательно целиком. 
Запчасти можно применять при 
комплектовании другой продук-
ции, всякие шланги, гайки, вен-
тили и так далее. А остатки — 
продавать с помощью специаль-
ных открытых аукционов. Мож-
но сдать на металлолом, нако-
нец, стоимость лома всегда по-
кроет часть расходов». Но пока 
об этом речь не идет.

СКОЛЬКО ИЗЪЯЛИ? 

В прошлом году в России закрыли 120 

подпольных производств алкоголя. 

Из незаконного оборота изъято 

1,4 миллиона декалитров продукции.

Арестованный 
поддельный алко-
голь не сможет 
снова поступать 
в продажу и вре-
дить нашему 
здоровью

Промысел В мире обострилась конкуренция за водные биоресурсы 

Рыба ушла на глубину
Василий Миронов 

М
ир стоит на пороге 
рыбных войн.  В 
ближайшие годы 
мы увидим гло-
бальный передел 

рынка морскими державами, кон-
куренция между которыми обо-
стряется с каждой путиной.

В ход пока не идут сверхсекрет-
ные технические средства, но на-
работки уже есть, рассказал «Рос-
сийской газете» директор Всерос-
сийского научно-исследователь-
ского института рыбного хозяйст-
ва и океанографии Михаил Глубо-
ковский. А также о том, какое ме-
сто в этой гонке займет Россия.

Михаил Константинович, так 
что получается: рыбы в Миро-
вом океане становится меньше? 
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Рыбы меньше 
не становится. Но и больше — 
тоже. В последние 20 лет мир жи-
вет в условиях практически пол-
ного использования экономиче-
ски рентабельных объектов про-
мысла. Увеличение вылова от-
дельных стран может происхо-
дить только за счет сокращения 
вылова других.

То есть можно говорить об обо-
стрении борьбы между государ-
ствами за эти ресурсы?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Безусловно. 
Прежде всего противостояние 
ведется на политическом попри-
ще. Например, используется та-
кая практика — усложнить про-
мысел для неугодных стран. 
Этим сейчас занимаются Австра-
лия, Новая Зеландия, США и Ка-
нада. Они хотят создать морской 
охраняемый район в море Росса. 
Это, проще говоря, морской за-
поведник.

Таким образом, перекроются 
основные места промысла клы-
кача для российских рыбаков. 
Это такой крупный морской 
окунь. В рознице килограмм мо-
роженой рыбы стоит около 60 
долларов. Примерно в пять раз 
дороже крабов. Неплохо, да? 

А наша позиция заключается в 
том, что они пытаются признать 
заповедником те места, которые 
таковыми признавать нельзя. Мы 
говорим: давайте создавать запо-
ведники, мы не против, только в 
несколько других местах. Нас 
поддерживают Китай, Корея и 
Германия. Сейчас на этот счет 
идет горячая борьба.

Но мы тоже не сидим сложа 
руки: ввели меры по сохранению 
диких популяций осетровых в 
Каспийском море.
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: В этом участ-
вуют все пять прикаспийских 
стран: Россия, Казахстан, Турк-
мения, Иран и Азербайджан. Для 
того, чтобы закрыть промысел 
осетровых, велись жаркие ди-

скуссии. Что такое осетровые? 
Это большие деньги, дорогая 
рыба. В итоге мы все-таки ввели 
меры по сохранению диких попу-
ляций осетровых.

Беспрецедентное мероприя-
тие! Это миссия. Потому что если 

сейчас меры не предпринять, то 
осетровых для наших детей и 
внуков не будет. Они их уже не 
попробуют. Сейчас у нас есть 
шанс, закрыв коммерческий про-
мысел, оставив промысел только 
для науки, чтобы оценивать запа-
сы, и для искусственного воспро-
изводства на осетровых рыбо-
разводных заводах, у нас есть 
шанс, прижав международных 
браконьеров, восстановить чи-
сленность осетровых. И через 
5—10 лет мы можем вернуться к 
коммерческому промыслу осе-
тровых в Каспии.

С браконьерами там сейчас на-
сколько серьезная ситуация?

М И Х А И Л  Г Л У Б О К О В С К И Й :  Реч ь  н е 
просто о браконьерах, а о между-
народных криминальных груп-
пировках. Они действуют бы-
стрее, чем правительства. Они 
более динамичные, легче догова-
риваются.

Мы добились того, что был по-
вышен статус международной 
комиссии. И теперь туда входят 
не только рыбаки и менеджеры 
рыболовства, но и рыбоохран-
ные службы этих стран. У нас 
есть пограничная служба ФСБ, 
которая отвечает за морскую ак-
ваторию. И рыбоохранная служ-
ба Росрыболовства, которая ра-
ботает в реках в бассейне Каспия. 

Минсельхоз России ставит план 
утроить в ближайшие 3—5 лет 
вылов рыбы. Это реально?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: В несколько 
раз за 3—5 лет сложно, конечно, 
увеличить. Сейчас мы ловим 4,3 
миллиона тонн. В принципе до 

6,5 миллиона можем, если госу-
дарство будет поддерживать от-
расль. В том числе и аквакульту-
ру, и науку.

Нужна поддержка государст-
ва экспедиций в отдаленные рай-
оны промысла. А еще танкеры, 
спасательные суда. Ни одной 
компании это в одиночку не под 
силу сделать.  

Надо сказать, что в послевоен-
ные времена все основные запа-
сы рыбы в Мировом океане от-
крыли советские ученые. Потому 
что, например, только в дальне-
восточном рыбохозяйственном 
бассейне в Тихом океане мы дела-
ли 60 крупномасштабных экспе-
диций в год. Это была общегосу-
дарственная политика. 

Вообще нам надо определять-
ся: либо мы региональная держа-
ва и  ловим в своей национальной 
экономической зоне свои 3,5 или 
6—7 миллионов тонн, с водоро-
слями чуть больше. Либо мы все-
таки глобальная держава и выхо-
дим в Мировой океан. Если мы 
туда пойдем, то мы сможем в 
2—2,5 раза в ближайшие годы 
увеличить вылов.

Люди старших поколений удив-
ляются. Раньше рыба стоила де-
шевле мяса, сейчас наоборот.
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Во всем мире 
рыба дикая стоит дороже мяса, 

потому что мясо — говядина, сви-
нина, курятина — разводится на 
фермах. 

А ловля рыбы — это охота, по 
сути дела, это риск. Риск не толь-
ко для людских жизней. Это риск 
еще и потому, что ты пришел, а 
там ничего нет. Значит, впустую 
сходил на охоту.

Мы используем все ресурсы Ми-
рового океана, которые могли 
бы?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Нет. Взять ту 
же ситуацию вокруг моря Росса. 
Она сложилась не только из-за 
клыкача. Вопрос стоит о вылове  
15—20 миллионов тон криля в 
год. Это такие рачки, живущие в 
зоне Арктики. 

Человек ест этого криля?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Зачем есть 
криль, если вы можете на нем вы-
растить лосося? Например, нор-
вежцы выращивают примерно 
миллион двести тысяч тонн ат-
лантического лосося, который у 
нас на рынке называется семгой. 
Семга это русское название. У 
норвежцев семги нет, у них назы-
вается атлантический благород-
ный лосось.

Говорят, что искусственно выра-
щенный лосось по качеству хуже 
дикого. Это правда?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Всякие страш-
ные разговоры, что это пища 
Франкенштейна — это все глу-
пость. Вы же едите свинину? Не 
кабанятину, а свинину. 

Норвежцы провели серьез-
ную селекцию, они не просто так 
дикого лосося разводят. Они де-
сятилетия работали, все отката-
ли до совершенства почти иде-
ального. Но для того, чтобы выра-
стить миллион двести тысяч тонн 
семги ежегодно, надо затратить 
примерно два с половиной мил-
лиона тонн кормов, которые при-
мерно на 70—80 процентов состо-
ят из белка.

И тут-то и нужен криль!
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Нужна рыб-
ная мука, которая должна полу-
чаться из каких-то технических 
видов водных биоресурсов — глу-
боководные рыбы, миктофиды, 
криль. Можно и кальмаров, хотя 
их жалко. Причем цена рыбной 
муки на рынке достаточно высо-
кая. 

А как у нас с рыбной мукой?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: А в России 
рыбная мука нужна не только 
для аквакультуры, но и для сель-
ского хозяйства, для домашних 
животных. Комбикорма из нее 
делаются. 

Не менее миллиона тонн у нас 
потребность в кормах на сегод-
няшний день. Это без учета того, 
что мы собираемся развивать 
собственную аквакультуру, вы-
ращивание рыбы. Если мы сто 
тысяч тонн кормов будем делать 
своих, то дай бог. Если мы не де-
лаем, значит, мы покупаем это за 
рубежом. А они нам продают не 
по оптовым ценам, а с наценкой. 
Бизнес есть бизнес. Так что на чу-
жих кормах развивать аквакуль-
туру бесполезно. Сейчас у нас 
выращивается примерно 230—
240 тысяч тонн рыбы. У Китая 50 
миллионов тонн с лишним.

Если это такая золотая жила, то 
почему в производство кормов 
вкладывается так мало денег?
МИХАИЛ ГЛУБОКОВСКИЙ: Бизнесмены 
наши пока не видят ситуации. 
Они думают, что это не будет 
пользоваться спросом. 

Акцент

 Красной икры на рынке 
станет меньше в ближайшие 
годы. Зато снова будет 
много иваси и скумбрии

Рост вылова рыбы отдельными 
странами происходит только 
за счет сокращения улова других.

УСЛУГИ Минтранс намерен 
навести порядок на рынке 
интернет-такси

И шашечки, 
и ехать

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС представил в правительство проект попра-
вок в закон о такси. Ведомство предлагает ужесточить 
контроль за деятельностью тех, кто принимает заказы на 
перевозку пассажиров и багажа легковым такси. 

И дело не только в проверке лицензий. Операторов хо-
тят обязать отвечать за качество предоставляемых води-
телями услуг, хотя формально это, по сути, два самостоя-
тельных бизнеса, которые работают в связке. 

За то, чтобы агрегаторы несли ответственность, вы-
ступают и сами таксисты. Сейчас, по их мнению, милли-
онная армия российских водителей такси фактически 
стала заложником транснациональных IT-корпораций и 
так называемых «диспетчерских служб». Они вынужде-
ны работать по 18—20 часов в сутки, без социальных и 
трудовых гарантий. Ни о каком соблюдении требований 
безопасности водителей и пассажиров, а также развитии 
бизнеса в таких условиях не может идти речи.

Таксисты просят пересмотреть существующие прави-
ла по заказу машин, чтобы было более справедливое пе-
рераспределение доходов в связке «агрегаторы и диспет-
черские службы — водители такси». Но и не привело к по-
вышению тарифов для клиентов. Они также предлагают 
до лета расширить спрос на услуги такси за счет возмож-
ности обслуживания госорганов. «Это распространено 
во всем мире, как способ господдержки малого бизнеса. 
Такая мера позволит минимизировать госрасходы на за-
купку и аренду автомобилей для служебного использо-
вания чиновниками», — объясняет председатель Общест-
венного движения TAXI 2018 Станислав Швагерус.

Сейчас агрегаторы оказывают лишь услуги консуль-
тации пассажиров и таксистов, подтвердил в беседе с 
«РГ» заместитель общественного омбудсмена по тран-
спорту Уполномоченного при президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Юрий Свешников. Были случаи, 
когда заказы брали таксисты, не имея водительских 
прав. Пассажир заказывает машину в полной уверенно-
сти, что ему окажут качественную услугу, но это не всег-
да так. Он рискует. Минтранс надеется своими поправка-
ми в законодательство изменить эту ситуацию. Но тут 
главное — соблюсти паритет: и пассажира обезопасить, и 
выгодный бизнес не угробить. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Российские 
регионы ищут партнеров 
в Индии

От помидоров 
до вагонов

Артем Санжиев, Нью-Дели

РОССИЙСКИЕ регионы рассказали индийским пред-
принимателям об инвестиционных возможностях при 
реализации совместных проектов в России. 

Десант из чиновников высадился на днях в Нью-Дели, 
где принял участие в работе Global Business Summit, еже-
годном мероприятии, организуемом крупнейшей индий-
ской экономической газетой The Economic Times.

«Сегодня ни одна страна не может жить в одиночест-
ве, и действия каждой могут сказываться на всех осталь-
ных. Экономическая политика должна не только решать 
внутренние проблемы, но должна и служить глобальным 
интересам всего человечества», — заявил на открытии 
форума премьер-министр Индии Нарендра Моди.

В работе форума участвовали делегации Мордовии, 
Башкирии, Костромской и Пензенской областей. Напри-
мер, Уфимское моторостроительное производственное 
объединение выступает в роли головного предприятия 
по организации лицензионного производства в Индии 
двигателей для реактивного самолета. Хорошие перспек-
тивы у агрокомплекса и производства удобрений. 

 В этот раз помимо традиционных партнеров Индии 
на форум приехали и те регионы, которые еще недавно 
ориентировались только на европейский бизнес. По сло-
вам заместителя главы правительства Республики Мор-
довия Владимира Мазова, сейчас все изменилось. Китай, 
Южная Корея, Индия рассматриваются как новый по-
тенциал для развития республики. Речь идет о грузовом 
вагоностроении — поставке запчастей, о поставке компо-
нентов для индийских электровозов. Интерес вызывает 
все, что связано с кабельной продукцией на основе опти-
ческого волокна. Есть интересные задумки и в области 
фармацевтики и пищевой промышленности. 

СОВЕРШЕННО СЕКРЕТНО!

Если вернуться к рыбным войнам. Могут, на-
пример, американцы, переманивать нашу 
рыбу в свои воды, используя какие-то специ-
альные прикормки или, может, спутники. Есть 
разные теории заговоров…
Михаил Глубоковский |Насколько мне извест-

но, у США такой технологии нет, а в России мы о 

подобном думали. Но пока остановились. Хотя 

идеи перспективные есть. Американского лосо-

ся можно переманить в российские воды. Но де-

лать пока мы этого не будем.

 А какой там принцип? Ну хотя бы намекните!
Михаил Глубоковский | Это связано с управле-

нием инстинктом родного дома, благодаря кото-

рому и рыбы, и птицы возвращаются на места 

своего нереста или гнездовий.

Лосось уходит в океан, проходит тысячи кило-

метров и все равно возвращается в родную реч-

ку. У нас есть идеи, как управлять этим процес-

сом.  

Насколько сейчас велика вероятность, что на 
рынке появятся необычные виды рыб? Напри-
мер, какие-то глубоководные? 
Михаил Глубоковский | Вероятность велика. И 

это связано с климатическими изменениями. 

Правда, я не верю в глубоководных рыб, пото-

му что они глубоко, там ничего особо не меня-

ется. Как холодно там было, так и остается. 

Если мы будем развивать технологии перера-

ботки этих рыб, то, конечно, они могут появить-

ся на рынке. 

Сейчас каких-то рыб меньше, которые раньше 
были более распространенными?
Михаил Глубоковский | В 1980-е годы мы на 

Дальнем Востоке ловили до 800, даже более ты-

сяч тонн сардины, которая в народе называлась 

сельдь иваси. Это была очень важная рыбка, не-

большого размера, как маленькая селедочка. И 

если она правильно обработана, то это просто 

замечательная рыба. А у нас селедки же много 

едят в стране. В те времена селедка ушла вниз, а 

иваси поднялась. С нуля до 800 тысяч тонн! И 

скумбрия. Скумбрию все знают, но вопрос в ее 

количестве. Бывает мало, а бывает много. Сей-

час наступил период, когда лососи океанские 

пошли вниз. И это объективная причина. Это не 

браконьеры, это климатические изменения. Мо-

жет, будет так, что будем ловить 80 тысяч тонн 

лосося, вместо 350. Но в альтернативу вверх 

пошли иваси. То есть я прогнозирую, что кра-

сной икры на рынке станет меньше в ближайшие 

годы. Зато появится иваси и скумбрия.
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РАКУРС 
Пострадавшее 
от пожара 
здание 
ИНИОНа 
восстановят 
за 
5 миллиардов 
рублей 

УЙДУТ 
В ЦИФРУ

Юрий Медведев

ЗДАНИЕ Института научной 
информации по общественным 
наукам РАН, которое пострадало 
от пожара в начале прошлого 
года, будет восстановлено к 2020 
году. Об этом сообщили на «кру-
глом столе» в Федеральном 
агентстве научных организаций 
(ФАНО). Причем должна быть 
обеспечена преемственность 
первоначальному проекту архи-
тектора Якова Белопольского. 
«Но с другой стороны, это не бу-
дет его буквальное повторение, — 
сказал и.о. директора ИНИОН 
Дмитрий Ефременко. — Он дол-
жен стать центром коллективно-
го пользования по восстановле-
нию документов для других ака-
демических институтов.

 Кроме того, планируется к 
2020 году создать оснащенный 
самой современной техникой 
комплекс по реставрации, кон-
сервации и оцифровке печатных 
изданий.

— Хочу подчеркнуть, что рабо-
ты по оцифровке фонда уже идут 
полным ходом на базе разных 
институтов, — сообщил Ефре-
менко. — В 2015 году в цифру пе-
реведено 160 тысяч страниц из-
даний из фонда редких книг и 50 
тысяч страниц из фонда изданий 
русского зарубежья.

ИНИОН был одним из круп-
нейших в мире хранилищ по гу-
манитарным наукам, здесь со-
держалось 14,55 миллиона раз-
личных печатных документов. 
Из-за пожара от огня и воды по-
страдало 5,7 миллиона единиц 
хранения. При этом 35 процен-
тов из этого фонда имеется в ка-
честве дубликатов. В целом же 
реальные потери составляют 15 
процентов общего библиотечно-
го фонда ИНИОН.

— Не пострадала особо ценная 
часть фонда: Готская библиоте-
ка, редкие издания XVI—XIX ве-
ков и фонд русского зарубежья, 
— подчеркнул Дмитрий Ефре-
менко. Как сообщалось ранее, 
утрачены, в частности, ком-
плект материалов Генеральной 
ассамблеи ООН на русском язы-
ке, международные справочни-
ки, материалы Международного 
суда, документы НАТО, часть би-
блиотеки Института мировой 
литературы на иностранных 
языках.

Напомним, что пожар в ИНИ-
ОНе вызвал большой обществен-
ный резонанс. Например, глава 
минобрнауки Дмитрий Ливанов 
тогда заявил, что он нанес ущерб 
не только научному потенциалу, 
а престижу всей российской нау-
ки. В нем как в капле воды отра-
зились все проблемы академиче-
ской науки в том виде, в котором 
она была до реформы, утверждал 
министр. Президент РАН Влади-
мир Фортов сравнил этот пожар 
с аварией на Чернобыльской 
АЭС. По его мнению, главной 
причиной трагедии стало хрони-
ческое недофинансирование 
академии.

Отметим, что, по мнению по-
жарных служб, построенное в 
70-х годах здание не отвечало тре-
бованиям безопасности. На это 
указывал и уже бывший директор 
института Юрий Пивоваров: 
«Мы неоднократно обращались в 
РАН и ФАНО за помощью, но нам 
отвечали, денег нет». В апреле 
Юрий Пивоваров покинул свой 
пост. Ему было предъявлено обви-
нение в халатности, но ученый 
своей вины не признает.

Несмотря на трагедию, рабо-
та института была восстановле-
на в предельно короткие сроки, в 
том числе по информационному 
обслуживанию академических 
институтов. Всего за неделю уда-
лось в разных институтах орга-
низовать временные рабочие 
места для сотрудников ИНИОН, 
возобновить прием новых по-
ступлений. В результате, по ито-
гам 2015 года институт выпол-
нил все ключевые показатели 
госзадания.

Церковь Патриарх Кирилл рассказал в Совете Федерации о важности 
нравственных начал

Новый гаджет — хорошо, 
а вечные ценности — лучше 

С
егодня день интрони-
зации — возведения на 
патриарший престол 
Святейшего Патриар-
ха Московского и всея 

Руси Кирилла. 7 лет возглавляю-
щий Русскую православную цер-
ковь Предстоятель в пятницу, 29 
января, выступил на пленарном 
заседании IV Рождественских 
парламентских встреч в Совете 
Федерации ФС РФ. «РГ» предла-
гает читателям самые сущест-
венные моменты выступления.

О новизне и традиции
В настоящий момент в боль-

шинстве стран, в большинстве 
обществ никто не задумывается 
о том, нужны ли новации. А если 
кому-то придет в голову сказать, 
что новации не нужны, то такой 
человек не будет воспринимать-
ся другими всерьез, потому что с 
новациями связывается про-
гресс — научный, технический, а 
значит, изменение жизни людей 
к лучшему.

… А традиция осталась на пе-
риферии общественной жизни. 
Если вы спросите у человека: 
«Ну, хорошо, новый автомобиль 
— это здорово. И новый гаджет — 
это хорошо. А ты знаешь, что та-
кое традиция? Вообще, нужна ли 
нам традиция?» — то не каждый 
сразу ответит правильно... На са-
мом деле устойчивое развитие 
общества может осуществляться 
только при правильном взаимо-
действии традиционного и нова-
торского начал. Если будет толь-
ко традиция, но не будет нова-
торства и движения вперед, то 
развитие человеческой цивили-
зации остановится. Да такого и 
быть не может, потому что Бог со-
здал человека, предрасположив 
его к творчеству. А результатом 
творчества всегда является но-
вое. Сам Господь сказал: «Се, тво-
рю все новое» (Откр. 21:5). Не 
«сотворил новое» — «творю все 
новое».

Поэтому творчество и нова-
ции — это тоже часть Божествен-
ного замысла. А традиция — это 
то, что помогает людям выбирать 
из всего нового только самое 
важное и существенное, то, что 
само потом становится частью 
традиции. Традиция — это некий 
фильтр, но не бездумный, не без-
ыдейный, а имеющий в основе 
своей Божественное начало, Бо-
жественный критерий.

Вот здесь возникает вопрос, 
что это за критерий. А ответ та-
кой: критерий — это Богом со-
зданное в человеке нравственное 
начало.

О праве и нравственности
… Одним из наиболее дейст-

венных инструментов сохране-
ния социальной стабильности 

является закон. Право — это, не-
сомненно, установление челове-
ческое, но его ценностные осно-
вания лежат в нравственном Бо-
жественном законе. Попробуйте 
закон оторвать от нравственно-
сти, как это сделали в Южной Аф-
рике во времена апартеида или в 
фашистской Германии, когда со-
ставляли человеконенавистни-
ческие законы. И я хотел бы эту 
мысль подтвердить словами Вла-
димира Сергеевича Соловьева, 
на мой взгляд, русского филосо-
фа № 1, жившего в конце XIX 
века. Он пишет: «Между идеаль-
ным добром и злою действитель-
ностью есть промежуточная об-
ласть права и закона, служащая 
воплощению добра, ограниче-
нию и исправлению зла. Правом 
и его воплощением — государст-
вом — обусловлена действитель-
ная организация нравственной 
жизни в целом человечестве». 
При этом, продолжает свою 
мысль философ, если право от-
чуждается от нравственных 
принципов и целей, — и вот сей-
час самое главное, — оно теряет 
свое безусловное основание и в 
сущности ничем уже более не от-
личается от произвола («Оправ-
дание добра»). Оторвите нравст-
венность от закона, и закон пере-
стает быть законом, он начинает 
обслуживать стихии человече-
ские, а не выражать то нравст-
венное начало, которое пришло к 
нам свыше. 

О семье и покушениях на нее
... В семье человек усваивает 

базовые нормы поведения и цен-
ностные ориентиры, получает 
нравственное воспитание и при-
общается к духовной традиции 
своего народа… Именно поэтому 
подрыв духовного и нравствен-
ного благополучия семьи — это 
удар по благополучию всего об-
щества…

Под предлогом реализации 
ценности свободы и равноправия 
ревизии подвергается само со-
держание понятий семьи и брака. 
Как известно, в некоторых стра-
нах на законодательном уровне 
закреплена возможность созда-
ния так называемых однополых 
союзов, что идет вразрез с Боже-

ственными заповедями и уста-
новлениями, рассматривающи-
ми семью исключительно как 
союз мужчины и женщины, со-
зданный в первую очередь с це-
лью рождения детей. А почему 
мы так часто говорим именно о 
том, что произошло в связи с по-
явлением законодательства, яко-
бы регулирующего нетрадицион-
ные отношения? А потому, что 
это… самый яркий пример того, 
как право, неожиданно выпадая 
из всей, по крайней мере евро-
пейской, традиции, стало выра-
зителем не Божественной нрав-
ственной нормы, а попыткой 
оправдать человеческим зако-
ном грех.

Никогда грех не оправдывался 
никаким законом — и не только в 
христианской, но и в иных моно-
теистических цивилизациях… 

Сегодня институт семьи тре-
бует особой защиты со стороны 
государства. Необходимо на за-
конодательном уровне отстаи-
вать традиционные определения 
понятий «семья» и «брак», обес-
печить семьям защиту от нео-
правданного вмешательства во 
внутреннее общение супругов и в 
воспитание детей, принять меры 
для достойной материальной 
поддержки молодых, многодет-
ных и неполных семей….

В прошлом году началось осу-
ществление мероприятий по реа-
лизации первого этапа Концеп-
ции государственной семейной 
политики….У Русской право-
славной церкви есть возможно-
сти, опираясь на свой опыт, ока-
зать государству поддержку и в 
дошкольном воспитании, и в 
образовании, и в помощи небла-
гополучным семьям, и в воспита-

нии будущих супругов и родите-
лей, и в профилактике безнадзор-
ности детей, и в преодолении 
иных болевых точек современ-
ной семьи.

О наркомании и алкоголизме
Огромной бедой для многих 

семей оборачивается распро-
странение в обществе наркома-
нии и алкоголизма. Но, к сожале-
нию, до сих пор в медийном про-
странстве сохраняется реклама 
алкогольной продукции. Имеют 
место даже попытки лоббиро-
вать ее расширение, что объясня-
ется, например, заботой о повы-
шении тиражей журналов и газет. 
В связи с этим полагаю достой-
ными поддержки законодатель-
ные инициативы, направленные 
на дальнейшее ограничение или 
полное исключение рекламы 
средств, разрушающих здоровье 
человека.

Угрожающими масштабами 
распространяется торговля раз-
ными наркотическими «новин-
ками». Большое количество мо-
лодых людей, употребляя кури-
тельные смеси или, как их еще 
называют, «спайсы», привыкают 
к ним, а затем переходят на тяже-
лые наркотики и попадают в тя-

желейшую форму зависимости. 
Убежден, что эту ситуацию необ-
ходимо решать как на уровне за-
конодательства, так и на уровне 
правоприменения. ...

О богатстве и бедности
... Мы много слышим сегодня о 

ценах на жилье, несоразмерных 
возможностям большинства на-
ших сограждан; об условиях кре-
дитования, которые в итоге угро-
жают многим потерей жилья, 
здоровья, семьи; о проблемах 
ЖКХ… Сегодня ко мне поступает, 
наверное, больше писем, относя-
щихся к ЖКХ, чем писем, отра-
жающих духовные проблемы. И 
когда мне присылают и показы-
вают счета,  получаемые от 
управленческих компаний, я сам 
не могу найти объяснение этому 
явлению…

Очень важно, чтобы не только 
люди, обладающие коммерче-
ской и финансовой смекалкой, 
но и честно и неленостно трудя-
щиеся на пользу Отечества в раз-

ных сферах общественной жиз-
ни: в образовании, медицине, на-
уке, на производстве, в сельском 
хозяйстве, чувствовали уверен-
ность в завтрашнем дне. ...

О наборе компетенций 
и воспитании личности

... Образование не только дает 
компетенции — оно помогает че-
ловеку быть счастливым в том 
случае, если является … духов-
ным и нравственным возраста-
нием…

В контексте происходящих се-
годня в мире изменений особую 
значимость приобретает вопрос 
сохранения традиционной для на-
шей страны воспитательной роли 
отечественного образования. В 
связи с этим хотел бы вновь под-
черкнуть значение такого пред-
мета, как «Основы религиозных 
культур и светской этики». Сегод-
ня все большее количество специ-
алистов в области образования 
сознает необходимость, в том чи-
сле ввиду воспитательного значе-
ния этого предмета, распростра-
нить его преподавание за пределы 
4-го класса. ... Эти проблемы необ-
ходимо обсуждать и в старших 
классах, и в системе профессио-
нальных и высших образователь-
ных организаций. ...

Все еще достаточно острой 
остается частная, но важная 
проблема финансирования пра-
вославных школ и гимназий. Не-
смотря на закрепление в законе 
принципа равного нормативно-
го финансирования государст-
венных и негосударственных 
школ, реализующих государст-
венный образовательный стан-
дарт, некоторые региональные и 
местные власти изыскивают 
способы финансировать право-
славные школы по заниженным 
по сравнению с применяемым к 
государственным или муници-
пальным школам нормативам, 
фактически по остаточному 
принципу. ...

. . . В регионах образование 
должно развиваться с учетом на-
циональных особенностей и тра-
диций. 

Патриарх Кирилл в своем Слове 
подчеркнул важность соработниче-
ства религиозных организаций, 
государства и общества.

Акцент

 Могут быть разные взгляды 
на живопись и на политику, 
но не может быть разных 
взглядов на нравственность. 
Она дана свыше

Акцент

 Если люди потеряют способ-
ность любить, они перестанут 
быть людьми в полном 
смысле этого слова

Крупнейшее в мире 
хранилище по гума-
нитарным наукам 
восстановят без 
буквального его 
повторения

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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СТАЛИН В ТЕБЕ И ВО МНЕ
Я НИ РАЗУ не политический журналист, и еще более ни 
разу — не историк. Я считаю, что с людьми надо говорить 
о тех проблемах, на которые они могут как максимум по-
влиять, а как минимум о них задуматься: о любви, о вос-
питании, о взаимоотношениях с другими людьми и с са-
мим собой.

Чего ж не отпускает меня эта история? Я провел за 
свою жизнь где-то около трех тысяч эфиров, отчего же 
именно об этом все время думаю? Я привык уже своими 
мыслями и сомнениями делиться с читателями «Россий-
ской газеты». Вот и делюсь.

В феврале исполнится 60 лет знаменитому докладу 
Хрущева на ХХ съезде партии, в котором он говорил о 
культе личности Сталина и его последствиях. 

И вот мы решили записать программу «Наблюда-
тель», посвященную этому событию: в ближайшее вре-
мя ее увидят зрители. Как всегда в нашей программе, мы 
хотели, что называется, раскрыть событие, узнать под-
робности.

Я не буду назы-
вать участников — 
дело не в конкрет-
ных именах. Но по 
ходу передачи, при-
знаюсь, неожиданно 
для меня пришлось 
спорить о том: 
убийца ли Сталин — 
человек, лично под-
писывающий рас-

стрельные списки; имеет ли право руководитель госу-
дарства воевать с собственным народом или нет; и даже 
выяснялось в конце разговора, что некоторые люди, на-
пример режиссер Михоэлс, были уничтожены, в общем, 
справедливо, потому что с кем то не тем он общался, 
вот и…

Честно скажу: не могу успокоиться.
Почему мне кажется разговор настолько важным, что 

я даже решаюсь продолжить его на страницах любимой 
газеты? В конце концов ведь никого не переубедишь. 
Если кто-то считает Сталина величайшим политиком ХХ 
века, то такого человека с подобных позиций явно не 
сбить.

Потому что Сталин показал пример очень определен-
ного политика, для которого любая цель оправдывает 
любые средства. Когда говорят, что благодаря Сталину 
мы победили в войне, я всегда сомневаюсь. Я думаю о 
том, что в первые дни войны вождь трусливо сбежал из 
Москвы. Тот факт, что победители потеряли солдат боль-
ше, чем проигравшие, для меня очевидное подтвержде-
ние того, что победил в войне народ. Да и история с за-
градотрядами свидетельствует о том, что побеждать 
надо было любой ценой. В первую очередь ценой жизни 
простого солдата. И солдаты выдержали все это. Осили-
ли. Они для меня — победители.

Есть такой постулат — звучал он и на передаче, — что 
ни один великий политик не может обойтись без крови. 
Повторю: я — не историк, может, оно и так. Вопрос в дру-
гом. Понимаем ли мы, что в XXI веке вывод этот уже не 
может работать? Сталин и здесь не может служить для 
нас примером?

Понятно, за что любят Сталина. Кажется, что при нем 
был порядок. В концлагере всегда порядок. Только жить в 
концлагере чего-то не хочется…

Мне кажется, самое страшное, что сделал Сталин — со-
здал атмосферу страха в стране, такую атмосферу, при 
которой каждый человек понимал, что он — ничтожество, 
которое в любой момент может раздавить могучая пята 
государства. Сам факт того, что у миллионов — миллио-
нов! — людей в коридоре стояли чемоданчики со сменой 
белья, чтобы в случае ареста их можно было быстро 
схватить, — свидетельствует о том, что в сталинском 
СССР люди в виду не имелись вообще.

Когда сегодня мы говорим о роли вождя в истории на-
шей Родины, важно не забывать об этом: миллионы без-
винных людей боялись ареста!

На протяжении всего своего правления Сталин дока-
зывал: человек — ничтожество. Стремления человека, 
его желания, волнения, его жизнь, наконец — тлен и ерун-
да. Людей нет — есть народ. Монолитная сила, многоли-
кий гигант, в котором каждое отдельное лицо невозмож-
но разглядеть, да и не нужно разглядывать. 

На мой взгляд, это самое страшное в сталинском на-
следии. И говорить об этом куда важнее, нежели о тех ге-
ополитических задачах, которые решал вождь.  

Меня всегда поражала история Сергея Павловича Ко-
ролева и других ученых, которые работали в шарашке. 
Тебя сажают ни за что, мучают, пытают, а потом требуют, 
чтобы ты работал на эту страну. Тебя приучили к мысли, 
что ты, человек, ни-
что, с тобой можно 
делать что угодно, 
ты обязан подчи-
няться. Прикажут — 
пойдешь в тюрьму 
ни за что. Прикажут 
— будешь изобретать 
космическую раке-
ту.

Помню, как в том 
же «Наблюдателе» 
буквально кричал 
наш великий космонавт Алексей Леонов о том, в каких 
ужасных условиях жил Королев на Байконуре. По сути, в 
бараке. А что? Сталинское наследие: на человека не надо 
обращать внимания.

На самом деле, сталинское правление можно охарак-
теризовать одним словом: бесчеловечное. А коли так, то 
никакого «но» дальше быть не может. Бесчеловечное, но 
естественное для своего времени. Бесчеловечное, но с 
точки зрения государства правильное. Бесчеловечное, 
но эффективное. Не работает это все. 

Сталинизм — это не история про сильного правителя, 
который выиграл войну. 

Сталинизм — это история про правителя, который не 
замечал людей, будь это его собственный сын, его друзья 
юности или миллионы совершенно неизвестных ему лю-
дей. Сталинизм — это, в первую очередь, история дикта-
тора и тирана.   

 Евгений Шварц в своей знаменитой сказке говорил о 
том, что самое трудное не убить дракона, а уничтожить 
дракона, который сидит в каждом человеке. И если мы 
будем считать, что правитель имеет право уничтожать 
людей ради каких-то высших интересов, то дракон этот 
не погибнет никогда.

Он будет жить в нас. В каждом из нас. И будет мешать 
строить жизнь, в которой лицо каждого человека имеет 
значение.

В концлагере всегда 
порядок. Только 
жить в концлагере 
чего-то не хочется…

Cталинское правле-
ние можно охарак-
теризовать одним 
словом: бесчело-
вечное 

Публикуется 
с сокращениями по тексту 
выступления в Совете 
Федерации 29.01.2016. Текст 
стенограммы выступления 
Патриарха опубликован на 
официальном сайте 
Московского патриархата. 
Заголовок и подзаголовки — 
от редакции. Полный текст 
выступления Патриарха 
и видео — на нашем сайте 
www.rg.ru/art/1216219
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ФУТБОЛ

Жирков 
и Кокорин
перешли
в «Зенит»

НАБИРАЮТ 
СИЛУ

Артур Нанян

ПИТЕРСКИЙ «Зенит» объявил 
о покупке двух футболистов 
сборной России и московского 
«Динамо» — полузащитника 
Юрия Жиркова и нападающего 
Александра Кокорина. Дебюти-
ровать в составе новой команды 
новички «сине-бело-голубых» 
могут уже сегодня в контроль-
ном матче на сборах в Португа-
лии против датского «Брондбю». 

Официальный сайт действу-
ющих чемпионов России сооб-
щил о трансфере Жиркова с Ко-
кориным, но при этом не стал 
уточнять, за какую сумму они 
были куплены. Однако, как уда-
лось узнать «РГ» от своих источ-
ников, покупка игроков «Дина-
мо» обошлась питерцам в 2,5 
миллиона евро.

При этом о трансфере Жирко-
ва в «Зенит» было объявлено за 
несколько дней до перехода Ко-
корина, но со следующей помет-
кой: 32-летний полузащитник 
присоединится к «сине-бело-го-
лубым» летом, если клубам не 
удастся договориться о соверше-
нии сделки уже этой зимой. Судя 
по всему, «Зенит» заплатил ком-
пенсацию динамовцам за немед-
ленный переход Жиркова. Речь, 
опять же по неофициальным 
данным, шла о сумме в несколь-
ко тысяч евро.

В ситуации с Кокориным на-
верняка само «Динамо» было за-
интересовано в его трансфере по 
ходу текущего межсезонья.  Ни 
для кого не секрет, что Алек-

сандр отказался продлевать кон-
тракт с московским клубом, и в 
таком случае он мог бы поки-
нуть «бело-голубых» летом в ка-
честве свободного агента. А так 
«Динамо» удалось заработать на 
продаже 24-летнего форварда, 
статистика которого в последнее 
время, мягко говоря, не впечат-
ляет. За календарный 2015 год 
Кокорин провел за динамовцев 
во всех турнирах 27 игр и забил 
шесть мячей. Для сравнения: его 
напарник по атаке в сборной и 
теперь уже по «Зениту» Артем 
Дзюба за аналогичный период 
отметился 19 забитыми мячами 
в 42 играх.

Спешку «Зенита» по прио-
бретению Кокорина с Жирко-
вым легко объяснить: уже 16 
февраля питерцам предстоит 
провести первый матч 1/8 фина-
ла Лиги чемпионов. Подходить к 
нему с единственным усилением 
в виде Жозе Маурисио было бы 
слегка опрометчиво. Тем более 
что главный тренер «сине-бело-
голубых» Андре Виллаш-Боаш 
неоднократно говорил о том, что 
«Зениту» необходимо несколько 
новичков, чтобы успешно высту-
пить как в еврокубках, так и в 
чемпионате России. 

Фактически после переходов 
Кокорина с Жирковым «Зенит» 
стал базовым клубом для нашей 
национальной команды. В со-
ставе «сине-бело-голубых» уже 
выступают Юрий Лодыгин, 
Игорь Смольников, Олег Ша-
тов, а также дебютировавший в 
ней в прошлом году Артур Юсу-
пов.

Еще один участник плей-офф 
еврокубков от России — столич-
ный «Локомотив» рискует поте-
рять своего лучшего бомбардира 
Умара Ньясса. По информации 
британских СМИ, «красно-зеле-
ные» согласились отпустить се-
негальца в английский «Эвер-
тон». Возможный уход Ньясса 
здорово ударит по амбициям 
«Локомотива», ведь найти рав-
ноценную замену за пару недель 
до игр с «Фенербахче» москви-
чам будет очень тяжело.

Тем временем действующий 
лидер чемпионата России ЦСКА 
провел второй матч в рамках 
межсезонного турнира La Manga 
Cup в Испании против загреб-
ского «Динамо» (0:0). В следую-
щем матче «красно-синие» 3 
февраля встретятся с норвеж-
ской «Волеренгой».

ТЕННИС

Елена Веснина 
выиграла 
Australian 
Open в миксте

НА КОРТЕ 
ВСЕ 
СМЕШАЛОСЬ

Анна Козина

РОССИЯНКА Елена Веснина и 
бразилец Бруно Суарес стали по-
бедителями Открытого чемпио-
ната Австралии в смешанном 
разряде. В финале они нанесли 
поражение американо-румын-
скому дуэту Коко Вандевеге и 
Хория Тэкау — 6:4, 4:6, 10:5 (су-
пертай-брейк).

На счету Весниной уже есть 
две победы на турнирах «Боль-
шого шлема» в паре с Екатери-
ной Макаровой («Ролан Гар-
рос»-2013 и US Open-2014). А 
титул в миксте нашей тенни-
систке удалось завоевать лишь с 
четвертой попытки. За что она 
была благодарна своему партне-
ру, который выходил на корт в 
ранге чемпиона Australian Open-
2016 в паре с британцем Джейми 
Марреем.

— Открытый чемпионат Ав-
стралии — лучший турнир в се-
рии «Большого шлема», — отме-
тила Веснина на послематчевой 
пресс-конференции. — Хочу по-
благодарить Бруно. Он был вели-
колепен, с ним очень комфортно 
играть. Очень благодарна моим 
близким в Москве, Сочи. Многие 
проснулись рано утром, чтобы 
посмотреть матч. И, конечно же, 
спасибо болельщикам, которые 
переживали за меня.

Гораздо больше нервов по-
клонники тенниса потратили на-
кануне — во время женского оди-
ночного финала, в котором нем-
ка Анжелика Кербер неожидан-
но обыграла победительницу 21-
го турнира серии «Большого 
шлема», первую ракетку мира 
американку Серену Уильямс — 
6:4, 3:6, 6:4.

Кербер хоть и находится на 
протяжении нескольких сезо-
нов в первой десятке, в финал 
«мейджора» пробилась впер-
вые в своей карьере. В первом 
круге она была в одном мяче от 
поражения, а в четвертьфинале 
взяла верх над белоруской Вик-
торией Азаренко, у которой 
раньше никогда не выигрывала. 
Анжелика спустя 17 лет продол-
жила победные традиции сооте-
чественницы Штеффи Граф. 
Свой 22-й «Шлем» на Откры-
том чемпионате Франции Граф 
взяла в 1999 году. В общем, в Ав-
стралии Кербер провела осо-
бенный турнир. Поэтому и по-
беду она отпраздновала очень 
своеобразно. Спортсменка поо-
бещала искупаться в холодной 
и довольно грязной реке Ярре в 
Мельбурне в случае завоевания 
титула. И сдержала слово.

Несмотря на поражение, Се-
рене Уильямс тоже досталось 
много комплиментов. Тенниси-
сты — действующие и уже завер-
шившие карьеру — на своих стра-
ничках в соцсетях отметили ее 
умение достойно, по-чемпион-
ски проигрывать. Напомним, 
что в конце матча Кербер пова-
лилась на корт от переполнявше-
го ее счастья.  Теперь уже экс-
чемпионка перешла на половину 
корта соперницы и обняла ее. 
Вот, например, реакция бельгий-
ки Ким Клийстерс, покорившей 
Австралию в 2011 году: «Какая 
борьба! Какие эмоции! Но Сере-
на показала класс и после мат-
ча». 

А вот и слова самой амери-
канки: «Если я не смогла побе-
дить, то просто радуюсь за Анже-
лику. Думаю, другие девушки 
должны взять с нее пример: всег-
да сохранять позитивный на-
строй и никогда не сдаваться». 

 Серб Новак Джокович, в от-
личие от Уильямс-младшей,  
остался фаворитом от начала до 
конца турнира. В финале он об-
ыграл британца Энди Маррея со 
счетом 6:1, 7:5, 7:6 (7:3) и завое-
вал шестой титул  на Australian 
Open. Маррей же в пятый раз (в 
2010, 2011, 2013, 2015 и 2016 
годах) уступил в финале  Откры-
того чемпионата Австралии.  

Елена Веснина уезжает 
с Открытого чемпионата Австралии 
не с пустыми руками.

По неофициальной информации, 
в «Зените» Кокорин будет зараба-
тывать в год 3,5 миллиона евро. 

БАСКЕТБОЛ Благодаря великолепной реализации бросков с игры ЦСКА в Единой лиге 
разгромил «Красный Октябрь»

Армейцы бьют без промаха
Илья Трисвятский

Л
идер регулярного чемпионата 
Единой лиги и многократный 
обладатель «золота» первен-

ства страны ЦСКА после победного 
матча Евролиги с немецким «Бамбер-
гом» (91:70) имел всего лишь два дня 
на отдых перед выездной игрой с волгог-
радским «Красным Октябрем». Но «кра-
сно-синим» не привыкать к коротким пере-
дышкам между ответственными встречами. 
Команда Димитриса Итудиса вчера уверен-
но взяла верх над своим оппонентом, набрав 
трехзначное количество очков — 108:74.   

Москвичи показали близкую к идеаль-
ной реализацию бросков с ближней и сред-
ней дистанции — 32 из 44, а это 73 процента. 
Главным героем матча стал Виталий Фрид-
зон. Он отправил в цель все три двухочко-
вых мяча, и в шести попытках поразить 
кольцо из-за дуги был точен пять раз. В ито-
ге лишь за 14 минут чистого времени пре-
бывания на площадке один из лидеров на-
шей сборной заработал лавры лучшего бом-
бардира матча, набрав для своей команды 
21 очко.

Свой разгромный перевес «красно-си-
ние» обеспечили во много за счет удачной 
игры в первой и третьей четвертях, которые 
они выиграли с разрывом «плюс 14» — 32:18 
и 26:12 соответственно. Причем Итудис дал 
возможность поиграть всем 12 заявленным 
на матч баскетболистам.

Формально, по календарю Единой лиги, 
хозяином встречи значился «Красный Ок-
тябрь», но команды выясняли взаимоотно-
шения на паркете дворца спорта «Динамо» 
в столичном районе «Крылатское». 

— «Красный Октябрь» здорово изменил-
ся с тех пор, как мы встречались ранее в 
этом сезоне, — отмечал перед матчем глав-
ный тренер ЦСКА Димитрис Итудис. — В со-
ставе соперников появились новые ино-
странцы и российские игроки. Как обычно, 
мы подошли к этому матчу, намереваясь 
проявить уважение к соперникам, игре, 
турниру и самим себе. Разница команд в 
классе оказалась очевидной, мы просто реа-

лизовали свое преиму-
щество. Одной из моих 
главных задач было раз-
делить игровое время 
примерно поровну.

Главный тренер «Кра-
сного Октября» Кирилл 

Большаков отнесся к круп-
ному поражению своих подо-

печных философски:
— Мы знали, что нам не сможет 

помочь Давон Джефферсон, 
особых надежд по поводу ис-

хода встречи не тешили. 
Первые пять минут 

матча ЦСКА нагру-
жал передачами 

б а с к е т б о л и -

с т о в  п е р е -
дней линии или 
тех, кто находил-
ся ближе к нашему 
кольцу, то есть, выра-
жаясь профессиональ-
н ы м  я з ы к о м ,  и г р а л 
«внутрь». Это и привело к бы-
строму набору фолов у нашего 
единственного «большого» — аме-
риканца Экене Ибекве. После того 
как он оказался под грузом персональ-
ных замечаний, преимущество ЦСКА под 
кольцом стало тотальным. Мне 
остается только поздравить 
соперника с победой. 

Армейцы одержали 
15-ю подряд победу в ре-
гулярном чемпионате 
Единой лиги и продолжа-
ют уверенно лидировать в 
турнире. Следующая офи-
циальная игра у «красно-синих» со-
стоится в ближайший четверг. ЦСКА в 
шестом туре Евролиги на выезде сразится 
против литовского «Жальгириса». В Кау-
насе этого классического противостояния 
двух команд из стран бывшего СССР ждут 
с колоссальным нетерпением. И хотя 
«Жальгирис» переживает не лучшие вре-

мена, находясь на дне таблицы группы «F» 
второго этапа Евролиги ТОП-16, аншлаг на-
верняка случится.

«Нижний Новгород» гостил в Финлян-
дии и одолел местный «Байзонс» — 79:73. 
Хотя перед большим перерывом россий-
ский клуб уступал сопернику с разни-
цей в 12 очков — 36:48. Однако ко-
манда латвийского специалиста 
Айнарса Багатскиса с бле-
ском провела третью чет-
верть (27:11). У ниже-
городцев отличился 
самый ценный ба-
скетболист пре-
дыдущей иг-
ровой недели 
регулярного 
чемпионата 
Единой лиги 
форвард сбор-
н о й  Р о с с и и 

Семен Антонов, набравший 23 очка. Он че-
тырежды был точен при исполнении бро-
сков издали.

Хорош был и плеймейкер 
гостей Дмитрий Хвостов, 

также игрок нашей нацио-
нальной команды. В кон-

цовке он и раздавал зрячие 
передачи партнерам, и сам за-

бивал в нужный момент, причем 
продемонстрировал абсолютное хлад-

нокровие при пробитии штрафных. 
Питерский «Зенит» уже в стартовой де-

сятиминутке показал самый решительный 
настрой победить латвийский ВЭФ в Риге — 
30:16. Итоговый счет матча — 95:76 в поль-
зу команды с берегов Невы. Райан Тулсон 
набрал 25 очков, на два балла за результа-

тивность меньше Павла Ан-
типова.

Сегодня состоятся 
встречи «Вита» (Гру-
зия) — «Химки» и «Аста-
на» (Казахстан) — «Ло-
к о м от и в  —  К у б а н ь » 
(Краснодар).

Хоккей Сборная России выиграла «Лигу легенд»

Великолепные пятерки

Павел Зарудный

Н
акануне в Москве завершился пер-
вый в истории розыгрыш «Лиги 
легенд». В решающем матче Су-
перфинала российские ветераны 
не оставили шансов чехам — 8:5.

Посмотреть на Сергея Федорова, Вячеслава 
Фетисова, Павла Буре и других великих хокке-
истов на «Арену легенд» пришли тысячи бо-
лельщиков, и наша команда не разочаровала, 
показав классный хоккей. 

 Под гром аплодисментов чемпионский ку-
бок был вручен россиянам, а Вячеслава Фети-
сова специальное жюри признало лучшим за-
щитником турнира.

Другими лауреатами названы вратарь Ари 
Суландер (Финляндия) и Матс Нэслунд (Шве-
ция). Лучшим снайпером первого сезона стал 
Павел Буре, забросивший семь шайб. Он же, 
вместе с Фетисовым, разделил лавры лучшего 
бомбардира — по восемь очков.

После завершения Суперфинала «Профес-
сор» Игорь Ларионов подвел итог турнира: 

— Уверен, что зрители получили удовольст-
вие. Это, безусловно, был хороший хоккей. 
Жаль, что с нами не было Володи Крутова, но 
так повернулась жизнь, и нашу победу мы по-
святили его памяти. 

Капитан сборной российских легенд Вячес-
лав Фетисов в разговоре с журналистами отме-

тил, что «Лига легенд» очень хороший проект, 
у которого есть будущее:

— Знаете, очень важно что Россия подарила 
миру очередной турнир, который, я уверен, бу-
дет собирать стадионы. Это Лига для настоя-
щих мужиков. Правда, свои правила, но тем не 
менее здесь нужно играть, тренироваться, го-
товиться, вспоминать все, что ты умеешь, пе-
ред тысячами болельщиков. Они ведь даже не 
уходили после игры. Это для нас очень почетно 
и важно.

Президент ассоциации «Лига легенд», зна-
менитый нападающий ЦСКА и сборной России 
Павел Буре отметил, что турнир получил под-
держку Международной федерации хоккея, 
Федерации хоккея России, а также «Парка ле-
генд», на территории которого проводит мат-
чи наша звездная команда:

— Как вы знаете, в первом розыгрыше «Лиги 
легенд» принимали участие шесть европей-

ских сборных: России, Германии, Словакии, 
Финляндии, Чехии и Швеции. В следующем се-
зоне думаем добавить две европейские коман-
ды — Швейцарию и возможно Францию. И даль-
ше мы планируем, что все-таки американцы и 
канадцы поддержат и тоже войдут в Лигу. Наш 
турнир — это уникальный проект для ветера-
нов с участием звезд первой величины мирово-
го хоккея, сильнейших хоккеистов планеты ХХ 
века. Кроме того, это еще и просветительские 

инициативы, направленные на популяриза-
цию хоккея как в России (в тесном сотрудниче-
стве с ФХР, КХЛ и Минспорта России), так и во 
всем мире (в сотрудничестве с ИИХФ и Нацио-
нальными федерациями стран-участниц), а 
также благотворительные программы — как 
для самых юных хоккеистов, так и для ветера-
нов. Мы делаем все для популяризации хоккея. 
Главная цель — здоровье, возможность каждо-
му попробовать встать на коньки. 

Отметим, что после победы наши звезды не 
забыли о человеке, которому сейчас нелегко. 
Лига легенд мирового хоккея перевела полмил-
лиона рублей для заслуженного тренера России 
Федора Канарейкина, который сейчас в Герма-
нии лечится от рака. К слову, 4 февраля команда 
Легенд хоккея проведет благотворительный 
матч в поддержку своего друга и коллеги. 

В финале «Лиги легенд» сборная России с 
Фетисовым и Буре в составе обыграла чешских 
ветеранов — 8:5.

Акцент

 Лучшим снайпером первого сезона 
«Лиги легенд» стал  знаменитый форвард 
Павел Буре

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Капитан клуба «Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин передал в Зал хоккейной славы НХЛ 
в Торонто перчатки, в которых он забросил свою 500-ю шайбу в регулярных чемпионатах НХЛ.
Западные СМИ сообщают, что на больших пальцах перчаток вышито имя Сергея Овечкина, 
старшего брата, ушедшего из жизни после автомобильной аварии, когда Александру было 10 лет.
Овечкин забил 500-й гол в НХЛ 11 января в матче регулярного чемпионата НХЛ с «Оттавой» (7:1).
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ЦСКА на минув-
шей неделе 
победил немец-
кий «Бамберг» 
(момент матча 
на фото) 
и не оставил 
шансов 
«Красному 
Октябрю».
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НОВОСТИ

ЦСКА одержал
очередную 
победу в КХЛ

РАДУЛОВ 
РАЗЫГРАЛСЯ

Сергей Литвинов

ХОККЕЙНЫЙ ЦСКА одержал 
одиннадцатую победу подряд в 
чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ). Команда 
Дмитрия Квартальнова в захва-
тывающем столичном дерби 
одолела «Спартак» (4:2).

По ходу встречи армейцы два-
жды уступали в счете, но их вся-
кий раз выручал Александр Ра-
дулов. К радости болельщиков и 
партнеров по клубу, нападаю-
щий ЦСКА отметился тремя ре-
зультативными передачами и 
победной для своей команды 
шайбой в середине третьего пе-
риода.

В турнирной таблице Запад-
ной конференции ЦСКА продол-
жает уверенно лидировать со 
124 очками. Ближайший пресле-
дователь москвичей «Йокерит» 
отстает от них на 23 очка. В сле-
дующем матче армейцы отпра-
вятся на выезд в Магнитогорск к 
«Металлургу».

Ну а «Спартак»после четырех 
поражений кряду скатился на 
11-е место. Ближайшие две игры 
«красно-белые» проведут дома 
против «Югры» и «Автомобили-
ста».

Российские
гандболисты
не попали
на Олимпиаду

МИМО РИО

Артур Нанян

МУЖСКАЯ сборная России по 
гандболу лишилась шансов на 
участие в Олимпиаде в Рио-де-
Жанейро летом 2016 года. Это 
стало понятно после того, как 
Норвегия в упорной борьбе про-
играла Германии в полуфинале 
чемпионата Европы (33:34). 

Дело в том, что россияне в по-
следнем матче группового этапа 
уступили Испании и заняли де-
вятое место на турнире. В олим-
пийскую квалификацию коман-
да Дмитрия Торгованова могла 
попасть только в случае победы 
Норвегии в Польше. 

Чемпионат Европы является 
отборочным турниром к первен-
ству планеты и Олимпийским 
играм. Помимо Франции, кото-
рая отобралась на Олимпиаду 
как действующий чемпион 
мира, прямую путевку в Рио по-
лучит победитель Евро. Финаль-
ный матч турнира между Герма-
нией и Испанией завершился 
вчера после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Участие в мировой олимпий-
ской квалификации уже обеспе-
чили себе Польша, Испания, Гер-
мания, Словения, Хорватия, Да-
ния, Норвегия и Швеция.  

Сейду Думбия
переходит
в английский 
«Ньюкасл»

ПРИГОДИЛСЯ
«СОРОКАМ»

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ нападающий ЦСКА 
Сейду Думбия продолжит карье-
ру в английский «Ньюкасл». Вче-
ра 28-летний ивуариец, права на 
которого принадлежат итальян-
ской «Роме», прошел медицин-
ский осмотр в своем новом клу-
бе. За «сорок», как называют 
«Ньюкасл» на родине, Сейду бу-
дет выступать на правах аренды 
до конца текущего сезона.

Помимо «Ньюкасла» интерес 
к Думбия проявляли еще два ан-
глийских клуба — «Астон Вилла» 
и лондонский «Арсенал». Футбо-
листа также хотел приобрести 
турецкий «Фенербахче», но ру-
ководство «желто-синих» не 
устроили финансовые требова-
ния Сейду.

Первую половину сезона 
Думбия провел в ЦСКА. В 21 мат-
че за «красно-синих» Сейду за-
бил 11 мячей. По окончании 
аренды Думбия вернулся в рас-
положение «Ромы», но итальян-
цы сразу дали понять, что они не 
рассчитывают на ивуарийца.

Думбия дважды признавался 
футболистом года в России 
(2011, 2014) и столько же раз 
становился лучшим бомбарди-
ром Премьер-лиги (2011/12, 
2013/14).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В Ульяновске 
открылся чемпионат мира

Прокатились
с колобком

Виктория Чернышева, Ульяновск

В УЛЬЯНОВСКЕ открылся 36-й чемпионат мира по 
хоккею с мячом. Впервые турнир предварила не тради-
ционная «сухая» официальная, а зрелищная церемония 
открытия, которую режиссировал Илья Авербух. На лед 
в спортивном комплексе «Волга-Спорт-Арена», где се-
годня начнутся первые игры чемпионата, вышли звезды 
фигурного катания — Алексей Ягудин, Татьяна Навка и 
Роман Костомаров, Татьяна Тотьмянина и Максим Мари-
нин, а также около тысячи спортсменов и артистов. 

Церемония немного напомнила знаменитое откры-
тие Сочинской олимпиады (над которым также работал 
Авербух) — символ чемпионата — Колобок — «катится» 
по разным эпохам, начиная от Древней Руси и заканчи-
вая XXI веком. Репетировать пришлось в сжатые сроки — 
лед потребовался российской сборной, так что, по опре-
делению Авербуха, само шоу пришлось за два дня скла-
дывать из нескольких отрепетированных в разных ме-
стах «пазлов». Получилось шикарно. 

— Не скажу, что я фанат этого вида спорта, но он мне 
очень нравится. В нем есть изюминка, скорость, драйв. 
Кстати, впервые на матч по хоккею с мячом меня привел 
Аман Тулеев, на игру с «Кузбассом». Для того чтобы 
этот вид спорта стал олимпийским, нужен не только ре-
зультат и расширение географии, но и антураж — такие 
церемонии, чтобы появилась массовая сила, — расска-
зал режиссер.

Отметим, что гостей и участников турнира попри-
ветствовал в своей телеграмме президент России Влади-
мир Путин.

«Эти статусные международные соревнования про-
ходят в России уже третий год подряд. Мы делаем все не-
обходимое, чтобы организовать «домашние» чемпиона-
ты мира на самом высоком уровне, выбираем местом их 
проведения разные города и регионы страны со своими 
уникальными памятниками истории и культуры, само-
бытными традициями и обычаями гостеприимства», — в 
частности, говорится в обращении главы нашего госу-
дарства.

Игры чемпионата стартуют сегодня. Свой первый 
матч сборная России проведет в 19 часов на открытом 
стадионе «Труд». Соперник наших хоккеистов — сборная 
Казахстана. Четверть финалы пройдут 4 февраля, полу-
финалы — 6-го. Ну а финал запланирован на 7 февраля.

БОКС Ковалев защитил три
чемпионских титула

Король ринга

Артур Нанян

РОССИЙСКИЙ боксер Сергей Ковалев победил канад-
ца Жана Паскаля в поединке в Монреале и отстоял чем-
пионские пояса в весе до 79,38 кг по версиям Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA), Всемирной боксерской 
организации (WBO) и Международной боксерской феде-
рации (IBF). После седьмого раунда поединок завершил-
ся победой Ковалева техническим решением судьи. Тре-
неры Паскаля попросили остановить игру.

Для Ковалева с Паскалем бой в Монреале стал вторым в 
карьере. В марте прошлого года 32-летний россиянин 
одержал победу в восьмом раунде техническим нокаутом. 
Решение судьи об остановке поединка вызвало бурю него-
дования у команды канадца, которая потребовала матча-
реванша.

В преддверии нынешнего поединка Сергей хоть и при-
знавал силу соперника, но высказывался о нем не без иро-
нии. «Безусловно, я собираюсь нокаутировать Паскаля. Но 
кто знает? Это бокс. Здесь все может быть. Паскаль очень 
опасный противник, и мне нужно быть очень осторожным 
и боксировать внимательно. Рука у Паскаля тяжела. Голо-
вой он также бьет очень сильно. Почему, не знаю. Может, 
потому что там нет мозгов?»

Забегая вперед, отметим, что и после матча Ковалев не-
лестно высказался о Паскале. Что касается самого поедин-
ка, то он прошел с подавляющим преимуществом Сергея. В 
результате уже после седьмого раунда новый тренер ка-
надца Фредди Роуч попросил арбитра прервать встречу. 
По ее окончании Ковалев признался, что он отдаст на бла-
готворительность 50 тысяч долларов, выигранных в пари у 
Паскаля.

— Я победил в споре с Паскалем и получил 50 тысяч дол-
ларов. Собираюсь направить эти деньги для помощи рос-
сийским детям. По поводу поединка могу сказать, что я хо-
тел бы боксировать еще больше раундов и заставить Па-
скаля чувствовать боль. Я наказал нехорошего человека, и 
все это понимают, — подчеркнул Сергей.

Интересно, что сразу после победы над Паскалем Кова-
лев едва не подрался на ринге с обладателем титула по вер-
сии WBC Адонисом Стивенсоном. Канадец набросился на 
Сергея после того, как россиянин заявил, что его следую-
щая цель — побить Стивенсона. Более того, фамилию Адо-
ниса Ковалев произнес в шутливой форме как «Чикенсон» 
(в переводе c английского языка слово chicken означает 
цыпленок. — Прим. «РГ»). «Я — настоящий чемпион», — 
крикнул Стивенсон и набросился на Сергея, но в дело вме-
шались охранники и не допустили драки. 

Для Ковалева победа в Монреале стала 29-й на профес-
сиональном ринге при одной ничьей. При этом за послед-
ние четыре года россиянин выиграл 13 матчей подряд, 
причем в 12 из них нокаутом. На счету Паскаля 30 побед 
(17 нокаутом), четыре поражения и одна ничья. Следую-
щий поединок Сергей планирует провести в июне этого 
года в России. 

Сергей Ковалев (на фото справа) в седьмой раз защитил 
титул чемпиона мира по трем версиям. 

Событие Чемпионат Европы завершился почти полным триумфом 
наших фигуристов

Позолотили лед 
в Братиславе
Николай Долгополов 

Н
аши выиграли в Бра-
тиславе два золота, 
с е р е б р о,  ч е т ы р е 
бронзы. Это же боль-
ше половины меда-

лей из 12. Здорово! Но могло бы 
быть еще лучше. Или это сидят в 
нас, по крайней мере во мне, про-
клятые воспоминания далекого 
и близкого прошлого, когда меда-
ли выигрывались качеством по-
выше и ценою подороже.

Устроили чемпионат России
Повторены великие сверше-

ния. Три девочки, двух из кото-
рых — 16-летнюю чемпионку 
Женю Медведеву плюс 17-летне-
го серебряного призера Лену Ра-
дионову — можно назвать миро-
выми лидерами, а Аню Погори-
лую, ей тоже 17 и у нее «бронза», 
отличным третьим номером, 
просто подавили остальных. Да 
остальных не было и видно. 

Вот и дожили до часа, когда 
выстави мы трех запасных, 
олимпийских чемпионок Адели-
ну Сотникову и Юлию Липниц-
кую плюс победительницу миро-
вого первенства-2015 Лизу Тук-
тамышеву, не попавших в сбор-
ную, и результат был бы пример-
но таким же. Наше женское фи-
гурное катание на небывалой вы-
соте. Тренеры — молодые, уже 
опытные и просто знаменитей-
шие — совершили великую рос-
сийскую женскую фигурную ре-
волюцию 2016 года и экспорти-
ровали ее в Братиславу. Кто ска-
жет хоть слово против наших? 
То-то же, лучше молчите и восхи-
щайтесь.

Только дозвольте высказать 
сугубо личное, ни с кем не согла-
сованное и никем не подсказан-
ное. Радионова в произвольной 
была лучше Медведевой. Может, 
возможно, вероятно,она заслу-
жила и более высокое место на 
подиуме. В ней столько уже не-
детского, осознанного, эстетиче-
ски поданного, что она видится 
определенным эталоном, а не 
просто блестяще натренирован-
ной супертехничной девчушкой. 
Прошу на это сугубо личное не 
обижаться.

В парах было трое великих
Татьяна Волосожар — Максим 

Траньков, вне сомнений, пер-

вые. Украинка Але-
на Савченко — тоже 
великая и точно вторая. 
Ликуй, Германия, за кото-
рую Алена выступала, таская за 
собой по катку темнокожего 
партнера — немца Робина Шол-
ковы, а теперь проделывает 
примерно то же с французом 
перворазрядником Бруно Мас-
со. Селекция в ФРГ — на высшем 
уровне, а к Олимпиаде-2018 
Алена так натренирует чуть не 
уронившего ее в Братиславе но-
вичка, что всерьез — и без шуток 
— поспорит с первой российской 
парой. Снова заслуженная и не-
больше «бронза» у наших Тара-
совой — Морозова, среди трене-
ров которых, вот она ирония 
судьбы, и Робин Шолковы.

Но можно теперь о третьем 
нашем дуэте Кристине Астахо-
вой — Алексее Рогонове, заняв-
шем лишь седьмое место? Они — 
вторые в списке не участников, 
а запасных — чудом, из-за травм 
двух других российских пар по-
пали в Братиславу. И откатали 
произвольную, допустив лишь 
одну ошибку. Но оценки су-
дей смехотворно низки. 
Мне часто объясняют, 
что быть третьим но-
мером в любой сбор-
ной — чертовски 
с л о ж н о .  Т р е -
тьих плавят 
в с е ,  к т о 

только может. За них не борют-
ся, смотрят на третьих снисхо-
дительно, даже если поругива-
ют, то не шибко. Но откуда та-
кой судейский произвол? Новая 
система вроде бы исключает 
предвзятость. Однако не в слу-
чае с Астаховой — Рогоновым и 
их тренером, двукратным олим-
пийским чемпионом в парном 
Артуром Дмитриевым. Не тот 
случай и не те состязания, что-
бы подавать протест. Но за что 
так затаптывать и нагло бро-
с а т ь ?  Л а д н о,  х о р о ш о,  ч т о 
остальных наших отсудили нор-
мально.

Без четверных четвертуют 
Тут и гадать было нечего: 

чемпион в четвертый раз под-
ряд испанец Хавьер Фернандес. 
Но должен, должен был наш 
Максим Ковтун брать «сере-
бро». Никак нельзя уже набрав-
шемуся в свои 20 лет опыта 
Максиму проигрывать, к при-
меру, Алексею Быченко, став-
шему вторым. Быченко, призе-
ру чемпионатов Украины нуле-
вых и 2010-х годов, честь и хва-
ла. Он уже бросал фигурное ка-
тание, когда ему предложили 
покататься за Израиль. И там 
Быченко обрел не только хоро-
шо различимый акцент, но и 
поддержку. Впервые в истории 
фигурист Израиля заслуженно 
шагнул на пьедестал. 

Следует отметить, что во 
многих странах за фигурное ка-
тание взялись весьма серьезно. 
Явный подъем — в Италии. Здесь 
растет не только уровень фигу-
ристов, но и тренеров. Обратите 

внимание как часто звучат ита-
льянские фамилии тренеров и 
хореографов работающих с ве-
дущими спортсменами мира. 
Это касается не только танцев. 
Соперники растут и очень бы-
стро.

А Максима, бронзового при-
зера, было жалко. Парень вы-
полнил пять четверных на чем-
пионате России, а здесь стуше-
вался, замандражировал. Верит-
ся, что наш Макс не повторит 
печальную судьбу Артура Га-
чинского, взявшего «бронзу» на 
московском первенстве мира-
2011, а в уже в ноябре 2015-го 
бесславного и добровольно 
ушедшего из спорта.

Прилично выглядевший осо-
бенно в произвольной Михаил 
Коляда — пятый. И 
важно сейчас 
даже не за-
водить раз-
г о в о р ы  о 
том, что пе-
реход к более известному 
тренеру, чем ведущая его по 
жизни уже 15 лет Валентина 
Чеботарева, подбросит талан-
тливого парня высоко-высоко. 
Надо дать сложившемуся дуэту 
жить, тренироваться и дальше 
представлять Россию. Метания 

Гачинского по двум столицам 
доказывает, что пользы эти пе-
редвижения от тренера к трене-
ру не принесли.

И о четверных. В 2010-м на 
Олимпиаде в Ванкувере скуч-
ный американец Лайсачек побе-
дил гениального Плющенко, не 
прыгая четверных. И сами все-
рьез доказывали, будто такие 
прыжки не всем и нужны. Про-
летело всего-то пять годков с не-
большим. И что? Фигурист без 
четверного, а то и без двух, трех 
кводов не имеет никаких шан-
сов на успех. Они стали такой же 
обыденностью, как выполнение 
двух тройных прыжков у пар. А 
ведь когда в 1980-х наши Елена 
Валова — Олег Васильев впервые 
выдали два тройных, их не поня-

ли: зачем? Затем, что фигурное 
катание катит вперед и будет ка-
тить дальше и дальше. Может, 
мы еще и доживем до момента, 
когда светловолосая девочка 
возьмет и прыгнет четверной.

Акцент

 Наша замечательная пара 
Татьяна Волосожар и Максим 
Траньков выиграли
в Братиславе «в одну калитку»

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1216599

А
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ЦИФРА

7
МЕДАЛЕЙ
завоевали российские фигуристы 
на ЧЕ-2016 в Словакии. Из них две 
награды высшего достоинства

Для пары Татьяна Волосожар — 
Максим Траньков «золото» 
 чемпионата Европы стало 
 четвертым в карьере.

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1216589

АВТОРИТЕТНО

Старший тренер юниорской сборной России — сборной российского резерва 

Галина Петровна Голубкова оценивала шансы нашей команды накануне чемпи-

оната Европы. Она и подводит его итоги:

— Поздравляю наших спортсменов и тренеров. Выступили здорово. Особенно 

девочки, взявшие все три медали. Первое место Жени Медведевой вполне за-

служенно. Хотя Лена Радионова и откатала свою лучшую произвольную про-

грамму, но все же допустила некоторые не ошибки, а помарки. Лена очень рас-

строилась, так она хотела выиграть. Но Медведевой удалось продемонстриро-

вать свои лучшие качества.

Триумфальным, не побоюсь такого эпитета, стало возвращение Татьяны Воло-

сожар — Максима Транькова. А ведь перед произвольной Таня заболела, вы-

ступала не совсем здоровой. Но такой у наших чемпионов запас прочно-

сти, что были они выше всех на голову.

Понравились Евгения Тарасова — Владимир Морозов. Мне показа-

лось, что они могли бы подняться и повыше своего третьего места. 

Много разговоров по поводу оценок Кристины Астаховой — 

Алексея Рогонова. Но они потеряли сразу восемь баллов, когда 

судьи не засчитали им поддержку. Чем-то она не понравилась, 

хотя этот элемент Кристина с Алексеем выполняли не на од-

ном турнире. Но замечу, что все, а не только мы знали: Аста-

хова — Рогонов — это вторая российская запасная пара. И от-

ношение к ним у судей было соответствующее. Вывести не 

на седьмое, а на, к примеру, четвертое место не решились.

Алена Савченко, ставшая второй, вела за собой нового 

партнера также, как в свое время вела Робина Шолковы. 

Когда она «накатает Массо», то новая пара может превра-

титься в серьезных конкурентов. С Аленой не шутят.

У мужчин все было ясно — чемпион Фернандес. Не знаю, 

что случилось с Ковтуном в первой части произвольной. 

Думаю, не объяснит этого и сам спортсмен. Когда после не-

удачного прыжка он схватился за бедро, защемило сердце. 

Но уже хорошо, сумел собраться. «Бронза», а в прошлом 

году было «серебро». Удачей это не назовешь. Молодец Ко-

ляда, перебравшийся с девятого места после короткой про-

граммы на пятое. Приятно откатался 16-летний Александр 

Петров. Но ясно, что без четверного, а, может, и двух к пьеде-

сталу теперь не подобраться.

Алексей Быченко удивил. Но не очень. Серебряный призер ка-

тается у нашего тренера Романа Серова, прошедшего выучку у 

знаменитых наставников Станислава Жука и Виктора Кудрявце-

ва. Быченко и Серов тренируются не в Израиле, а в США. Там со-

здана хорошая школа, где занимается немало израильских фигу-

ристов.

В танцах победили французы Габриэлла Пападакис — Сизерон, опе-

редившие итальянцев Анну Каппеллини — Луку Ланотте. Я порадо-

валась возвращению опытнейших Кати Бобровой — Димы Соловье-

ва. В произвольной они даже заняли второе место. Но пока «бронза». 

Дальше идут Вика Синицина — Никита Кацалапов и Александра Сте-

панова — Иван Букин. Наша задача на этот сезон — как следует высту-

пить на чемпионате мира в Бостоне, куда после прошлогодних неудач 

поедут не три, а лишь две наших пары. Добыть третью путевку россия-

нам по силам. И поведут в поход за ней Боброва — Соловьев. Ведь мы 

столько лет задавали тон в танцах. Сегодня есть у нас очень хорошие, 

перспективные пары. Верю, будет и результат.  

А
Р

Итоговая таблица медалей 
чемпионата Европы-2016

Место Страна З С Б В
1 Россия 2 1 4 7

2-3 Франция 1 0 0 1

2-3 Испания 1 0 0 1

4-6 Германия 0 1 0 1

4-6 Израиль 0 1 0 1

4-6 Италия 0 1 0 1

Всего 4 4 4 12

Примечание: З — «золото», 
С — «серебро», Б — «бронза», 
В — всего.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Вас ждет эмоционально насы-
щенный период. Решительные 
шаги стоит сделать уже в первые 
дни месяца. Вскоре вас порадует 
новый всплеск чувств.

Телец
Вам стоит попытаться по-новому 
взглянуть на предложения, кото-
рые уже были вам сделаны. Высо-

ка вероятность, что они окажутся 
полезными.

Близнецы
Яркий день, полный событий 
и свершений. Именно сегодня 
у вас появится шанс преуспеть, 
от которого не следует отказы-
ваться. 

Рак
Стремление угодить близким бу-
дет залогом того, что вы измени-
те жизнь к лучшему. 

Лев
Отбросьте условности. Уместно 
вспомнить: кто не рискует, тот не 
пьет шампанское.

Дева
Конец января и начало февраля 
пройдут по правилу «что посе-
ешь, то и пожнешь». 

Весы
Внимательно отнеситесь ко всем 
пришедшим в голову мыслям, 
даже, казалось бы, нелепым. 

Скорпион
Неожиданный поворот событий 
может удивить. Однако, очнув-
шись после потрясения, увидите, 
что эти перемены — к лучшему.

Стрелец
Снизьте свои строгие требования 
по отношению к любимому чело-
веку. Не сжигайте мосты!

Козерог
Не советуем отказываться от бле-
стящих предложений этих дней. 

Приложив усилия, вы сможете 
улучшить свое материальное по-
ложение.

Водолей
Наступает самое романтическое 
время года. Будьте искренним 
и внимательным с любимым че-
ловеком, и он ответит вам тем же.

Рыбы
Не стоит идти наперекор обстоя-
тельствам. Найдите мирное ре-
шение возникающих проблем. 

ФАС назвала причины слабого падения цен 
на бензин
Юлия Кривошапко 
www.rg.ru/art/1215641
Если бы бензин подешевел, то улучшилось бы положение 
сельского хозяйства, строительной отрасли, увеличи-
лось бы личностное потребление и начала бы раскручи-
ваться экономика.  Рост цен на бензин несет в себе спад 
экономики, застой в строительстве, автомобилестрое-
нии и т.д. Дешевую нефть продают на Запад, а перерабо-
танный бензин опять идет  Россию. Выгоднее было бы 
снизить продажу сырой нефти, увеличить объемы пере-
работки, увеличить внутреннее потребление, оживить 
промышленность, раскрутить маховик внутреннего по-
требления российских товаров.  Спад предложения не-
минуемо повлек бы увеличение цен на нефть. Необходи-
мо частично отгородиться от Запада и начать внутрен-
ние промышленные реформы. 
Сергей Грабовенко 

Из чехла — не доставать
Михаил Фалалеев
www.rg.ru/art/1214730
Простыми словами, все мы люди по большей части сла-
бы и своевольны (а иногда и того хуже), так что намере-
ние вручить всем желающим оружие может вызвать 
только одно — стремительное сокращение численности 
населения. Потому что в таком случае одна часть гра-
ждан страны будет покоиться на кладбищах, а другая — 
«мариноваться» в местах лишения свободы за превыше-
ние пределов необходимой обороны. Не живите иллюзи-
ями — этого не будет! Пожалуйста, не нужно нам оружия!
Петр Смейнов

Робот милосердный
Ксения Колесникова
www.rg.ru/art/1215957
К середине века в нашем мире будет полно роботов, при-
чем мы не будем их даже замечать: они будут замаскиро-
ваны под змей, насекомых и пауков, выполняющих раз-
личные задачи. Это будут модульные роботы, способные 
менять форму в зависимости от задания, а управлять ими 
будут суперкомпьютеры посредством беспроводной свя-
зи. А вот появятся ли роботы-андроиды наподобие «Тер-
минатора»? Этот вопрос связан с вопросом разработки 
искусственного интеллекта. Пока не удается научить 
компьютеры решать две ключевые задачи, которые чело-
веческий мозг выполняет автоматически, без всякого тру-
да: распознавание образов и следование здравому смы-
слу. Более вероятным является сценарий, по которому 
люди будут заменять части тела на механические для уве-
личения физических возможностей. Понимаем ли мы мо-
лекулярные правила в достаточной степени, чтобы риск-
нуть и выпустить наши синтетические творения в естест-
венные экосистемы? Даже если в лаборатории все работа-
ет прекрасно, а разработчики нового организма предус-
мотрели защитные механизмы, не позволяющие ему эво-
люционировать, никто не знает, что случится, когда син-
тетическое существо попадет в реальную экосистему. 
Именно поэтому генно-модифицированные организмы 
нуждаются в особом контроле. 
Антон Ивлев

Что год минувший нам готовит?
Павел Басинский
www.rg.ru/art/1205199
Возможность скачать нужную книгу бесплатно — это за-
мечательно: быстро, удобно, читать можно в любом мо-
бильном устройстве, что позволяет всегда иметь необхо-
димые тексты с собой. Но лично мне гораздо больше нра-
вится читать  настоящие книги в твердом переплете, поэ-
тому я бы несколько ограничила возможность скачива-
ния, так как она приводит к сокращению количества пе-
чатных изданий.
Марина Н.
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Москва -2...+1, снег

Санкт-Петербург -2...0, облачно

Анадырь -12...-11, снег

Архангельск -7...-4, облачно

Астрахань +2...+3, облачно

Благовещенск  -20...-12, солнечно

Владивосток -13...-10, облачно

Волгоград 0...+2, снег

Воронеж -3...+3, облачно

Екатеринбург -14...-12, облачно

Иркутск -23...-13, облачно

Казань -3...0, снег

Калининград +2...+3, дождь

Краснодар +1...+9, дождь

Магнитогорск -14...-11, облачно

Мурманск -7...-4, облачно

Нижний Новгород -3...0, снег

Новосибирск -13...-5, облачно

Омск -11...-9, облачно

Орел -2...+1, снег

Оренбург -9...-8, облачно

Пермь -6...-4, облачно

Ростов-на-Дону -1...+5, дождь

Севастополь 0...+10, дождь

Симферополь 0...+8, дождь

Сочи +6...+9, дождь

Тамбов -4...+1, снег

Тюмень -15...-13, облачно

Уфа -9...-6, снег

Хабаровск -21...-17, облачно

Челябинск -12...-8, облачно

Чита -18...-7, солнечно

Элиста 0...0, облачно

Южно-Сахалинск -24...-12, облачно

Якутск -37...-33, облачно

Ярославль -1...+1, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Похолодает несущест-
венно. Облачно. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 736 мм ртут-
ного столба.

ВТОРНИК
Снова немного похоло-
дает. Пасмурно. Атмос-
ферное давление оста-
нется без изменений.

СРЕДА
Потепления вызовут не-
большой дождь. Атмос-
ферное давление — 
732 мм ртутного столба.

Годовалый ребенок и еще одиннадцать человек погибли во время этого пожара в швейном цеху в Москве на Стромынке — 
 подробности на с. 3. Двухлетний малыш едва не погиб в Ульяновске, когда коллектор поджег квартиру должника (с. 1, 7). 
На Камчатке трое восьмилетних мальчишек погибли у ворот школы в яме с кипятком (с. 10). Это очень печально и тревожно, что 
в одном номере приходится писать о стольких трагедиях детей, о жестокости и преступной халатности взрослых. 

СОБЫТИЕ 
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НАВЕРНЯКА еще на заре кре-
дитных отношений ростовщики 
задумывались над тем, что долг 
могут вернуть далеко не все и, 
вероятно, прибегали к каким-то 
средневековым методам, дабы 
обезопасить себя. Слава богу, се-
годня мы живем в более гуман-
ном обществе, но поскольку бан-
ковская система играет теперь 
куда более важную роль, неуди-
вительно и, в принципе, логич-
но, что существуют специаль-
ные организации, работающие 
с должниками. Они действи-
тельно есть во всем цивилизо-
ванном мире, но таких про-
блем, как в России, их деятель-
ность почему-то не вызывает.

Не так сложно наказывать 
или контролировать одного, 
но пикантность драмы под на-
званием «Невыплаченный кре-
дит» заключается в том, что 
в ней, как правило, участвуют 
три действующих лица, на ка-
ждом из которых лежит часть 
вины. Кредитные организации 
часто раздают ссуды всем под-
ряд, даже не глядя на человека, 
а также не контролируют пар-
тнеров по коллекторским 
агентствам. Иной раз, чтобы 
выдать кредит, банки разве что 
данные наших любовниц не 
спрашивают, а проверить адек-
ватность тех, кто будет возвра-
щать долги, у них не получает-
ся. Должники, в свою очередь, 
не задумываются о последстви-
ях и не рассчитывают матери-
альные силы. Человек, под вли-
янием сиюминутных порывов, 
берет какой-то мизерный, бес-
смысленный кредит, волей-не-
волей обрекая себя и своих 
близких на проблемы. Разве 
можно после этого сказать, 
что он не виноват?

Про коллекторов же, о кото-
рых «Российская газета» пишет 
на 1-й и 7-й полосах, разговор 
вообще отдельный. Хотя у них 
даже название какое-то непри-
ятное, пожалуй, без этих ребят 
не обойтись: очевидно, что банк 
физически не может общаться 
с каждым должником, да и про-
центы по кредитам, в случае от-
сутствия коллекторов, наверня-
ка взлетят — банкиры захотят 
перестраховаться. Все дело 
здесь в методах их работы, ко-
торые никак не регламентиру-
ются. Сейчас, по сути, есть 
лишь две стороны — одна не от-
дает, другая требует, а третей-
ского судьи, столь необходимо-
го в решении финансовых во-
просов, нет. Людей, берущих 
кредит, даже банально не пре-
дупреждают о наличии каких-
то там коллекторов, и не ясно, 
кто за что отвечает и у кого ка-
кие права. Пока данную сферу 
не возьмут под четкий контр-
оль, коллекторы априори будут 
восприниматься населением 
как шайка бандитов, тем более 
что их поведение нередко этому 
способствует.

Подготовил
Кирилл Карандюк 

ВИДЕО Тест-драйв Lada Vesta: Получилось ли 
у АвтоВАЗа сделать автомобиль
www.rg.ru/art/1215652

ОРУЖИЕ Какие подлодки могут уничтожить  ВМС США
www.rg.ru/art/1215900

ЗДОРОВЬЕ  Черная смородина защитит от диабета 
www.rg.ru/art/1215664

ГАДЖЕТЫ iPhone 7 получит необычную камеру
www.rg.ru/art/1215685

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые выявили биологическую 
причину шизофрении 
www.rg.ru/art/1216156

ТРЕЙЛЕР Российская спортивная драма про дворовый 
футбол
www.rg.ru/art/1215163
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Свежая голова

Николай Пивненко
актер, телеведущий
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